
Владимир Мединский, 
министр культуры РФ, 

доктор исторических наук 

М
емориальный знак Кар-
лу Маннергейму с быв-
ших казарм Кавалер-

гардского полка в Петербурге 
перенесен в Музей Первой ми-
ровой войны «Ратная палата» в 
Царском Селе, где и будет хра-
ниться в качестве экспоната. 
Эта страница перевернута. Вла-
стям Копенгагена не спасти Ру-
салочку, которой вандалы регу-
лярно отрывают голову. У нас, к 
счастью, есть Царское Село.

Там, среди своих боевых това-
рищей, Георгиевский кавалер ге-
нерал-лейтенант Маннергейм, 
получивший в XXI веке новые ра-
нения — дрелью, топором, кисло-
той, краской — обретет, наконец 
покой. Память еще одного боево-
го офицера Первой мировой бу-
дет хранить музей, концепция 
которого разрабатывалась при 
участии Российского военно-
исторического общества. Все од-
нозначно. Лучшего решения при-
думать нельзя. 

Хотя осадок остался. Уж боль-
но напомнили кадры снятия до-
ски расправу над памятниками 
советской эпохи где-нибудь в 
Польше. Кстати, после переуста-

новки доски ее не стали рестав-
рировать — пусть напоминает и о 
том, какими средствами против-
ники национального согласия 
манипулируют общественным 
мнением. Средства — краска, ки-
слота, топор.

Что ж, Петербург переполнен 
прекрасным. Исчезновение од-
ной мемориальной доски в па-
мять о русском генерале ничего 
не изменит. Пусть даже и лишил-
ся город работы народного ху-
дожника, к которой уже водили 
экскурсии.

Генерал-лейтенант
русской армии 

Есть ли Г.К. Маннергейм среди 
кавалеров, чьи имена увековече-
ны на стенах Георгиевского зала 
Кремля? Проверить пока не уда-
лось. Но он имеет на это полное 
право, так как в 1914 г. за боевые 
заслуги был удостоен ордена 
Святого Георгия IV степени.

Генерал-лейтенант русской 
армии Густав Карлович Маннер-
гейм служил с 1887 по 1918 г. Эта 
фраза дословно воспроизводит 
текст на памятной доске, кото-
рую Российское военно-истори-
ческое общество установило по 
месту его службы.

А уже потом он стал главноко-
мандующим финской армией, а 

потом — президентом Финлян-
дии.

Кавалергарда век недолог. Но 
барону Маннергейму удалось 
прожить две полноценные жиз-
ни. Одну — в Российской импе-
рии, честно отслужив ей 30 лет. И 
вторую — в Финляндии.

Это были две разные жизни — 
никто не строит иллюзий. Связы-
вало их одно — личное кредо ба-
рона: «На войне единичный че-
ловек сражается не за какую-то 
систему правления, а за страну. Я 
считаю, что нет большой разни-
цы, делает он это добровольно 
или по приказу: он делает ни что 
иное, как исполняет свой долг 
офицера».

Долгу и присяге он не изменял 
никогда. Присягнул в молодости 
Императору — до конца жизни на 
его рабочем столе стояло фото 
Николая II с автографом. На вой-
не в нагрудном кармане постоян-
но носил серебряную медаль, вы-
пущенную по случаю коронации 
Николая Романова. Считал ее та-
лисманом, который бережет в 
бою от пули. Потом присягнул 
Финляндии. Большевиков ис-
кренне считал узурпаторами. 
Дважды воевал с СССР, оба раза 
проиграл. Или трижды? 
Это если считать Гра-
жданскую. 

ИСТОРИЯ Что нужно знать о генерале, который никогда не изменял долгу и присяге

Линии Маннергейма

ПРОЕКТ Техосмотр хотят 
проверять на дороге

ТО, да не то

Владимир Баршев

В ГОСДУМУ внесен законопроект, который вводит от-
ветственность для водителей за управление автомоби-
лем, не прошедшим техосмотр.

Если водитель впервые попадется за это нарушение, 
ему грозит штраф от 500 до 800 рублей. За повторное на-
рушение наказание заметно возрастет: штраф 5 тысяч 
рублей или лишение прав на 1 — 3 месяца. 

Также проектом предусмотрено наказание для тех, кто 
проводит техосмотр, а также заливает данные о нем в еди-
ную информационную систему. Выдача диагностической 
карты, допускающей автомобиль к движению, если ТО не 
проводился или при выявленных неполадках, грозит тому, 
кто ее выдал, штрафом от 10 до 30 тысяч рублей. 

Такой же штраф заплатит тот, кто внес в 
базу данных сведения о якобы пройденном те-
хосмотре. 

МЕДИЦИНА Правительство 
увеличило список 
бесплатных имплантатов 

Открыли 
клапан

Татьяна Зыкова

ПРАВИТЕЛЬСТВО дополнило перечень бесплатных им-
плантатов при оказании медицинской помощи по про-
грамме государственных гарантий. К имеющимся 200 
изделиям добавлено еще 160 новых видов.

Распоряжение об этом опубликовано на сайте каби-
нета министров. В нем указан полный список медицин-
ских приборов — от электрокардиостимуляторов, эндо-
протезов для суставов и позвоночника до стентов, шун-
тов, «сеток» при грыжах, десятков искусственных «за-
пчастей» организма человека при нейрохирургических, 
ортопедических, стоматологических, кардио-
логических, онкологических и других сложных 
операциях.

Книга 

Николая 

Долгополова 

«Надежда 

Троян» 

вышла 

в свет

Водители заплатили 
почти 2 миллиарда рублей, 
чтобы не стать 
пешеходами 
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Финансы На сильнейшие внешние и внутренние экономические 
вызовы предстоит найти такой же сильный ответ 

Бюджетные правила

Яков Миркин, 
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики и 

международных отношений РАН

Ф
едеральный бюджет 
на 2017—2019 годы 
будет вот-вот внесен 
правительством в 
Государственную 

думу. Будет еще масса дискуссий, 
правок. Бюджет на 2017 год скро-
ен исходя из цены на нефть в 40 

долларов за баррель и инфляции 
в 4 процента. Но мы понимаем, 
что могут быть 35 или 50 долла-
ров. Или даже 25 или 60 долла-
ров, если мировые финансы куда-
то занесет. 

Или инфляция, которая очень 
зависит от курса доллара к евро, 
вдруг расшалится до 10 процен-
тов. И тогда все будет по-другому, 
жизнь сложится чуть-чуть иначе, 
и проект бюджета не догма, а 
предлог, чтобы понять, что про-
исходит в публичных финансах.

Так что же происходит и куда 
все идет в этой мистической сфе-
ре, где денег очень много, но всег-
да их нет? Доходы федерального 
бюджета физически падают, не-
смотря на инфляцию, которая, 
наоборот, должна «гнать» не 
только цены, но и налоги в них 
вверх. В 2015 году эти доходы но-
минально сократились на 5,8 
процента, за 8 месяцев 2016 года 
— еще на 9,1 процента (к такому 
же периоду 2015 года), к январю 
— августу 2015 года — на 13,7 про-

цента. Это значит, что с учетом 
инфляции реальное стоимостное 
содержание доходов бюджета за 
два года кризиса упало на 35 — 40 
процентов. 

Кто же подложил нам такую 
«свинью»? Конечно, нефтегазо-
вые доходы. Они сжались в 1,6 
раза, если сравнивать восемь ме-
сяцев 2014 года с тем же перио-
дом года нынешнего. Проклятые 
ветры глобальных финансов 
дуют точно не в наши паруса.  И 
еще упали ввозные пошлины. 

Другие доходы, даже в сжимаю-
щейся экономике, номинально, 
потихоньку росли. Их толкала 
вверх инфляция. 

Что будет в следующем году? 
Никто не знает. Доходы в проек-
те бюджета на 2017 год опреде-
лены очень скромно — в 13,4 
триллиона рублей, что 
ниже, чем по факту в 
2015—2014 годах. 

2
Алексей 
Улюкаев: 
В 2017 году 
зарплаты будут 
расти довольно 
быстро, 
а инфляция 
замедлится

7
Лишиться 
аккредитации 
могут автомо-
бильные экспер-
ты за неправиль-
но рассчитан-
ный страховой 
ущерб от ДТП 

7
Сергей 
Собянин 
рассказал 
о кризисе, зар-
платах москви-
чей, мегапроек-
тах в образова-
нии, здравоох-
ранении 
и на транспорте  

11
Виктор Хряпа 
будет встречать 
всех болельщи-
ков, приезжаю-
щих на строя-
щуюся станцию 
ЦСКА столич-
ного метро

КНИЖНАЯ ПОЛКА

Открытие памятной доски генералу Маннергейму. 
Санкт-Петербург, 16 июня 2016 года.

Евгений Гришковец: 
Почему я перестал 
надеяться 
на наше кино
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Австралийский доллар  47,8715
Азербайджанский манат  37,9332
Армянский драм**  13,1073
Белорусский рубль  32,7769
Болгарский лев  34,7412
Бразильский реал  20,0031

Венгерский форинт**  21,9805
Вон Республики Корея***  54,9105
Датская крона*  91,3542
Доллар США  62,2597
Евро  67,9253
Индийская рупия**  93,2241

Казахстанский тенге**  18,7911
Канадский доллар  46,6295
Киргизский сом** 91,1625
Китайский юань*  91,9791
Молдавский лей*  31,0716
Новый туркменский манат  17,8114

Норвежская крона*  75,3558
Польский злотый  15,7313
Румынский лей  15,1410
СДР  85,4328
Сингапурский доллар  44,8331
Таджикский сомони*  79,1102

Турецкая лира  20,2332
Узбекский сум***  20,1880
Украинская гривна*  24,3535
Фунт стерлингов  76,0253
Чешская крона*  25,1498
Шведская крона*  69,8041

Швейцарский франк  62,7555
Южноафриканский рэнд*  45,3418
Японская иена**  59,7416

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.10.16 
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Российский 

космонавт возьмет 

на орбиту белорус-

ский флаг / стр. 3

В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Расходы на соцполитику за два 
года выросли в 1,4 раза. В этом 
году они превысили 3 триллиона. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдуме увеличили 
число спецсигналов

Мигнуть не успеют

Татьяна Замахина

П Р Е З И Д Е Н Т  подписал указ, 
увеличивающий число автомо-
билей со спецсигналами для Гос-
думы с 8 до 12. Мигалки положе-
ны всем вице-спикерам, руково-
дителям фракций и главе аппара-
та. Некоторые потенциальные 
обладатели «мигалок» уже зая-
вили об отказе от них.

Прибавка «мигалок» произош-
ла за счет вице-спикеров, которые 
раньше ездили, как обычные авто-
мобилисты. В предыдущем созыве 
правом ездить на автомобилях со 
спецсигналами обладали спикер, 
два его заместителя, лидеры четы-
рех фракций и руководитель аппа-
рата Госдумы. В аппарате нижней 
палаты парламента журналистам 
пояснили: данное преимущество 
на дорогах теперь получат и «про-
стые» вице-спикеры. Таких дол-
жностей в Госдуме шесть. Однако 
«мигалок» Думе добавили четыре, 
ведь один из вице-спикеров однов-
ременно является руководителем 
фракции «Единая Россия» (это 
Владимир Васильев), а председа-
тель нижней палаты ездит с маши-
ной сопровождения и в пробле-
сковом маячке не нуждается.

Поставить на машину спецсиг-
нал — не обязанность, от него мож-
но отказаться. Вице-спикер Госду-
мы Петр Толстой («Единая Рос-

сия») первым сообщил журнали-
стам, что не планирует пользо-
ваться «мигалкой» на автомоби-
ле. Еще один зампред от «ЕР» Сер-
гей Неверов сказал, что если полу-
чит спецсигнал, то будет исполь-
зовать его только в крайнем слу-
чае. Представители оппозицион-
ных фракций в Госдуме сообщили 
ТАСС, что не просили себе мигал-
ки. В КПРФ они уже есть у первого 
вице-спикера Ивана Мельникова 
и у руководителя фракции Генна-
дия Зюганова — новых коммуни-
сты не запрашивали. «Не проси-
ли» и в «Справедливой России». В 
прошлых созывах Госдумы эсеры 
Сергей Миронов и Николай Леви-
чев не пользовались положенны-
ми им мигалками. Что касается 
ЛДПР, то во фракции, по словам 
вице-спикера Игоря Лебедева, за 
«мигалками» «в очереди не стоят, 
но и отказываться не будут».

Замруководителя фракции 
«Справедливая Россия» Олег Ни-
лов сообщил, что будет настаивать 
на законодательном ограничении 
количества «мигалок» — они долж-
ны быть только у президента и 
премьер-министра, а также у тех 
служб, которые непосредственно 
связаны с обеспечением безопа-
сности граждан. По мнению Нило-
ва, народ и так раздражен тем, что 
представители власти имеют пре-
имущество на дорогах.

ФОРУМ Экс-канцлер 
Австрии призвал РФ и ЕС 
не прекращать диалог

Санкции делу 
не помогут

Екатерина Забродина, Сочи

В СРЕДУ Международный дискуссионный клуб «Вал-
дай» продолжил работу в сочинских горах. На второй 
день эксперты спустились от высоких материй к регио-
нальным проблемам, в том числе в отношениях РФ и ЕС. 
Как рассказал «РГ» один из почетных гостей форума, 
бывший канцлер Австрии Вольфганг Шюссель, диалог 
между Россией и Западом не стоит откладывать до луч-
ших времен, потому что «лучшие времена всегда сущест-
вуют только здесь и сейчас».

По традиции встречи «Валдайского клуба» проходи-
ли за закрытыми дверями, но участники поделились с 
«РГ» впечатлениями от дискуссий. «Европа — наше несо-
стоявшееся будущее?» — так провокационно звучала 
тема специальной 
сессии, на которой 
выступал и гость из 
Австрии. Судя по за-
явлениям МИД аль-
пийской республи-
ки, на саммите ЕС 
Вена не поддержала 
идею Берлина и Па-
рижа включить в 
итоговое заявление 
пассаж о возможных «новых санкциях» против РФ в свя-
зи с сирийским кризисом. В беседе с «РГ» господин Шюс-
сель согласился, что это не лучшая идея: «Любые сан-
кции рассчитаны на долгосрочную или среднесрочную 
перспективу, а наша главная задача — остановить крово-
пролитие и страдание гражданского населения в Алеппо. 
Если город вернется под контроль правительственных 
войск, власти Сирии все равно не контролируют терри-
торию всей страны, и это огромная проблема. Так что ее 
решение может быть только политическим. Для этого 
все посредники, которые могут повлиять на ситуацию, 
должны сесть за стол переговоров. Это не только Россия 
или США, или Европа, но и региональные игроки — Тур-
ция, Иран, арабские страны, представители курдов». По 
мнению собеседника «РГ», ЕС не намерен всерьез ста-
вить вопрос о дополнительном давлении на Москву. «Мы 
нуждаемся в открытом и честном диалоге. На мой взгляд, 
встреча Путина, Меркель, Олланда и Порошенко в Бер-
лине на прошлой неделе была полезна. Кооперация всег-
да лучше конфронтации. Не ждите, что когда-нибудь на-
станут «лучшие времена». Самые хорошие времена — 
всегда здесь и сейчас», — заключил Шюссель, добавив, 
что Вена заинтересована в партнерстве с Москвой. Меж-
ду тем директор германо-российского форума Алек-
сандр Рар предположил, что вопрос о «новых санкциях» 
еще не ушел с повестки: «К сожалению, лидеры и полити-
ки в ЕС находятся в плену картинок медийного про-
странства. Еще две-три новости из Сирии с обвинениями 
России во всех бедах — и Брюссель вполне может вер-
нуться к этой теме. ЕС руководствуется «политикой цен-
ностей», но, по сути, стал заложником этой самой поли-
тики. Если действительно дойдет до санкций сверх тех, 
что уже введены, то отношения между Россией и Евро-
пой окончательно зайдут в тупик».

СОВФЕД Алексей Улюкаев обсудил с сенаторами 
экономический прогноз на три года

Как в доходы глядел
Татьяна Замахина

М
инистр экономического 
развития Алексей Улю-
каев рассказал в Совфе-

де, как будут расти зарплаты в 
ближайшие три года, какой будет 
инфляция и в целом состояние 
экономики страны. Об этом он 
говорил, представляя прогноз со-
циально-экономического разви-
тия РФ на 2017—2019 годы.

В начале своего выступления 
на заседании Совфеда Алексей 
Улюкаев сказал о динамике важ-
ных для россиян показателей в 
этом году. «Стала выправляться 
динамика реальной заработной 
платы: и через сокращение ин-
фляции, и через постепенное 
восстановление потребитель-
ского кредитования», — сообщил 
он. За 9 месяцев рост реальной 
зарплаты составил 0,4%, она 
вышла в положительную пло-
скость. 

«Оборот розничной торгов-
ли — наш главный локомотив ро-
ста — серьезно отстает, по итогам 
9 месяцев у нас минус 5,4% по 
этому показателю», — признал 
Улюкаев. Но в 2017 году торговля 
пойдет успешнее. «Зарплаты бу-
дут расти довольно быстро, это 
касается и бюджетников, и част-
ного сектора», — сказал министр. 

Рост зарплат превысит 3% за год, 
прогнозирует Улюкаев.

В целом инфляцию удается 
победить, сделал вывод министр. 
Минэкономразвития ожидает 
этот показатель на конец года на 
уровне 5,7—5,8%. «В результате 
восстановительного роста спро-
са удастся сохранить тенденцию 
на снижение инфляции, и она во 
все годы в варианте «базовый 
плюс» будет меньше 5%», — про-
должил он.

Прогноз, который в мини-
стерстве называют «базовым 
плюс», предусматривает рост 
экономики: в 2017 году ВВП под-
нимется на 1,1%, в 2018 году — на 
1,8% и в 2019 году — на 2,4%. 
Улюкаев также сообщил, какие 
нефтяные «расценки» в мини-
стерстве считают реалистичны-
ми. Это 48 долл. за баррель в 
2017 году, 52 долл. в 2018 году и 
55 — в 2019 году.

«В целом ситуация меняется к 
лучшему, — резюмировал ми-
нистр. — На этом фоне прогноз, 
который мы разработали, учи-
тывает эти тенденции, хотя в 
него заложены очень консерва-
тивные оценки». В сценарий так-
же заложено и сохранение режи-
ма антироссийских санкций.

То, что больше всего беспоко-
ит МЭР, — плохая динамика инве-

стиций. Предприятия, которые 
хорошо заработали, не спешат 
вкладывать эти деньги, накапли-
вая прибыль на счетах в банках, 
посетовал Улюкаев. «Сокраще-
ние инвестиций по полугодию со-
ставило 4,8%, по году мы ожида-
ем снижение порядка 4%», — оз-
вучил он прогноз министерства.

«У вас ничего не говорится об 
инструментах ускоренного раз-
вития экономики, — сделал заме-
чание сенатор Вячеслав Шты-
ров. — Говорится, что стоим на 
дне и дышим соломинкой». Он 
напомнил, что президент поста-
вил задачу по разработке долгос-
рочной стратегии в сфере эконо-
мразвития. Но нужно решать эти 
вопросы еще до разработки мас-
штабного документа, уверен 
Штыров. И главный вопрос — «где 
брать деньги».

По мнению парламентария, 
немало финансовых ресурсов 
находится «внутри России». Это 
и депозиты населения, а также 
предприятий, которые в не-
сколько раз превышают объем 
бюджета. Сенатор среди прочего 
предложил добиться снижения 
ключевой ставки Центробанка, 
чтобы деньги пошли в экономи-
ку, а также заморозить на три 
года тарифы естественных моно-
полий.

ЦИК

После выборов 
идут проверки 
жалоб 
в регионах

ИНЦИДЕНТ 
НЕ ИСЧЕРПАН

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ решил обра-
титься к руководителям Следст-
венного комитета и Генпрокура-
туры с просьбой взять на лич-
ный контроль расследование на-
рушений на двух участках в Во-
ронежской области, где была по-
пытка фальсификации результа-
тов голосования на выборах в 
Госдуму.

Вчера на своем заседании 
Центризбирком обозначил свою 
позицию по поводу грубых нару-
шений в ходе прошедших парла-
ментских выборов — каждый ин-
цидент нужно расследовать до 
конца и предать публичной 
оценке. 

В частности, как отметил за-
мпред комиссии Николай Була-
ев, ЦИК до сих пор не получил 
ответ от правоохранительных 
органов на свое обращение по 
поводу того, «что происходило в 
территориальной комиссии Ле-
нинского района города Вороне-
жа». Там «была явная фальсифи-
кация результатов выборов по 
двум участкам, приписанным к 
этой комиссии по протоколам, 
поступившим из Приднестро-
вья», — напомнил Булаев. 

Подмена данных протоколов 
была вовремя обнаружена, в 
противном случае вместо ны-
нешнего вице-спикера Госдумы 
Ольги Епифановой мандат депу-
тата Госдумы получил бы канди-
дат из списка «справороссов» по 
Воронежской области. Инцидент 
стоит в особом ряду, и то, что он 
не получил оценку, «это непра-
вильно», отмечают в ЦИК. 

В этой связи ЦИК решил 
обратиться к главе Следственно-
го комитета Александру Бастры-
кину и Генпрокурору Юрию 
Чайке с просьбой взять это дело 
на личный контроль. «Мы гото-
вы действовать с правоохрани-
тельными органами, доказать, 
что это были умышленные дей-
ствия в интересах получения 
мандата определенным челове-
ком», — подчеркнул Булаев.

ЦИК России также продолжа-
ет проверку избирательных ко-
миссий ряда регионов. В частно-
сти, с 19 октября рабочая группа 
ЦИК анализирует ситуацию в 
Санкт-Петербурге. За наруше-
ния в ходе парламентских выбо-
ров своих должностей лишились 
ряд глав участковых комиссий 
Петербурга и три председателя 
территориальных комиссий (го-
ризбирком выявил у них отсту-
пления от требований избира-
тельного законодательства, «ко-
торые не могли повлиять на во-
леизъявление, но тем не менее 
имели место»). 

«Проверка продолжается, к 
нам поступили еще жалобы», — 
сообщила секретарь ЦИК Майя 
Гришина. Она обратила внима-
ние на жалобу, где говорится о 
присутствии посторонних лиц 
на участке. «Я жду объяснений, 
потому что по одному из участ-
ков речь идет о возможном вме-
шательстве в деятельность изби-
рательных комиссий, что явля-
ется предметом рассмотрений 
правоохранительных орга-
нов», — заявила Гришина.

Кроме того, ЦИК продолжил 
ротацию региональных избир-
комов. В соответствии с законом 
ЦИК России внес по две кандида-
туры в составы избирательных 
комиссий 13 регионов, обсужде-
ние кандидатов с регионами со-
стоялось в режиме видеоконфе-
ренции. В ближайшее время ро-
тация составов пройдет в комис-
сиях 55 субъектов РФ. Регионам 
также было настоятельно реко-
мендовано выстраивать струк-
туру руководства комиссии по 
примеру самого ЦИК — у предсе-
дателя должен быть только один 
заместитель. Этого вполне до-
статочно для того, чтобы испол-
нять функции, отметили в ве-
домстве. 

После заседания член ЦИК 
Евгений Шевченко сообщил, что 
все 18 партий, принимавших 
участие в думских выборах, сда-
ли в ЦИК итоговые финансовые 
отчеты о поступлении и расходо-
вании средств избирательных 
фондов. Срок подачи отчетов 
истек вечером 25 октября. Те-
перь контрольному управлению 
ЦИК предстоит их проверить. 
«По каждой партии будет подго-
товлено соответствующее за-
ключение», - сказал Шевченко.

Президент Владимир Путин призвал чиновников слушать крымчан 

Ялтинский фронт

Кира Латухина, Ялта

В
чера президент прие-
хал на межрегиональ-
ный форум ОНФ в Ялте. 
На этот раз его участ-
ники посвятили все об-

суждения Крыму, развитию по-
луострова и планам на будущее.

«Мы знаем, как много среди 
крымчан, севастопольцев ак-
тивных людей, неравнодушных, 
с активной позицией, искренне 
болеющих, переживающих за 
судьбу Крыма, за судьбу России 
в целом. И самое яркое подтвер-
ждение этому, конечно, события 
весны 2014 года, когда люди 
сами определили свою судьбу, 
сами решили, где и как они хо-
тят жить», — заявил глава госу-
дарства. С того момента была 
проведена масштабная и трудо-
емкая работа по интеграции 
Крыма и Севастополя в единое 
правовое, экономическое, соци-
альное пространство России, и 
это было непросто, отметил Вла-
димир Путин.

Процесс «притирки» оказал-
ся сложным. И не всегда все по-
лучается у местных властей. 
«Не потому что люди глупые 
или безрукие, совсем не это, а 
дело в том, что они же не знают, 
как устроены права и система 
России», — пояснил президент. 
«Там очень много вопросов, 
мелких проблем, невидимых на 
первый взгляд. Федеральные на-
чинают пытаться здесь что-то 
сами делать, значит, они мест-
ных условий не знают — это тоже 
правда», — сказал Путин. Говоря 
о процессе распределения пол-
номочий, он напомнил, что и в 
некоторых других регионах эти 
вопросы, бывает, решаются го-
дами.

Но «основные вещи мы уже 

практически преодолели», — 
оценил глава государства. «В 
сжатые сроки сняты вопросы 
энергетической, водной блока-
ды полуострова, хорошими тем-
пами идет строительство тран-
спортного перехода через Кер-
ченский пролив. Рассчитываю, 
что и подходы к мосту, и вся не-
обходимая сопутствующая ин-
фраструктура также будут сде-
ланы качественно и в срок», — 
подчеркнул он. «По предвари-
тельным расчетам, этот мосто-
вой переход (а там же еще пое-
зда будут ходить в обе сторо-
ны) — это 14 миллионов тури-

стов и где-то до 13 миллионов 
транспортных средств может 
проходить», — сказал президент.

Энергоблокаду Крыма Путин 
сравнил с преступлениями про-
тив человека. «У нас правоза-
щитные организации что-то 
воды в рот набрали, язык про-
глотили и молчат... А больницы? 
А дети? А старики? Серьезная 
очень вещь. Все молчат, как буд-
то так и надо», — возмутился гла-
ва государства и добавил, что 
любовался реакцией крымчан, 
которые не стали на колени. «Но 
для тех, кто это сделал, это такая 
глупость. На что они рассчиты-
вали? Я просто не понимаю, все 
станут на колени и будут про-
сить подачки? Удивительно 
просто. Удивительные идиоты», 

— сказал он. Путин также объя-
вил, что в конце этого года в 
Крым должна прийти маги-
стральная газовая труба и на-
чнется полноценная газифика-
ция и электроснабжение от соб-
ственной генерации.

Глава государства также оце-
нил «вовлеченный, деятельный 
настрой самих жителей Крыма и 
Севастополя, их энергию, наце-
ленность на результат». И не 
случайно здесь были востребо-
ваны механизмы ОНФ — это пер-
вое общественное объединение, 
которое пришло на полуостров 
после проведения референдума.

«Работа проведена большая, 
но мы понимаем, что этого со-
вершенно недостаточно. Мно-
гие проблемы еще не решены, 
это естественно, тем более что 
многие из этих вопросов копи-
лись годами, если не сказать де-
сятилетиями», — продолжил гла-
ва государства и призвал сосре-
доточиться на самых чувстви-
тельных для граждан вопросах: 
модернизации социальной ин-
фраструктуры, обновлении 
транспортной сферы и создании 
новых рабочих мест. «При этом 
необходимо грамотно распреде-
лять финансовые ресурсы, до-
биваться того, чтобы вложен-
ные средства давали макси-
мальную отдачу», — сказал он.

«Кроме того, крайне важно 

слышать мнение людей, пони-
мать, какие вопросы их больше 
всего волнуют, получать так на-
зываемую обратную связь. Без 
этого меры по развитию региона 
не будут в полной мере эффек-
тивными», — заключил прези-
дент, призвав активистов ОНФ 
продолжить работу по монито-
рингу и анализу наиболее острых 
проблем, волнующих крымчан.

Участники начали с транспор-
тных вопросов. Конечно, всех ин-
тересовал Керченский мост. В 
частности, попросили взять пре-
зидента под свой контроль стро-
ительство домов для переселен-
цев. «Никаких ограничений и 
сбоев в финансировании этой 
программы нет, вопрос в обеспе-
чении качества и сроков работы 
теми, кто это делает... Мы же не 
можем там стоять и каждый день 
контролировать. А местные влас-
ти могут», — сказал Путин и посо-
ветовал главе Крыма Сергею Ак-
сенову поставить у себя в каби-
нете камеры для контроля строй-
ки. Президент также обещал 
предпринимателям помочь с раз-
витием придорожной инфра-
структуры в районе Керченского 
моста. «Я думаю, что это должно 
быть предусмотрено в планах 
строительства дорожной сети, но 
если этого нет, конечно, обратим 
на это внимание проектировщи-
ков», — сказал он. «Вполне воз-
можно было бы предусмотреть и 
дополнительные субсидии на ре-
ализацию этих проектов, только 
нужно понять по объему и на-
правлениям, — не исключил Пу-
тин. — Если мы подойдем к этому, 
чтобы эти деньги не раствори-
лись неизвестно куда, а шли бы 
на конкретные проекты. Сделай-
те такую программу, а я постара-
юсь помочь с организацией фи-
нансирования». 

Один из выступавших, крым-
ский татарин, пригласил прези-
дента на национальный празд-
ник — Хедерлез. «Все крымские 
татары будут рады вас видеть», 
— заверил он. Глава государства 
также рассказал о поддержке 
народов, пострадавших от ре-
прессий.  Пока на эти цели выде-
лено 10 млрд рублей.  

Крымчан волновал и вопрос 
питьевой воды. Еще 40 млрд ру-
блей будет вложено в ближай-
шие годы для решения этих про-
блем. 

Путин также пообещал пору-
чить организовать круизные 
маршруты по Черноморскому 
побережью. «Я сам в советское 
время пользовался таким видом 
транспорта... И уверен, таких 
людей будет много», — сказал он.

Важно развивать и спорт. 
«Если мы не хотим, чтобы моло-
дые люди сидели «на стакане» 
либо с «иголкой» бегали, или, 
как они еще говорят, извините за 
моветон, «на колесах сидели», то 
есть таблетки глотали какие-ни-
будь, нужно занять их делом, за-
нятиями физической культурой 
и спортом, причем не только мо-
лодых, а людей всех возрастов», 
— уверен глава государства. 

Путин пообещал Крыму 500 
млн рублей на спортплощадки, 
хотя и подчеркнул: в стране 
лишних денег нет. «Я не хочу, 
чтобы сложилось впечатление, 
что мы вот так щедрой рукой, 
как сеятель в известной карти-
не, разбрасываемся сотнями 
миллионов», — заметил он. 

Глава государства считает, 
что основные трудности интеграции 
Крыма уже преодолены.

Акцент

 ОНФ продолжит работу 
по мониторингу 
острых проблем Крыма 

Политики в ЕС нахо-
дятся в плену карти-
нок, заполняющих 
медиапространство

Инцидент нужно 
расследовать 
до конца и предать 
публичной оценке

Видео и фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Индия
серьезно расширят 
военно-технические связи

Вертолет на двоих

Юрий Гаврилов

ОБОРОННЫЕ ведомства России 
и Индии подготовят объемную 
«дорожную карту» по двусторон-
нему военному сотрудничеству. 
Кроме того, серьезно расширит-
ся взаимодействие двух стран в 
военно-технической сфере.

Об этом вчера в Нью-Дели до-
говорились министры Сергей 
Шойгу и Манохар Паррикар. 
«Россия была и остается главным 
нашим партнером в области обо-
роны», — подчеркнул глава воен-
ного ведомства Индии. 

А Шойгу напомнил о больших 
совместных проектах, которые 
сейчас успешно реализуются 
странами. Россия и Индия, в част-
ности, вместе строят вертолеты 
Ка-226 и ракетные комплексы 
«БраМос». Недавно подписано 
межправительственное соглаше-
ние по зенитным ракетным си-
стемам С-400 «Триумф». Есть от-
дельная масштабная программа, 
касающаяся флота, в том числе 
подводного. Обсуждается воз-
можность заключения так назы-
ваемых контрактов полного жиз-
ненного цикла и постгарантийно-
го обслуживания поставляемой в 
Индию российской военной тех-
ники. 

Во время переговоров Сергей 
Шойгу предложил Манохару 
Паррикару организовать на базе 

международного противоминно-
го центра в подмосковном Наха-
бино совместные учения инже-
нерных войск. 

А также пригласил индийских 
специалистов поучаствовать в 
военно-техническом форуме 
«Армия-2017» и конкурсах по по-
левой выучке и профессиональ-
ному мастерству на ежегодных 
Армейских играх. 

На заседании российско-ин-
дийской межправительственной 
комиссии по военно-техническо-
му сотрудничеству, которое про-
вели Шойгу и Паррикар, затраги-
валась тема борьбы с террориз-
мом. Оба министра подчеркнули: 
для его ликвидации нужно объе-
динять усилия. 

— Что абсолютно неприемле-
мо в плане борьбы с террориз-
мом, — применение двойных, а 
временами и тройных стандар-
тов. Не могут террористы быть в 
понедельник террористами, а во 
вторник — уже умеренной оппо-
зицией. Здесь, безусловно, требу-
ется серьезная консолидация 
всех здравых сил в борьбе с этим 
злом XXI века, — отметил Сергей 
Шойгу. 

В свою очередь, Манохар Пар-
рикар с уважением говорил о 
сильной позиции и активных дей-
ствиях России по устранению 
террористической угрозы в реги-
оне Западной Азии.

Правительство Дмитрий Медведев призвал регионы 
заниматься высокотехнологичным развитием

Найти
точки роста 

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призывает создавать 
инновационную ре-
гиональную эконо-

мику, поскольку те субъекты Фе-
дерации, которые не попадут на 
эту волну, рискуют оказаться не-
конкурентоспособными.

Вчера в иннограде «Сколко-
во» стартовал очередной форум 
«Открытые инновации». На 
этом мероприятии около 12 ты-
сяч участников из более чем 100 
стран мира обсудят технологи-
ческое и инновационное разви-
тие. В день открытия в работе 
форума принял участие пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Он должен был выступить 
на пленарном заседании «Тех-
нологии роста: безопасность 
или мечты определят дальней-
ший технологический про-
гресс».

Однако выступление сорва-
лось по техническим причинам. 
Форум решили проводить в но-
вом, только отстроенном здании 
сколковского Технопарка. Как 
было заявлено, самого большого 
технопарка Европы. Когда пле-
нарное заседание уже было в са-
мом разгаре, произошло корот-
кое замыкание в звуковом обору-
довании, раздались хлопки и по-
мещение затянуло легким дымом 
и едким запахом. Зал без всякой 
паники эвакуировали, возгора-
ние потушили, а в Технопарке 
включили вытяжку.

После короткой паузы про-
грамму форума решили не оста-
навливать. Единственное, так и 
не возобновили прерванное пле-
нарное заседание. Сам Дмитрий 
Медведев остался в Технопарке, 
чтобы здесь же провести запла-
нированное ранее заседание пре-
зидиума совета по модернизации 
экономики и инновационному 

развитию. «Первое мероприятие 
получилось не очень удачным, 
потому что сработала пожарная 
сигнализация и пришлось прер-
вать мероприятие, будем над-
еяться, что второе мероприятие, 
а именно заседание президиума, 
пройдет более успешно», — начал 
его премьер с упоминания об ин-
циденте.

Глава правительства предло-
жил членам президиума погово-
рить об инновационном разви-
тии регионов. «Регионы разные, 
стартовые условия различаются. 
Научный, производственный, 
образовательный потенциалы 
распределены неравномерно», — 
сказал Дмитрий Медведев. 

Наиболее активными и успеш-
ными в этом направлении регио-
нами премьер-министр назвал 
Новосибирскую, Томскую, Ка-
лужскую, Самарскую, Ульянов-
скую, Астраханскую области. 

«Заниматься технологиче-
ским развитием необходимо 
всем. Ситуация меняется очень 
быстро. Тот, кто не вписался в ин-
новационную волну, рискует 
оказаться неконкурентоспособ-
ным, — сказал глава кабинета ми-

нистров. — Мы хорошо понимаем, 
что сегодня возможности регио-
нальных бюджетов, как правило, 
не очень значительные. Губерна-
торы прежде всего должны ду-
мать о решении социальных за-
дач, строительстве жилья, дорог, 
поддержке региональных пред-
приятий. Но, с другой стороны, 
надо думать и о будущем, закла-
дывать потенциал развития. Ка-
кие перспективы есть у регио-
нальной экономики в рамках су-
ществующего разделения труда? 
У нас не во всех регионах добыва-
ются газ, нефть, да и на рынке 
углеводородов бывают разные 
периоды — сейчас далеко не са-
мый лучший». 

По словам премьер-министра, 
в этих условиях «единственный 
способ — искать точки роста, раз-
вития, заниматься собственной 
конкурентоспособностью, созда-
вать инновационную региональ-
ную экономику». «Для этого нуж-
ны научные заделы, производст-
венные компетенции, привлече-
ние квалифицированных специа-
листов и грамотные управленче-
ские решения», — считает Дмит-
рий Медведев.

Понимая финансовое положе-
ние субъектов Федерации, феде-
ральное правительство готово 
оказывать не только методологи-
ческую помощь — регионы могут 
рассчитывать на субсидии из го-
сказны для создания инноваци-
онных кластеров, где будет скон-
центрирован промышленный по-
тенциал для решения задач высо-
котехнологичного развития. 

«В предыдущие три года мы 
направили на эту программу 5 
миллиардов рублей, — напомнил 
премьер-министр. — Поддержку 
получили 27 кластеров из 21 ре-
гиона, что позволило создать или 
модернизировать порядка 100 
тысяч рабочих мест». 

Министерство экономическо-
го развития предлагает усовер-
шенствовать этот механизм, вы-
делив лидеров среди участников 
программы, и поставить амбици-
озные задачи достижения инве-
стиционной привлекательности 
мирового уровня. Чтобы подо-
греть интерес инновационных 
кластеров к такой конкуренции 
идеями, минэкономразвития 
просит выделить из бюджета 1,5 
миллиарда рублей. 

По словам вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, вопрос этот 
пока не решен и будет обсуждать-
ся при подготовке главного фи-
нансового документа ко второму 
чтению в Государственной Думе.

По линии министерства про-
мышленности и торговли осу-
ществляется субсидирование ча-
сти затрат регионов на создание 
инфраструктуры индустриаль-
ных парков. «В бюджете этого года 
на эти цели выделено более 4 мил-
лиардов рублей, 15 проектов по-
лучают эти субсидии. В целом мы 
настроены на то, чтобы такие фор-
мы поддержки сохранить», — заве-
рил председатель правительства.

Дмитрий Медведев и Аркадий 
Дворкович на пленарном заседа-
нии форума до происшествия.

Акцент

 Регионы могут рассчитывать 
на субсидии из госказны 
для создания инновационных 
кластеров, где будет сконцен-
трирован промышленный 
потенциал для решения 
задач высокотехнологичного 
развития

Бюджетные 
правила

И даже меньше, чем по закону в 2016 году 
(13,7 триллиона). Скромность города берет? 
Надежда на лучшее, чем меньше заложишь, 

тем лучше исполнишь? Увидим, перед нами простран-
ство неизвестности, риски, пока экономика остается 
«ниже нуля».

Между тем что-то должно и бодро расти. Это скорее о 
расходах федерального бюджета. В январе — августе 2016 
года они увеличились на 14,1процента к такому же пери-
оду 2014 года, хотя остались примерно на уровне 2015-
го. Есть среди них и рекордсмены. Вы думаете, что это за-
траты на людей в шлемах и касках? Нет, официальные 
расходы на оборону за 8 месяцев 2016 года на 17,1про-
цента ниже, чем в 2015 году. Резко сократились расходы 
на образование, ЖКХ. На «национальную экономику» 
тратится в 2016 году  на 15,6 процента меньше, чем в 
2015-м. Спорт, здравоохранение, СМИ — всюду замора-
живание, удержание расходов. Трансферты в бюджеты 
регионов — резкое сокращение два года подряд. Тогда кто 
же чемпионы?

Есть такие. Резкий беспрецедентный рост расходов на 
социальную политику, в 1,4 раза в 2014 — 2016 годах. Еще 
недавно, в 2010 году, они составляли для федерального 
бюджета «смешные» суммы в 340 миллиардов рублей в 
год. Сегодня только за 8 месяцев 2016 года — 3,1 триллио-
на. Что случилось, откуда такой социальный бум? Ответ 
— пенсионные расходы и другие соцвыплаты. Еще один 
чемпион — расходы на обслуживание госдолга. Эти рас-
ходы в 9 раз больше затрат из бюджета на культуру и в 18 
раз на спорт. В 2017 году общие расходы должны до-

стичь, по раскладке 
минфина, 16,2 трил-
лиона рублей. Те же 
проблемы, что и 
раньше, только де-
нег нужно больше — 
выдержать расходы 
на «социальную по-
литику», обслужить 
госдолг, удержать 
финансы обороны, 
безопасности, эко-
номики, социальной 
сферы хотя бы в за-
мороженном виде.

Если взять чашку кофе и посмотреть на бюджет 2017 
года «сверху»? Что видим? Ножницы. Металлические, 
сверкающие ножницы, когда доходы падают третий год, 
а расходы растут. Это неизбежно приводит к теме расту-
щего год за годом дефицита бюджета. Еще не громкая ба-
рабанная дробь, но уже мелкое дрожание палочек. 

Три прошлых года было счастье. Положительная 
курсовая разница от обесценения рубля полностью, с 
учетом других источников, перекрывала дефицит бюд-
жета. Но в этом году пока все наоборот. Только прирост 
госдолга и другие казначейские искусства минфина по-
крывают отрицательную курсовую разницу от укрепле-
ния рубля. Ее размер — 900 миллиардов рублей, больше, 
чем вместе взятые расходы на образование, здравоох-
ранение, спорт и культуру. Глубокий поклон Банку Рос-
сии, если его курсовая политика сознательно преследу-
ет «крепкий рубль». Федеральный бюджет, не говоря 
уже о региональных бюджетах и внебюджетных фон-
дах, просто взывает к ослаблению рубля до 70 — 75 за 
доллар. Или же к росту госдолга, но только если ключе-
вая ставка будет снижена хотя бы до 5—6 процентов. Это 
классический учебный пример. Он состоит в том, что 
вместо того, чтобы отбирать у пенсионеров деньги по 

крохам, не стоило бы заняться связью бюджетной, ва-
лютной и процентной политики? А заодно еще и кредит-
но-денежной? Между тем ЦБ, выдавая ссуды Агентству 
по страхованию вкладов под 1—2 процента на 1,4 трил-
лиона рублей, фактически финансирует скрытый дефи-
цит бюджета. Эти деньги (необеспеченная эмиссия) по-
крывают «черные дыры» в балансах «вычищаемых» 
банков, идут на выплаты вкладчикам и рано или поздно 
их погасят из бюджета.

Что дальше? Пока еще болезни бюджета в самом нача-
ле. Госдолг в пределах 17—18 процентов ВВП. Об этом мо-
гли бы только мечтать развитые страны ЕС, США и Япо-
ния. У них долги 70 — 80 процентов. Бюджетный дефицит 
в 3— 4 процента ВВП для множества стран был бы сча-
стьем. От торгового баланса России осталась половина, 
но у него по-прежнему положительное сальдо, и у валют-
ного крана можно жить. Мелеют бюджетные реки в реги-
онах, но пока вода в них еще есть. Самое время задумать-
ся, а правильно ли строится бюджетная политика в кри-
зис — «лишь бы справиться» с расходами? Должны ли мы 
только придерживаться «деления сжимающегося пиро-
га»? Нельзя ли построить финансовую политику, кото-
рая прямо бы стимулировала рост экономики и доходов 
бюджета через очень сильные и легкие налоговые стиму-
лы? Политику, в которой не было бы скрытого увеличе-
ния налогового бремени? 

Когда минфин объявляет, что у нас «цивилизован-
ная» налоговая нагрузка, адекватная развитым стра-
нам Европы, он лукавит. Эти страны растут со скоро-
стью 0,5—1 процент в год. Они уже прошли все мысли-
мые модернизации. Нам это только предстоит, и выход 
на темпы роста в 6—7 процентов делаются с совершенно 
иным фискальным бременем, не превышающим 29—31 
процент ВВП. Международного опыта на этот счет 
сколько угодно.

Человек, который досконально разобрался в бюдже-
те, должен быть автоматически причислен к героям рос-
сийской земли. В законе о бюджете больше миллиона 
слов и четырех тысяч страниц. В нем всё с течением вре-
мени меняется. Бюджет и его реальное исполнение могут 
отличаться на триллионы рублей. В нестабильной эконо-
мике всё пляшет, и жизнь может отличаться от наших 
идей радикально. Однако, думая о бюджете на следую-
щий год, мы просто обязаны отвечать на вопросы: «На-
шли ли мы на сильнейшие внешние и внутренние вызовы 
такой же сильный ответ — максимум налоговых и бюд-
жетных стимулов для выхода из кризиса, роста и модер-
низации? И почему так избыточна фискальная функция 
над стимулирующей?». Этими вопросами пронизан воз-
дух для любого, кто собирается делать экономику России 
2017—2020 годов.

Бюджет и его испол-
нение могут отли-
чаться на триллио-
ны рублей. В неста-
бильной экономике 
всё пляшет

Сергей Шойгу и Манохар Паррикар подписали протокол, где определены 
направления сотрудничества в военно-технической сфере. 
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Яков Миркин: Пора задуматься, а правильно ли строится 
бюджетная политика — «лишь бы справиться» с расходами? 

«Горячая линия»
Давидовская Ирина Леонидовна,
Заместитель Руководителя Палаты 
Налоговых консультантов

СВОИ ВОПРОСЫ ПО НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 

1 НОЯБРЯ С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ 

БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ПРАВО КС РФ не нашел 
нарушений в ходе принятия 
поправок в Налоговый кодекс 

Сбор 
не навязывают

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
отказался рассматривать запрос 
группы депутатов Государствен-
ной Думы о законности введения 
торгового сбора. По мнению су-
дей, предмет рассмотрения — по-
рядок принятия и содержание по-
правок в Налоговый кодекс РФ и 
закон города Москвы «О торго-
вом сборе» — не требует решения 
в виде постановления КС.

Инициаторы запроса усмотре-
ли нарушения в ходе процедуры 
внесения поправок в Федераль-
ный закон №382-ФЗ «О внесении 
изменений в части первую и вто-
рую Налогового кодекса РФ», ко-
торым в НК РФ были, в частности, 
включены положения о торговом 
сборе как местном налоге. Во вто-
ром чтении в проект была внесе-
на поправка, которая, как счита-
ют депутаты, изменила первона-
чальную концепцию проекта за-
кона, а потому рассмотрение за-
конопроекта нужно было начать 
заново. Кроме того, поскольку по-
сле внесения поправок закон стал 
касаться предмета совместного 
ведения РФ и субъектов, его сле-
довало направить на согласова-

ние в регионы, что также сделано 
не было. А поскольку нарушения 
процедуры делают закон нелеги-
тимным, то и принятый на его ос-
новании столичный закон о тор-
говом сборе тоже должен быть 
признан не соответствующим 
Конституции РФ, полагают заяви-
тели. Среди других претензий к 
новому закону — дополнительная 
нагрузка на бизнес, а также нару-
шение принципа равенства для 
предпринимателей Москвы — и по 
сравнению с регионами, и даже 
внутри столицы...

Однако в данном случае суд 
вообще не нашел нарушений. По-
правки в НК принимались с це-
лью улучшения администрирова-
ния сразу по нескольким видам 
налогов, а потому коррективы за-
конопроекта возможны и во вто-
ром чтении «с целью совершенст-
вования, исходя из потребностей 
правоприменительной практи-
ки». Положение о торговом сборе 
вполне вписывается в эту концеп-
цию. Что касается обсуждения но-
вовведения с регионами, то вве-
дение торгового сбора — это право 
субъектов, а не обязанность, поэ-
тому обсуждать ФЗ с регионами 
не было необходимости.

Более того, закон Москвы «О 
торговом сборе» подчеркивает 
связь между размером сбора и 
местом осуществления торговой 
деятельности, дифференцируя 
ставки в зависимости от террито-
рии города, на которой находится 
объект торговой деятельности.

Судьи также отметили, что 
столичный торговый сбор увязан 
с другими платежами в режиме 
налогообложения. То есть речи об 
ущербе конкуренции также нет.

Введение торгового 
сбора — право 
субъектов, 
а не обязанность



4 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 октября 2016 
четверг №243 (7111)

Акценты facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

История Что нужно знать о генерале, который никогда не изменял долгу и присяге

Линии Маннергейма

Памятник генералу Скобелеву перед зданием Академии Генштаба. Снесен большевиками в 1918 г. 
Установлен Российским военно-историческим обществом в 2014 г. 

Первая мемориальная доска, установленная РВИО на школе № 19 (Москва). 
Сейчас их 1800.

«Мы уже один раз наворотили с отрицанием прошлого в 1917-м. Но снова наступили на те же грабли 
в 90-е...»

Там Маннергейм выиг-
рал. В.И. Ленин в 1917-м 
так легко согласился с 

«независимостью Финляндии», 
потому что полагал: победа боль-
шевиков в Суоми — дело месяца-
двух, революционные настрое-
ния в Финляндии были много 
сильнее, чем в большей части 
России. Но Маннергейм и консер-
вативное офицерство (не без не-
мецкой поддержки) в Финляндии 
одержали верх, потом даже хоте-
ли идти освобождать от красных 
Петроград. Но что-то не срослось.

Президент из кавалергардов 
Будущий президент будущей 

соседней страны был женат на 
русской, а его дочери носили сов-
сем не финские имена — Анаста-
сия и Софья. 

К коренным финнам у швед-
ской аристократии, к которой по 
рождению принадлежал барон, 
было примерно такое же иронич-
ное отношение, как у сегодняш-
них коренных питерцев. Чувства 
были взаимными. Посему пробу-
ждающееся самосознание фин-
нов безошибочно относило баро-
на к сатрапам царского режима. 
Финский язык Маннергейм знал 
слабо, хуже русского или швед-
ского. Еще, как полагалось офи-
церу-аристократу, владел англий-
ским, французским, немецким и 
польским.

Его армейский путь был ровен 
и честен. Отличный кавалерист, 
требовательный командир. До-
бровольцем отправился на войну 
с Японией. В ходе Мукденского 
сражения сам повел драгун в бе-
шеную атаку на японцев (под ним 
убили лошадь), чем, как писали в 
рапорте, спас от гибели 3-ю пе-
хотную дивизию. Был произведен 
в полковники.

Стал разведчиком. С отрядом 
китайских разбойников хунху-
зов совершил рейд по Монголии. 
А потом была удивительная эк-
спедиция под грифом «секретно» 
— от Ташкента до Пекина. 3000 км 
верхом по Азии и Китаю под чу-
жим именем. Рисовал карты, 
встречался с далай-ламой, сделал 
1300 фото, описывал стратегиче-
ски важные районы и гарнизоны, 
составлял план захвата двух се-
верных китайских провинций в 
случае войны.

П ото м  П ер в а я  м и р о в а я . 
Фронт. Отличился в Галицийской 
битве. Участвовал в прорыве, по-
лучившем имя его друга Брусило-
ва. Помимо Георгиевского креста 
награжден за храбрость Георги-
евским оружием. Кстати, царски-
ми орденами гордился более все-
го, носил их на парадном мундире 
до конца жизни. 

Как ни странно, инородец 
Маннергейм был в числе немно-
гих российских генералов, до 
конца поддерживавших царя Ни-
колая. Февраль и тем более Ок-
тябрь считал Смутой и развалом 
страны, не понял революцию и не 
принял. И хотя советское прави-
тельство продолжало платить 
ему до марта 1918-го жалованье 
(а затем даже, как это ни забавно 
звучит, назначило пенсию), напи-
сал рапорт об отставке — и отбыл 
на историческую родину. С этого 
момента прямая, как стрела, ли-
ния его жизни становится, мягко 
говоря, извилистой.

Но Маннергеймы просто так 
на дороге не валяются. Он орга-
низовал собственную армию, 
разбил дома красных, ненадолго 
даже стал правителем Финлян-
дии. Его маленькая страна стала 
как бы продолжением его боль-
шой империи. Большевики Ман-
нергейма ненавидели.

«Мы приходим помочь вам 
расправиться, расплатиться с 
лихвой за позор» — эту песню слу-
шали наши бойцы спустя 20 лет, в 
1940-м, в перерывах между 
страшными атаками на линию 
Маннергейма. И дальше: «Прини-
май нас, Суоми-красавица, в оже-

релье прозрачных озер». Позор у 
жителей Суоми был, как нам 
представлялось, в том, что в Гра-
жданскую здесь победили бело-
финны.

Кстати, при существующем 
нынче в России общественно-го-
сударственном устройстве бело-
финны были бы нам минимум 
партнерами. Кто-то из вандалов, 
обливавших доску краской и ру-
бивших ее топором, наверняка 
сейчас мечтает: вот, начнется с 
Маннергейма, а кончится «сме-
ной конституционного строя». 
Мечтать не вредно, мечты уголов-
но не наказуемы. А вот призывы 
— уже да. УК РФ, ст. 280, ч.2.

А тогда белофинны крошили 
красных не менее жестоко, чем 

красные белых на Урале, Кубани 
и в Крыму. Гордиться тут нечем. 
Ни тем, ни другим. «Обычное 
средневековое зверство», свойст-
венное любой гражданской вой-
не.

Патриотизм и вандализм 
Вот так. Поделились — и разо-

рвали страну пополам. Примерно 
треть царских офицеров пошла к 
большевикам. И не надо басен, 
что у всех семьи брал Троцкий в 
заложники. Брал, конечно, под-
лец. Но многие шли за красных 
вполне по велению сердца. Еще 
треть — штык в землю, домой, к 
семье. Кто-то уехал за границу. А 
остальные пошли за белых, мно-
гие из них, как Маннергейм, по-

святили себя строительству но-
вых государств на окраинах быв-
шей империи. Все воевать умели, 
пролили в Гражданскую море 
крови соотечественников.

Вот давайте представим, что в 
1812-м произошло бы такое раз-
деление, и половина России пош-
ла бы за Наполеоном с его «евро-
пейскими ценностями». А что? 
Пошла же большая часть Польши. 
Да не стало бы никакой России за 
двадцать минут… Сбылась бы ве-
ковая мечта просвещенного За-
пада. И только скакал бы по бес-
крайним полям Московии оброс-
ший бородой аки Стенька Разин 
одичавший гусар Денис Давы-
дов… да рубил всех подряд налево 
и направо… Вот такая была бы 
«потеря нравственных ориенти-

ров»… А сейчас те, кто призывает 
остервенело валить памятники, 
судорожно переименовывать 
улицы и города (какой такой 
Днепропетровск? Даешь Дни-
про!), срывать мемориальные до-
ски, а когда сорвать кишка тонка, 
так хоть забросать их краской, за-
сверлить дрелью — они чего хо-
тят? Снова разодрать Россию? На 
красных и белых? Хороших и пло-
хих? 

Лично я уверен в одном. Мемо-
риальный дословно — «памят-
ный». Памятник — это от слова 
«память». А не от слов «хороший» 
или «плохой», «правильный» или 
«неправильный»… Историю нуж-
но помнить и знать. И делать вы-
воды. На грабли по десятому разу 
не наступать.

Помнится, первыми памятни-
ки начали массово сносить боль-
шевики. Начали с уничтожения в 
1918-м монумента Скобелеву. А 
как же, памятник «белому гене-
ралу», наверное, какой-то «бе-
логвардейской сволочи»! Вряд ли 
буйные «гражданские активи-
сты» той поры что-то знали про 
«равного Суворову» полководца, 
прославившего Россию на Восто-
ке и Балканах. Генерала, который 
на передовой демонстративно 
(эх, романтичные были нравы!) 
ходил в белом мундире и белой 
бурке. Мол, русские офицеры от 
врага не маскируются. Усилиями 
Российского военно-историче-
ского общества Скобелев в Мо-
скву спустя почти 100 лет вернул-
ся, замкнув утраченное звено 
отечественной истории.

Мы видели сильные ходы, зна-
чимые жесты собирания нации, 
демонстративного почтения к 
предкам — из самых разных лаге-
рей Гражданской. Упокоились в 
Донском монастыре белые из бе-
лых Деникин и Каппель. Появил-
ся остров Колчака в Ледовитом 
океане. Проектируют памятник 
Врангелю в Крыму. Президент во 
время визита в Финляндию воз-
ложил венок на могилу того же 
Маннергейма.

Я могу понять вопросы ветера-
нов в отношении памятной до-
ски: да, нужно объяснять. Исто-
рия — сложная штука, и помимо 
черной и белой на ее палитре 
множество иных красок, оттен-
ков. Но не ветераны же рушат па-
мятники и сверлят лица на баре-
льефах электродрелью? Те же, кто 
заливает кислотой и рубит топо-
ром мемориальные доски, будь то 
ультралибералы или ультрапа-
триоты, на самом деле никакие не 

либералы и не патриоты, а недо-
умки. Точно такие же, как на Ук-
раине, чубатые, которые пляшут 
на могилах, срывают мемориаль-
ные доски, валят памятники Ле-
нину и разведчику Николаю Куз-
нецову, Жукову и Черняховско-
му, советскому солдату-освобо-
дителю. Как и те буйнопомешан-
ные, кто 25 лет назад повалил 
Дзержинского на Лубянке. Что, 
лучше от того зажилось? Сразу 
порядку в стране прибавилось? 
Все это от внутренней ущербно-
сти: памятник, он сдачи дать не 
может.

Не нравится вождь мирового 
пролетариата? Посносить все па-
мятники вплоть до самого распо-
следнего облупившегося бетон-

ного истукана на полузаброшен-
ной станции. Сталин? С ним про-
ще: уже без нас все снесли, сруби-
ли отбойными молотками, зама-
левали. Есть, правда, еще где-то 
пара бюстов, но тут недолго разо-
браться. А Максим Горький — не 
подручный ли Сталина? Памят-
ники — прочь, названия — вон, пье-
сы — сжечь. 

Дальше — больше. Кажется 
скучным Островский? Айда к Ма-
лому театру, чего-то там классик 
засиделся! Не любите Лермонто-
ва? Неполиткорректно воевал на 
Кавказе? Пушкин? Имперски 
обижал поляков? Не устоять! По-
валим, как Дзержинского! А 
кино? «28 панфиловцев». А вдруг 
их было 29? Или погибли не все 
28? Да их, может, вообще не было, 
сами в газете читали! Не выпу-
скать фильм на экраны! «Ви-
кинг»? Какой викинг? Это кото-
рый святой Владимир? Клерика-
лизм и мракобесие! Запретить! 

Только начни — не остановишь. 

Общественное мнение сформи-
ровано. Только плесни керосин-
чику. И все это один психотип — 
круши, дери на части, разжигай. 
Забрасывали краской в Петер-
бурге доску Маннергейму отмо-
розки-лимоновцы — запрещенная 
«Другая Россия». А вот камертон 
совести города на Неве Даниил 
Гранин выступил за доску Ман-
нергейму. 

Другой коренной питерец, 
экс-глава ЦИК Владимир Чуров 
лично участвовал в разработке 
доски: «Маннергейм — русский 
генерал. Но обстоятельства выну-
дили его покинуть Россию. Сегод-
ня памятная дата — день Бруси-
ловского прорыва, в котором он 
сражался, — говорил Чуров на це-

ремонии, — это последняя победа 
императорской армии, в честь 
этого события и ставят знак».

И Михаил Пиотровский тоже 
высказался «за»: «Он был выдаю-
щимся русским разведчиком, пу-
тешественником. Поэтому, неза-
висимо от всего прочего, первая 
часть его биографии — наша, пе-
тербургская. Эта мемориальная 
доска имеет право на существо-
вание больше, чем многие дру-
гие».

Для возвращения русского ге-
нерала Маннергейма в родную 
историю Эрмитаж проводил спе-
циальную выставку, посвящен-
ную имперскому прошлому фин-
ского президента. Давно, кстати, 
в Питере стоит и бюст маршала — 
в одноименной гостинице. А на 
книжных полках россиян давно 
стоит том «Маннергейм» из се-
рии «ЖЗЛ — Жизнь замечатель-
ных людей».

Так что вам решать, дорогой 
читатель, с кем вы — с Граниным и 
Пиотровским, автором доски на-
родным художником РФ Щерба-
ковым или с… Воздержимся от 
эпитетов, которые вертятся на 
языке.

Впрочем, как сказал на откры-
тии мемориальной доски блестя-
щий знаток военной истории С.Б. 
Иванов, «из песни слов не выки-
нешь», Маннергейм не только 
прослужил бОльшую часть своей 
жизни верой и правдой импера-
торской России, но и оказался по-
том в стане противников Совет-
ской страны, кою искренне на-
следницей «своей России» не счи-
тал. Это тоже правда. Но во имя 
правды давайте разберемся в де-
талях.

Маннергейм по факту 
Маннергейм в Финляндии был 

не монарх и не диктатор. Ему при-
шлось учитывать интересы, ис-
кать компромиссы и платить по 
чужим счетам. Процесс превра-
щения лихого кавалериста в изво-
ротливого, как лис, политика про-
ходил непросто. Только эмигри-
ровал из Финляндии он дважды. 
Но в конце концов освоился.

Вспомним канун Финской вой-
ны 1939—1940 гг. Сталин понача-
лу убеждал финнов обменяться 
территориями: «С Германией у 
нас сейчас хорошие отношения, 
но все в этом мире изменчиво... 
Мы не можем перенести Ленинг-

Последнее покушение на генерала  Маннергейма.

С негласной целью…

Возложение цветов на могилы Маннергейма и Урхо Кекконена. 3 сентября 2001 года. 

Акцент

  До конца жизни 
на его рабочем столе стояло 
фото Николая II с автографом. 
На войне в нагрудном 
кармане постоянно носил 
серебряную медаль, 
выпущенную по случаю 
коронации Николая Романова

Акцент

 Они чего хотят? 
Снова разодрать Россию? 
На красных и белых? 
Хороших и плохих? 
Мемориальный значит 
дословно — «памятный»
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Уничтожение памятников — всегда признак ослабления страны. В Киеве сносят памятник Ленину. 2013 г.Праздник торжествующей деградации на Украине.

рад, поэтому нужно перенести 
границу. Мы просим 2700 ква-
дратных километров, а взамен 
предлагаем 5500 квадратных ки-
лометров. Поступает ли так ка-
кая-нибудь другая великая держа-
ва? Нет. Только мы такие глупые».

Старый солдат Маннергейм (к 
началу Финской ему было за 70) 
убеждал свое политическое руко-
водство: надо договариваться, во-
евать с русскими нельзя. Его не 
послушали, финские политики 
надеялись на обещанную помощь 
англичан, которые, естественно, 
не будь они англичанами, дер-
жать слово и ввязываться в войну 
с СССР и не подумали, ограничив 
помощь Финляндии в основном 
добрым словом. Началась война. 
Финны под командованием Ман-
нергейма сражались, признаем, 
умело, но проиграли. СССР свои 
задачи решил, на присоединение 
Финляндии не пошел, хотя мог (и 
финны это знали), закончив весь-
ма почетным для Суоми-красави-
цы миром.

В общем, если до 1940-го Фин-
ляндия была в союзе с Британией 
против Германии и СССР (с уче-
том того, что по пакту Молотова—
Риббентропа неформально отно-
силась к советской «зоне влия-
ния»), то после Финской войны 
она объективно оказалась против 
СССР и Британии в союзе с Гер-
манией. Хотя всячески пыталась 
сохранять видимость нейтрали-
тета.

…Истории неизвестно, пред-
лагал ли Маннергейм при встрече 
Гитлеру рюмку водки по-русски 
«с краями». Всем другим своим 
гостям традиционно предлагал. А 
Гитлер прилетел неожиданно в 
1942-м поздравить с 75-летием… 
И заодно разобраться с «пассив-
ностью финских союзников в 
войне с СССР». Тут нужно ска-
зать, что немцы для маршала 
были проблемой нерешаемой. 
Маннергейм, как все царские ге-
нералы, прошедшие Первую ми-
ровую, немцев недолюбливал, но 
вынужден был считаться с реаль-
ностью. Лавировал. Обманывал.

Главнокомандующий финской 
армией Маннергейм всерьез опа-
сался расплаты за невыполнен-
ные обязательства. Гитлер начал 
переговоры нервно — настолько, 
что запись сразу прекратили. Что 
там было дальше, мы не знаем. Но 
«грехи» перед рейхом как-то со-
шли Маннергейму с рук, он как-
то отболтался. И продолжал об-
ещать и не делать, брать под ко-
зырек, потом тянуть время — и не 
выполнять указаний из Берлина. 
Эти «провинности» впоследст-
вии стали его спасительным 
оправданием перед потомками.

Итак, Маннергейм по факту: 
— отказался участвовать в 

штурме Ленинграда, дойдя до 
старой, 1940 г., границы (в от-
дельных местах перейдя ее на глу-
бину до 20 км) на реке Сестре осе-
нью 1941 года, когда судьба горо-
да висела на волоске; 

— отказался пропустить нем-
цев для удара по городу с севера; 

— не обстреливал Ленинград с 
Карельского перешейка. Д. Гра-
нин: «Финны со своей стороны 
обстрел города не производили, 
и, несмотря на требование Гитле-
ра, Маннергейм запретил обстре-
ливать Ленинград из орудий». От-
сюда и знаменитые таблички на 

улицах Ленинграда времен бло-
кады «При артобстреле эта сто-
рона улицы наиболее опасна». То 
есть снаряд мог прилететь только 
от немецких позиций; 

— дважды, осенью 1941 года и 
осенью 1942 года, отказывался от 
синхронного с немцами наступ-
ления на юг от Свири, чтобы за-
мкнуть сухопутное кольцо блока-
ды; фактически вялые действия 
финнов позволили держать «До-
рогу жизни» по Ладожскому озе-
ру; 

— в июне 1943 года распустил 
финский батальон СС, воевав-
ший в составе танковой дивизии 
СС «Викинг»; — отказался выда-
вать немцам евреев… 

Короче, 27 января 1944 года, 
когда гремел салют в честь полно-
го освобождения Ленинграда от 
вражеской блокады, финны так и 
продолжали «смирно» стоять на 
старой границе.

4 августа 1944 года Маннер-
гейм стал, наконец, президентом 
Финляндии. В его лице пришла к 
власти партия «мира с Совета-
ми». Через месяц отдал приказ о 
прекращении огня. 19 сентября 
было подписано перемирие с 
СССР.  Для правды истории 
вспомним: это мы начали войну 
против Финляндии в 1939 г. А 
финны в 1941 году сумели пред-
ставить дело, что они возвраща-
ют свои утраченные территории. 
Не подкопаешься.

Но белый и пушистый — по 
собственным мемуарам — Ман-
нергейм очень боялся попасть в 
список военных преступников (а 
в Финляндии был свой «Нюрн-
берг»). Не попал. Финнам, конеч-
но, не удалось выкрутиться так 
же лихо, как румынам. Те вообще 
сперва позверствовали на Украи-
не, потом дошли до Сталинграда, 
но сделали пируэт в конце войны 
и закончили в стане победителей. 
Король румын Михай так вообще 
получил от Сталина орден «Побе-
да», а в 2005 г. сам В.В. Путин вру-
чил ему в Москве юбилейную ме-
даль «60 лет Победы в Великой 
Отечественной войне».

Подписав мир с СССР, Ман-
нергейм отдал приказ разору-
жить или вытеснить с террито-
рии Финляндии все германские 
войска (150 тысяч!). Немцы разо-
ружаться не собирались, и тут без 
перестрелок не обошлось. Таким 
образом, Маннергейм «сориен-
тировался» и даже немного пово-
евал за СССР. Как Михая его не 
наградили, но и не преследовали. 
Историки уверены: не трогать 
Маннергейма распорядился лич-
но Сталин — из пиетета к его лич-
ности и заслугам. Соперник дос-
тойный, по-своему честный, а 
главное, побежденный — отчего 
бы великой державе не проявить 

великодушие? Нам же потом 
жить бок о бок, и хотелось бы — в 
мире и согласии. Ряд исследовате-
лей вкладывают в уста советского 
лидера следующие слова: «Толь-
ко он смог убедить финский на-
род, чтобы Финляндия капитули-
ровала, и был действительно па-
триотом своей страны».

Если же взглянуть на дело в 
прагматическом ключе, то Ман-
нергейм был нужен советскому 
руководству как человек, кото-
рый способен держать под контр-
олем антисоветски настроенный 
офицерский корпус финской ар-
мии. Запасов вооружения на тай-
ных складах, созданных горячи-
ми финскими парнями, хватило 
бы, чтобы вооружить не одну ди-
визию. Но масштабную войну по-
сле войны (на фоне которой «ле-
сные братья» в Прибалтике и 
бандеровцы на Западной Украи-
не показались бы ясли-садом) 
удалось предотвратить. И в нача-
ле 1946 г. председатель Союзной 
контрольной комиссии в Фин-
ляндии А. Жданов передал Ман-
нергейму заверения, что если тот 
по состоянию здоровья оставит 
пост президента, то СССР гаран-
тирует ему свободу и безопа-
сность.

Не забудем, что Жданов как 
1-й секретарь Ленинградского 
обкома партии был вообще-то 
высшим должностным лицом в 
блокадном Ленинграде и ужасы 

блокады пережил лично. Первая 
встреча с Маннергеймом прои-
зошла у него в октябре 1944 г. 
Жданов, стремясь выстроить от-
ношения, немного слукавил: зая-
вил, что в Первую мировую слу-
жил под началом генерала. Хотел 
напомнить о былом боевом брат-
стве и чести имперского офицера. 
Знакомство двух «братьев по 
оружию» прошло как нельзя луч-
ше.

Как мы помним, в дальнейшем 
Суоми на протяжении десятиле-
тий оставалась для нас окном в 
Европу, лучшим из капиталисти-
ческих партнеров, образцом 
«взаимовыгодного сотрудниче-
ства государств с различным со-
циально-экономическим стро-
ем». Государственная политика 
Финляндии по отношению к 
СССР вошла в историю как «ли-
ния Паасиккиви — Кеннокена», но 
на самом деле ее основы заложил 
именно Маннергейм.

Вот это и есть настоящая, в об-
щем, линия Маннергейма.

Всего этого, естественно, не 
знали дремучие «активисты» с 
топорами. И вот, кстати, признак 
нездоровья в нашей информаци-
онной среде… Каждая их «акция» 
против одной памятной доски 
удостаивалась десятков публика-
ций и тысяч записей в блогах. 

Увы, намного больше, чем все 
1800 (одна тысяча восемьсот) ме-
мориальных досок, установлен-
ных Российским военно-истори-
ческим обществом героям и Со-
ветской, и Императорской ар-
мий.

История без потерь 
«Мемориальная табличка» 

Маннергейма напоминала о том 
же, о чем напомнил ему Жданов. У 
нас была большая и славная — об-
щая история. И еще о том, как по-
литическая непримиримость, 
подкрепленная вооруженным на-
силием и жестким идеологиче-
ским противостоянием, сделала 
после 1917-го тысячи и тысячи 
ярких, неординарных людей вы-
нужденными эмигрантами и 
идейными врагами новой России. 
А не было бы Гражданской — и они 
бы честно, верой и правдой слу-
жили на благо нашей единой 
страны.

Тысячу сто лет простояло 
наше государство. Каждым го-
дом, каждым днем мы можем гор-
диться. Но только при одном 
условии: если с уважением или 
хотя бы с пониманием будем 
стремиться относиться ко всем, 
кто искренне служил России, тем 
более сражался за нее. Служили 
так, как они в это верили и как это 
понимали. К ним, безусловно, от-
носится и Г.К. Маннергейм, вое-
вавший в своей «первой жизни» 
за свою Большую Родину так же, 
как воевали иные прославленные 
инородцы на русской службе — 
Лефорт, Гордон, Миних, Барклай, 
Багратион, Дибич. И многие дру-
гие — иностранцы по крови, рус-
ские в душе.

Мы уже один раз наворотили с 
отрицанием непрерывности 
исторического прошлого, когда 
после 1917 года по сути отре-
клись и от Суворова с Кутузовым, 
и от святого Александра Невско-
го, и от князя-эксплуататора Ди-
митрия Донского. Потом, ближе к 
войне, слава богу, опомнились. 
Но снова наступили на те же исто-
рические грабли в годину «пере-
стройки и гласности», начав по-
ливать грязью все, что связано с 
СССР.

Не надоело? Пора одуматься.
История наша едина и непре-

рывна, не может быть в ней лиш-
них фигур и потерянных звеньев. 
Ее надо изучать, стремиться по-
нять логику поступков наших 
предков.

Ошибок — не повторять, пре-
ступления — не замалчивать, по-
двиги, не скромничая, — подни-
мать на щит, успешный опыт, пе-
реложив на современные реалии, 
— использовать. Только стараться 
ничего и никого не отсекать и не 
отбрасывать.

В сущности, надо просто гово-
рить правду. Ту самую правду, ко-
торая бывает очень неудобна при 
любой идеологической зашорен-
ности. Ну, что поделать, не вме-
щается история России в рамки 
схем — хоть коммунистических, 
хоть монархических, хоть либе-
ральных. Слишком велика и объ-
емна.

В нашей большой и сложной 
истории есть место для всех. Наш 
деды и прадеды одинаково хоте-
ли, чтобы мы, их внуки, правну-
ки, жили, были здоровы и счаст-
ливы, чтобы и у нас были счастли-
вые дети и внуки. Чтобы жили в 
своем Отечестве.

Как могли, они строили это 
счастье. Строили для своих семей 
и своих потомков, трудились, 
надрывались, сражались и гибли 
за это счастье. Наши предки не 
были идеальны, они грешили, за-
блуждались, вершили отнюдь не 
только благие и святые дела. Но 
нас, своих детей, они одинаково 
искренне любили. Желали для 
нас, для своей Родины, как они ее 
представляли, только добра. Все 
одинаково — и белые, и красные, и 
зеленые, и всякие.

Давайте и мы ответим им тем 
же. Уважением. Стремлением по-
нять. Если надо, простить.

Маргиналам нужно сегодня, 
как воздух, кликушествовать в 
Интернете и на митингах, брыз-
гать слюной и краской на нашу 
общую историю.

Это их психопатическая среда 
обитания.

Нам же нужно только одно — 
великая и счастливая Россия, еди-
ная в своем прошлом и будущем.

«Назначена пенсия по 3761 руб. в год». 

Это было уже после войны… («Красная звезда», 23 мая 1945 г.) 

Советские и финские солдаты после перемирия в 1944 году. 

Энтузиасты — любители военной истории ставят памятник на месте встречи советских и финских солдат в 1944-м.

Акцент

 Памятник — это от слова 
«память». А не от слов 
«хороший» или «плохой», 
«правильный» 
или «неправильный»…
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ТО, да не то
За нарушение требова-
ний к материальной 
базе того, кто проводит 

техосмотр, а также за превыше-
ние ценовых параметров, уста-
новленных законом, юрлицам 
придется заплатить штраф от 100 
тысяч до 300 тысяч рублей. 

На самом деле, поправки в Ко-
декс об административных право-
нарушениях — лишь малая часть 
законопроекта, который внес в 
Госдуму сенатор Виктор Озеров. 

Основная часть этого проекта 
касается полной реформы техос-
мотра. Он включает в себя много 
новаций. Например, передачу 
функций аккредитации операто-
ров техосмотра от Российского 
союза автостраховщиков органу 
исполнительной власти, уполно-
моченному правительством РФ. 
А также создание Российского 
союза организаций по контролю 
и диагностике технического со-
стояния транспортных средств, 
который и должен будет контр-
олировать операторов техосмо-
тра. Кроме того, проект предпо-
лагает установление средних цен 
и пределов цен на эту услугу. 

Проект во многом спорный. 
Тем более что в ГИБДД считают, 
что он не выполняет поставлен-
ного поручения президента — а 
именно государственного контр-
оля за проведением техосмотра. 

Что же касается штрафов за 
отсутствие диагностической кар-
ты, то здесь тоже не все так 
просто. В первую очередь каким 
образом контролировать ее на-
личие? Обязать всех водителей 
возить ее с собой? Для этого не-
обходимо внести поправки в 
Правила дорожного движения. В 
пункт о том, какие документы с 
собой должен иметь водитель. 
Напомним, что наличие талона 
техосмотра из этого перечня ис-
чезло после начавшейся глубо-
кой реформы техосмотра. Рефор-
ма была затеяна для борьбы с 

коррупцией в этой сфере. А так-
же для облегчения жизни водите-
ля. 

Кроме того, сейчас все идет к 
тому, что водителю не потребует-
ся возить с собой и полис ОСАГО. 
А вскоре, возможно, и документы 
на машины не потребуются. Все 
существует в электронном виде. 
И инспектор, у которого есть воз-
можность войти в электронную 
базу данных, всегда сможет убе-
диться в наличии полиса ОСАГО, 

прав, принадлежности автомо-
биля. Даже диагностической кар-
ты, которую по сегодняшнему за-
конодательству он не имеет пра-
ва проверять. 

В ГИБДД категорически про-
тив расширения перечня обяза-
тельных документов для водите-
ля. Тогда каким образом выяв-
лять на дороге водителя, не про-
шедшего техосмотр? 

Еще не столь давно звучали 
предложения проверять наличие 
полиса ОСАГО с помощью этих 
камер. Но, как рассказали корре-
спонденту «РГ» в Госавтоинспек-
ции, реализовать это крайне тя-
жело. В данном случае речь идет о 
так называемых отложенных 
правонарушениях. 

Когда машина пересекла 
сплошную полосу или превысила 
скорость — автоматика просто 
фиксирует нарушение и привя-
зывает его к данным собственни-
ка автомобиля. В ситуации с 
ОСАГО и техосмотром автомати-
ка должна проанализировать 
весь массив данных на машину. 
Кроме того, данные о прохожде-
нии техосмотра вносятся в тече-
ние суток. Они могут быть внесе-
ны и с задержкой. И всем автов-
ладельцам, исполнившим свою 
обязанность, но не попавшим в 
базу данных, будут выноситься 
штрафы. 

Открыли клапан

«Фактически перечень пополнился почти на 80 
процентов, до 360 видов, это большой плюс», — 
комментируют в Ассоциации международных 

производителей медицинских изделий IMEDA, объеди-
няющей более 40 ключевых производителей — участни-
ков рынка медицинских изделий.

Там напоминают, что в 2014 году правительство ут-
вердило два перечня изделий. Первый содержал 202 вида 
имплантатов для хирургических операций, второй — три 
вида изделий, которые входят в набор соцуслуг и отпу-
скаются больным диабетом по рецептам. В аптеках диа-
бетики могут бесплатно получать приборы для контроля 
глюкозы и расходные материалы к ним. На этот раз для 
больных добавили еще две позиции — наконечники для 
ручки скарификатора и реагенты для срочной диагно-
стики (in vitro) глюкозы дома, у постели больного.

Не реже одного раза в два года, по замыслу правитель-
ства, перечни должны пересматриваться. Тем более уче-
ные создают все больше новых и улучшенных моделей. 
Это позволяет сокращать время операций, а значит, на-
ркоза, люди лучше проходят реабилитацию.

Однако расширение списка бесплатных имплантатов 
— только первый шаг, который тесно связан с проблемой 
закупочных цен больницами «вспомогательных» орга-
нов.

«До сих пор меди-
цинские центры могли 
закупать имплантаты 
по рыночным ценам, 
без ограничений. Но в 
декабре 2015 года пра-
вительство постанови-
ло регулировать цены 
при госзакупках, то 
есть устанавливать 
среднерыночные, не 
выше предельных от-
пускных цен произво-
дителей», — поясняет 
директор по правовым вопросам Ассоциации IMEDA 
Михаил Потапов. Вести государственный реестр пре-
дельных отпускных цен производителей обязали Рос-
здравнадзор. С сентября 2016 года этот механизм дол-
жен был заработать. Но вступление в силу документа от-
ложили на год из-за основного риска, который мог огра-
ничить применение имплантов (перечень не учитывает 
всего разнообразия медицинских изделий).

Об этом риске, в первую очередь для пациентов, пер-
выми заявили медики и производители имплантов.

 «Например, поясняет Потапов, — при ортопедиче-
ских или онкологических операциях, в зависимости от 
их стадии и специфики больных, могут применяться пер-
вичные, и ревизионные протезы, которые могут отно-
ситься к одному виду, но имеют разное назначение и сто-
имость (ревизионные протезы дороже первичных, прав-
да, и используются реже).

Но механизм усредненной цены не позволит делать 
закупку ревизионных протезов. Это означает, что боль-
ной получает первичный имплант, который может ему 
не подойти. То есть доступ больных к инплантантам ог-
раничивается .

Члены ассоциации предложили изменить формиро-
вание перечня имплантатов, расширяя не только их 
виды, но и подвиды в зависимости от применения. А так-
же учесть возможность установления предельных опто-
вых надбавок и дифференцированный подход в зависи-
мости от вида изделия. Еще одна инициатива — внести по-
правку в федеральный закон об основах охраны здоро-
вья граждан, указав, что регулированию цен подлежат 
только имплантаты специального перечня, а все осталь-
ные категории имплантатов могут закупаться на общих 
основаниях. «Сейчас по закону изделия, не попавшие в 
перечень по Программе госгарантий оказания гражда-
нам медицинской помощи, закупаться не могут», — гово-
рит собеседник «РГ».

Книжная полка В Москве прошла презентация книги 
Николая Долгополова о легендарной советской 
разведчице Надежде Троян

Жизнь после подвига

Максим Макарычев

В 
среду в Москве прошло 
представление книги 
Николая Долгополова 
«Надежда Троян», вы-
шедшей в свет в серии 

ЖЗЛ издательства «Молодая 
гвардия». Издание книги приуро-
чено к 95-летию со дня рождения 
знаменитой советской разведчи-
цы, Героя Советского Союза Над-
ежды Викторовны Троян.

Она стала легендой в совсем 
еще молодом возрасте. В годы 
войны Надя Троян была резиден-
том оперативной группы «Ар-
тур», которая действовала в Мин-
ске, и принимала активное учас-
тие в подготовке операции по 
уничтожению гаулейтера Виль-
гельма Кубе. В Белоруссии крова-
вый палач отдавал приказы на 
уничтожение сотен тысяч мир-
ных жителей. Ликвидировать не-
годяя удалось благодаря отваж-
ной 22-летней разведчице Над-
ежде Троян. Уничтожили Кубе 
прямо в его надежно охраняемом 
доме в центре оккупированного 
Минска. Надежда и две ее подруги 
были переправлены на крошеч-
ных самолетиках в Москву. Вско-
ре «всесоюзный староста» Миха-
ил Калинин вручил им звездочки 
Героев. 

Об этой уникальной опера-
ции, о судьбе Надежды Викторов-
ны Троян сняты художественные 

фильмы. Теперь настало время 
литературной премьеры интере-
снейшей книги, автором которой 
стал дважды лауреат премии СВР 
России в области литературы и 
искусства, заместитель главного 
редактора «Российской газеты» 
Николай Долгополов. Для извест-
ного журналиста-международни-
ка и историка спецслужб это уже 
21-я книга и одиннадцатая, по-
священная отечественной раз-
ведке. 

Писатель не просто рассказы-
вает о ратных делах своей герои-
ни, но и о том, как складывалась 
жизнь простой белорусской де-
вушки Нади после ее великого по-
двига. После окончания работы в 
тылу врага 22-летняя Надя пони-
мала: надо обязательно идти 
дальше. Последовала учеба в ме-
дицинском институте в Москве, 
практика, защита диссертации, 
замужество, рождение двух сы-
новей. Для Надежды Викторовны 
работа врача означала одно: нуж-
но всегда помогать людям.  Сколь-
ко испытаний было на ее пути. 
Сначала ушел из жизни изранен-

ный муж-фронтовик, оставив с 
двумя малолетними сыновьями, 
и она, так и не выйдя замуж, рабо-
тала на полторы ставки дежур-
ным врачом. На ее руках умирал 
старший сын Александр, и она бо-
ролась против его внезапной 
смерти до самого-самого послед-
него. 

Долго шла Надежда Викторов-
на и к важной профессиональной 
вершине. Ей доверили руково-
дить Союзом обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца 
СССР. Должность министерская, 
в то время для советских женщин 
— доверие редчайшее. Надежда 
Викторовна Троян подняла до нее 
едва различимый Красный Крест 
на высоту небывалую. И тут под-
сидели, подставили. Она призна-
валась, что не могла представить, 
будто работающий в важнейших 
партийных органах коммунист 
окажется пройдохой, клеветни-
ком. Для нее, партизанки, развед-
чицы, твердо познавшей на соб-
ственном боевом опыте, что свои 
своих по определению не прода-
ют, это было немыслимо. Ее пре-

дали, и она с помощью друзей и 
сына Алексея, ныне известного 
кардиолога, долго выбиралась из 
набросившихся на нее болезней. 

И выкарабкалась, еще долгие 
годы  трудясь в родном Первом 
медицинском. Кто она и кем была 
в этой нашей, так изменившейся 
к ее уходу в 2011 году действи-
тельности? Борцом, однако, не за 
себя, а за всех нас и тех, кто ушел 
в годы Великой Отечественной. 
Матерью, воспитавшей достой-
ных сыновей. Фронтовиком, сра-
жавшимся и после войны за всех 
и каждого. А еще, может, осталась 
и разведчицей? Неслучайно 
очень немолодой генерал на тор-
жествах, посвященных 95-летию 
со дня рождения Надежды Викто-
ровны Троян, проходивших в Му-
зее истории медицины на Пиро-
говке, вспомнил об ордене Кра-
сного Знамени, которым «наша 
Надюша» была награждена в 
1973-м. Боевыми наградами за 
мирные подвиги не награждают. 
В биографии героини журнали-
ста «Российской газеты» Нико-
лая Долгополова остаются белые 
пятна, которые, хочется верить, 
вскоре исчезнут.

Книги Николая Долгополова о раз-
ведке пользуются неизменным 
интересом у читателей. 

Акцент

 Она была борцом. За нас и тех, 
кто ушел в годы войны

Перечень бесплат-
ных имплантатов 
для операций 
пополнился почти 
на 80 процентов, 
до 360 видов
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Для проверки техосмотра на доро-
гах ГИБДД не хватит ни жезлов, 
ни инспекторов.
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СУД «Левада-Центр» оспаривает 
решение минюста

Агент 
без регистрации

Владимир Полетаев

ТВЕРСКОЙ районный суд столи-
цы вчера приступил к рассмотре-
нию административного дела в 
отношении негосударственной 
исследовательской организации 
«Левада-Центр», которая отказа-
лась самостоятельно регистриро-
ваться в качестве НКО-иностран-
ного агента.

В пресс-службе суда сообщи-
ли, что дело рассматривается на 
основании административного 
протокола, составленного сто-
личным управлением минюста по 
статье 19.34 КоАП РФ — наруше-
ние порядка деятельности НКО, 
выполняющей функции ино-
странного агента. После проведе-
ния внеплановой проверки в «Ле-
вада-Центре» он был внесен в ре-
естр иностранных агентов. Но 
именно в этом качестве не хочет 
регистрироваться. Проверка про-
водилась в этом году на основа-
нии обращения сенатора Дмит-
рия Саблина в министерство 

юстиции России. Согласно КоАП, 
такое нарушение законодательст-
ва предполагает наказание в виде 
штрафа от 300 до 500 тысяч ру-
блей. 

Директор центра Лев Гудков 
заявил, что «распоряжение мини-
стерства юстиции незаконно». По 
его словам, центр оспаривает не-
сколько процедурных моментов 
проведения проверки, а также ре-
шение в части политической дея-
тельности. Глава центра утвер-
ждает: «Мы не занимаемся поли-
тической деятельностью, идет 
подмена одного понятия другим». 

Гудков также сообщил, что 
«Левада-Центр» обжаловал уже в 
другом  - Замоскворецком суде, 
свое включение в реестр НКО-
иноагентов. 

Напомним, «Левада-Центр» 
располагает интервьюерской се-
тью из 67 региональных партне-
ров и поддерживает официальные 
партнерские связи с центрами из-
учения общественного мнения в 
странах СНГ и Балтии.

СИТУАЦИЯ Добыча калия в стране 
оказалась под угрозой 
из-за непомерных аппетитов 
поставщиков оборудования

Копейский синдром

Леонид Федоров, Москва—Пермь

ОБОСТРЕНИЕ отношений с не-
которыми западными странами 
действительно помогло многим 
отраслям российской промыш-
ленности и сельского хозяйства. 
Это сегодня признают даже скеп-
тики. Однако, как показывает 
практика, некоторые участники 
рынка захотели не просто вос-
пользоваться конъюнктурой и 
развить производство, но и зара-
ботать сверхприбыли на тех 
предприятиях, которые оказа-
лись в зависимом от них положе-
нии.  

Если в сельском хозяйстве 
процесс импортозамещения до-
статочно прост и очевиден, то в 
промышленности сложилась куда 
более сложная ситуация. Таких 
примеров немного, но все они, 
что называется, весьма показа-
тельны. Накануне в СМИ появи-
лась информация о том, что ком-
пания с одним из самых больших 
шахтных хозяйств в России (если 
не в мире) ПАО «Уралкалий» без-
успешно пытается решить вопрос 
нормализации поставок добыва-
ющих комплексов, а также их ре-
монта. 

Казалось бы, компания рабо-
тает как часы — несмотря ни на ка-
кие санкции добыча идет, продук-
ция продается, валютная выручка 
поступает в страну и остается в 
виде инвестиций и налогов, а вот 
купить запчасти на технику не 
может.  Как оказалось, дело от-
нюдь не в санкциях и не в запрете 
на продажи секретных техноло-
гий. Ведь производитель машин — 
«Копейский машиностроитель-
ный завод» находится в России. 
Все в порядке и с финансировани-
ем — завод всегда в полном объеме 
получал предоплату.  Дело в том, 
что Копейский завод   является 
единственным отечественным 
производителем, который может 
обеспечить потребности ПАО 
«Уралкалий» в проходческих 
комбайнах. И весьма прямоли-
нейно этим пользуется. 

По данным самого «Уралка-
лия», цена на машины «Урал-
20Р» в 2014 году выросла на 23,1 
процента по сравнению с 2013 го-
дом, в 2015-м — еще на 29,9, а в 
2016-м и вовсе подскочила сразу 
на 72,2 процента!   

Все это время «Уралкалий» 
платил исправно (было закупле-
но техники на 3,5 миллиарда ру-

блей), но последний скачок цен, 
очевидно не связанный с рыноч-
ной ситуацией, стал последней 
каплей. Представители компании 
заявили, что не готовы покупать 
технику по очевидно завышенной 
цене. Ведь получается, что техни-
ка, производимая на том же заво-
де и из тех же российских матери-
алов, подорожала почти в три 
раза!

И похоже, что вместо резонно-
го способа решать проблемы пу-
тем обсуждения ситуации и пои-
ска компромисса производитель 
решил действовать по принципу 
«караул, рабочие моногорода Ко-
пейска останутся без средств к су-
ществованию». 

При этом «Копейский маши-
ностроительный завод» на своем 
сайте регулярно публикует ин-
формацию об успешной работе и 
даже размещает объявления о 
«сезонных скидках». То есть на 
одни виды техники у них, дескать, 
в три раза выросла себестои-
мость, а на другие виды — нет. 
Можно даже скидки предоста-
вить. 

Поэтому, несмотря на много-
летнее партнерство и давно нала-
женный «производственный сим-
биоз», калийщики вынуждены 
искать выход. А как иначе — добы-
чу же не остановишь, шахтерские 
бригады в простой не отправишь 
— как им объяснить несговорчи-
вость поставщиков. 

Сложившаяся ситуация выну-
дила производителей удобрений 
в июле 2016 года обратиться в 
ФАС. Но в ведомстве посчитали, 
что у заявителя недостаточно до-
казательств монопольного поло-
жения поставщика. Хотя сам факт 
роста цены более чем на 70 про-
центов только лишь в 2016 году 
говорит о многом. При этом рос-
сийский машиностроительный 
завод устанавливает цену на свою 
продукцию в долларах США.

Представители «Уралкалия» 
недовольны тем, в какие сроки и 
по какой цене сегодня осуществ-
ляется техническое обслужива-
ние комбайнов. Но повлиять на 
завод, к сожалению, они никак не 
могут.

На момент публикации пред-
ставители «Копейского машино-
строительного завода» официаль-
но никак не прокомментировали 
ситуацию. 

Сколько продлится это проти-
востояние и как оно в итоге разре-
шится — покажет время. Однако 
сегодня «Уралкалий» несет из-за 
этого убытки. Кстати, сам Копей-
ский завод, по информации мест-
ных СМИ, еще в марте прошлого 
года испытывал трудности с за-
грузкой, переводя сотрудников 
на режим неполного рабочего 
времени. 

Значит, не только бюджеты 
всех уровней недополучают нало-
ги, но и живые люди рискуют сво-
ими зарплатами и рабочими ме-
стами. Причем происходит это, 
как говорится, на ровном месте.

Техника, производи-
мая на том же заво-
де и из тех же рос-
сийских материа-
лов, подорожала 
почти в три раза

РАКУРС Светские 
исламоведы 
объединились 
с мусульманскими 
теологами

Вера это не сон 
разума

Елена Новоселова

«ВЫХОДЦЕВ из России среди тех, кто сейчас воюет в Си-
рии, около трех с половиной тысяч. Есть там и русские, ко-
торые приняли ислам в радикальной форме из рук так на-
зываемого «Исламского государства», запрещенного в 
России», — сообщил журналистам руководитель Институ-
та востоковедения РАН и старший советник представителя 
ООН по Сирии Виталий Наумкин. Знания хотя и горькие, 
но необходимые, чтобы осуществить задачу, поставлен-
ную светскими исламоведами и мусульманскими теолога-
ми на конференции «Ислам в России: прочность традиции 
и открытость к современности»: искать пути консолида-
ции российских мусульман и бороться с экстремистской 
«промывкой мозгов». 

Прежде всего ученые поддержали предложение о созда-
нии Всероссийского совета улемов — совета мусульман-
ских ученых, оговорившись, что не собираются вмеши-
ваться в религиозные споры. 

В принятом на конференции «Обращении исламове-
дов» особо подчеркивается, что все предложения ученого 
совета должны приниматься на основе консенсуса веду-
щих духовных управлений мусульман РФ. Определены и 
tuj задачи: «играть ключевую роль в обсуждении важных 
для мусульман вопросов, а также организации мероприя-
тий по противостоянию псевдоисламскому экстремизму». 
Работы у ученых непаханое поле. О мусульманских созида-
тельных ценностях знает далеко не каждый мусульманин. 
Создание совета российских мусульман-ученых —  один из 
серьезных шагов для консолидации. Отвечая на вопрос 
«РГ»главный муфтий Чеченской Республики Салах Межи-
ев сказал: «Все идет к тому, чтобы мы были вместе».  Акту-
альность этих задач Виталий Наумкин описал так: «Сон 
разума» в религии рождает чудовищ абсолютизации не-
терпимости, а крайние формы политизации ислама сопро-
вождаются попытками расколоть российских мусульман.
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АВТОМОБИЛИ Эксперты будут
отвечать за неправильную 
оценку машины 
после ДТП

Авария 
с расчетом

Владимир Баршев

ЭКСПЕРТЫ-ТЕХНИКИ, которые проводят оценку 
ущерба после аварии на дороге, могут остаться без рабо-
ты. В том случае, если они регулярно нарушают требова-
ния законодательства.

В приказе министерства транспорта прописаны усло-
вия, при которых эти эксперты могут лишиться аккреди-
тации. А без аккредитации их работа невозможна.

Надо сказать, что лишение этой аккредитации пропи-
сано впервые. До сих пор совместным приказом четырех 
министерств были утверждены только правила их аккре-
дитации. То есть условия, по которым эти эксперты допу-
скались к выполнению заказов. Но если такой эксперт 
нарушал установленные требования, а то и законода-
тельство, то отстранить его от подобных работ не было 
возможности. Например, у нас действует единая методи-
ка оценки ущерба. Цены на работы и запчасти определя-
ются единым справочником. Именно по этим докумен-
там эксперты-техни-
ки должны опреде-
лять размер ущерба 
по ОСАГО, причи-
ненного автомоби-
лю, попавшему в 
аварию. 

На практике не-
которые эксперты 
или занижали стои-
мость ущерба в поль-
зу страховой компа-
нии, или наоборот 
задирали ее в пользу 
клиента. Кстати, 
клиентом не всегда бывает собственник автомобиля. За-
частую им оказывался юрист, перекупивший право тре-
бования у автовладельца. Такие эксперты фигурировали 
в огромном количестве судебных дел. Невооруженным 
глазом было видно, что они даже не осматривают маши-
ны, а пишут заключения по требуемому шаблону. Но от-
странить их от этой деятельности было невозможно. Они 
аккредитованы, а лишить их аккредитации по закону 
нельзя. 

Теперь это положение появилось. Приказ минтранса 
об утверждении требований к экспертам-техникам опу-
бликован и вступит в силу буквально за неделю до ново-
го года. 60 дней было дано на то, чтобы сами эксперты-
техники успели подготовиться к таким новациям. 

Согласно новым правилам, одним из оснований, по 
которым можно аннулировать профессиональную атте-
стацию эксперта-техника, — это неоднократное (два или 
более) нарушение требований нормативных правовых 
актов, регулирующих деятельность в области независи-
мой технической экспертизы транспортных средств, ко-
торое привело к превышению предела статистической 
достоверности результатов экспертизы, сообщает Рос-
сийский союз автостраховщиков. Пределом статистиче-
ской достоверности считается отличие плюс минус де-
сять процентов. 

По данным РСА, 15—20 процентов экспертов-техни-
ков работают с криминальными юристами. РСА даже го-
тов создать черный список таких экспертов. 

ДТП На платной трассе 
в аварии погибли 7 человек

Опасное кресло

Иван Петров

СТРАШНЕЙШАЯ авария произошла рано утром в среду 
на платном участке автомобильной трассы М4 — «Дон». 
В районе подмосковного Домодедово, на 38 километре 
трассы, полностью загруженный пассажирами микроав-
тобус Volkswagen Crafter на полном ходу въехал в оста-
новившийся грузовик Volvo. Тот чуть ранее попал в до-
рожно-транспортное происшествие, догнав другой гру-
зовой автомобиль Iveco, двигавшийся в попутном на-
правлении. Но если первое ДТП обошлось без жертв, а 
только помялось железо, то второе — закончилось гибе-
лью семерых человек. Еще трое с тяжелыми травмами 
находятся в домодедовской больнице. По предваритель-
ным данным, водитель микроавтобуса не успел разгля-
деть, что на средней полосе, по которой он движется, 
остановился большегруз. 

Предварительно выяснилось, что водитель микроав-
тобуса не держал дистанцию и, вероятно, превысил ско-
рость. Удар был такой силы, что многотонная фура даже 
сдвинулась немного вперед, сбив стоявшего рядом води-
теля другой машины. Впрочем, он сильно не пострадал.

Семеро погибших ехали в микроавтобусе. Все они 
уроженцы Тамбовской области, приезжавшие на зара-
ботки в столицу. Скорее всего, они не были пристегну-
ты — этим объясняется большое количество жертв. Стало 
известно, что микроавтобус был переделан кустарным 
способом. В сидячем положении пассажиры могли пере-
двигаться только в кабине и в передней части автомоби-
ля. В задней же части кузова вместо сидений были при-
способлены лежачие места для сна пассажиров. То есть 
ранним утром, когда произошло столкновение автомо-
билей, большинство находившихся в транспортном 
средстве явно спали. О ремнях безопасности на местах-
лежанках говорить не приходится, их точно не было. 

К слову, участок трассы, где произошло ДТП, считает-
ся среди автолюбителей одним из лучших среди платных 
дорог. Дорога гладкая, без колейности. Трасса многопо-
лосная, ночью вся освещена. По пути много заправок. 

МУЗЫКА

Почему Игорь 
Бутман решил 
не праздновать 
юбилей 
на сцене

САКСОФОН 
ОТДОХНЕТ

Александр Алексеев

СЕГОДНЯ самый известный 
джазмен страны Игорь Бутман 
празднует 55-летие. Накануне 
он гастролировал с Московским 
джазовым оркестром по США. 
Но отмечать день рождения ре-
шил все-таки на родине, дома. О 
том, почему, в отличие от других 
звезд, он решил не устраивать 
торжества в большом зале, где 
можно было и хорошо зарабо-
тать и телесъемку организовать, 
народный артист России расска-
зал обозревателю «РГ». 

Отчего решили не выступать в 
юбилей:  семья, которая нечасто 
видит вас дома, взбунтовалась?
ИГОРЬ БУТМАН: Я решил не делать 
юбилейный концерт, потому что 
оркестр и так очень занят. Уже 
28 октября мы будем играть в 
Туле.  Сегодня у нас столько про-
грамм, что сил на организацию 
еще одного большого концерта 
нет. Они идут один за другим, и 
это важнее, чем мои юбилеи. 

Оставшись дома, каких подар-
ков теперь ждете от жены и двух 
сыновей?
ИГОРЬ БУТМАН: Лучший подарок - 
это их хорошее настроение и 
чтобы все были здоровы. 
Остальное — уже не так важно.  
Не жду ни от кого подарков, жду 
теплых слов.

Организаторы поп- и рок-фести-
валей жалуются, что, несмотря 
на большое количество зрите-
лей, они не ждут прежних боль-
ших прибылей… Ну а в джазе , 
наоборот, фестивали рождаются 
постоянно, недавно появился 
еще один — «Джаз в Сколково»?! 

ИГОРЬ БУТМАН: Самое сложное — это 
найти финансирование. Нужно 
находить деньги на аппаратуру, 
аренду зала, рекламу, да и хочет-
ся пригласить музыкантов, ко-
торых мне самому интересно по-
слушать. А про людей в фести-
вальном бизнесе?! Если люди 
непрофессионалы, то разоряют-
ся. А наша команда уже долго 
вместе, поэтому мы успешны, 
даже если зарабатываем не так 
много, это все равно является 
частью нашего успеха.

Организатор одного из наших 
«экспортных» фестивалей 
Kubana заявил, что больше не 
хочет проводить его в Риге. А вам 
нравится вывозить джаз в стра-
ны бывшего СССР, благодарная 
ли там у вас аудитория? 
ИГОРЬ БУТМАН: World Jazz Festival, 
который мы делаем с Аркадием 
Укупником, приносит нам и мо-
ральное, и в какой-то степени ма-
териальное удовлетворение. 
Рижская газета «Советская мо-
лодежь» признавала меня одним 
из лучших музыкантов Совет-
ского Союза. Поэтому у меня 
особые чувства к Риге. Мы лю-
бим делать этот фестиваль, лю-
бим туда приезжать, там очень 
много русскоговорящих людей.... 

Теперь вы решили работать и в 
Российском авторском общест-
ве, которое несколько лет сотря-
сали скандалы. У вас есть способ 
исправления ситуации?
ИГОРЬ БУТМАН: Предыдущее руко-
водство зарекомендовало себя с 
очень плохой стороны, поэтому 
мне поступило предложение 
возглавить авторский совет. Я 
никогда не был замечен в каких-
то скандалах, и сам как участник 
авторского общества  я не полу-
чил ни копейки.  И я заинтересо-
ванное лицо в том, чтобы была 
понятная и открытая система 
выплаты гонораров. Теперь нуж-
но понять, какие мероприятия 
провести в РАО для того, чтобы 
поднять престиж этой организа-
ции. Предстоит большая работа.

От 15 до 20 процен-
тов экспертов-тех-
ников работают 
с криминальными 
юристами, заведо-
мо завышая ущерб 

Микроавтобус на полном ходу врезался в стоящую после 
другого ДТП фуру. Детали машины разбросало на 10 метров.

Игорь Бутман помимо организации 
джаз-фестивалей, теперь возьмет-
ся и за работу в РАО.

Видео на сайте 
rg.ru/art/1324329
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Власть Сергей Собянин о кризисе, зарплате москвичей, 
мегапроектах в образовании, здравоохранении, транспорте 

Шесть лет спустя 

Любовь Проценко 

В
чера Сергей Собянин в 
очередной раз держал 
отчет перед депутатами 
Московской городской 
Думы. Подводя итоги 

работы за шесть лет на посту 
мэра столицы, подробно остано-
вился на главных направлениях 
деятельности правительства Мо-
сквы. Не частый случай: человек 
говорил не просто о том, что де-
лал, а прежде всего, что получи-
лось. Получилось же по его сло-
вам практически все, что плани-
ровал, что хотел сделать и что не 
менее важно — еще хочет сделать.

Начал с экономики:
— Анализ ситуации позволяет 

сделать осторожный вывод, что 
Москва преодолела острую фазу 
кризиса и постепенно возвраща-
ется к росту. 

В подтверждение привел циф-
ры: общий объем инвестиций в 
экономику столицы в 2015-м вы-
рос на 1,6%. Всего же инвестиций 
в сопоставимых ценах  сейчас 
вкладывается на 60% больше, чем 
шесть лет назад. Сейчас судя по 
показателям промпроизводства, 
потребления электроэнергии и 
другим ключевым индикаторам, 
рост инвестиционной активности 
продолжается. Увеличился, по 
словам мэра, спрос на жилье — но-
востройки раскупаются букваль-
но на корню. Заполняются опу-
стевшие было торговые центры, 
офисы… Ситуация явно возвра-
щается к уровню 2012—2013 го-
дов. Создание же новых рабочих 
мест во всех отраслях городского 
хозяйства, считает Собянин, и 
есть лучшее лекарство от кризиса. 
Москва знает об этом по опыту. За 
последний год число индивиду-
альных предпринимателей в горо-
де выросло на 8,4% — их теперь по-
чти 250 тысяч. Кроме того, за по-
следние шесть лет построено бо-
лее 100 производственных объек-
тов, еще 52 строятся. Им помогает 
созданная  комплексная система 
поддержки, включающая льгот-
ные ставки аренды земли, налого-
вые льготы, помощь в рекон-
струкции и строительстве произ-
водственных зданий. В 26 город-
ских технопарков пришли 1400 
новых высокотехнологичных 
предприятий. «Как видите, разго-
воры о выводе промышленности 

из Москвы не имеют под собой 
никаких оснований, — заверил 
мэр. — Просто она становится дру-
гой». По-другому заработали пра-
ктически и торговля, ЖКХ, такси, 
городской общественный тран-
спорт. Там ликвидировано около 
400 тысяч нелегальных рабочих 
мест. Вместо мигрантов их заняли 
москвичи и жители других рос-
сийских регионов, что сказалось 
и на личной экономике горожан. 
На встрече с журналистами перед 
отчетом в гордуме Собянин сооб-

щил приятную новость: средняя 
зарплата горожан за 9 месяцев 
этого года поднялась на 8,9% — 
впервые за последнее время чуть 
выше уровня инфляции: «Сейчас 
она 60 тыс. руб. Зарплата врачей в 
городе с 2010 года выросла вдвое 
и составляет от 80 до 90 тыс. руб. в 
месяц, учителей — перевалила за 
70 тыс. руб.». 

 Восстановление экономиче-
ского роста и стабильность бюд-
жета позволяют правительству 
Москвы на 100% выполнять все 
социальные обязательства. Об 
этом можно судить практически 
по всем сторонам жизни москви-
чей. В частности, городской стан-
дарт неработающих пенсионеров 
в этом году повысился на 20% и 
минимальная пенсия у них те-
перь — 14500 руб. Радуют успеха-
ми школьники. Международное 
тестирование всех 42 тысяч мо-
сковских девятиклассников пока-
зало, что по читательской и мате-
матической грамотности они вхо-
дят в первую десятку лучших 
стран мира, опередив сверстни-
ков США и практически всей Ев-
ропы. Свой высокий уровень зна-
ний ребята подтвердили и на ме-
ждународной олимпиаде школь-
ников осенью в Москве, заняв пер-

вое командное место. «Но удер-
жаться в лидерах мы сможем, 
только постоянно улучшая систе-
му обучения и воспитания подра-
стающего поколения», — считает 
Собянин. С этой целью за ближай-
шие три года в школах будет пол-
ностью заменена вся устаревшая 
компьютерная техника. Но не 
просто железо на железо. Вместе с 
новыми ноутбуками, планшетами 
и ЖК-панелями школы получат 
полноценный программный ком-
плекс образования с библиотекой 

электронных учебных материа-
лов, виртуальными лаборатория-
ми, тестовыми заданиями и други-
ми рабочими инструментам сов-
ременного ученика и учителя. «По 
сути, наряду с традиционной, мы 
создаем полноценную виртуаль-
ную школу с принципиально но-
выми возможностями для обуче-
ния детей». Второй мегапроект — 
это интеграция школьного обра-
зования со средним и высшим 
образованием, что даст детям ши-
рокие возможности выбора буду-
щей профессии. Шаг к этому уже 
сделан — во многих учебных заве-
дениях созданы специализиро-
ванные медицинские и инженер-
ные классы, действуют так назы-
ваемые университетские суббо-
ты, во время которых школьники 
ходят на занятия в вузы. 

На пользу москвичам пошли и 
преобразования в медицине. С 
помощью электронной записи 
90% москвичей теперь попадают 
к врачу в тот же или на следую-
щий день и лишь 1% — ждут более 
трех дней. Несмотря на сокраще-
ние числа больниц, пациентов в 
них лечится вместо прежних 1,8 
млн — 2 млн человек в год. Но глав-
ное — рост качества лечения: в го-
роде втрое сократилась больнич-

ная смертность от инфарктов, на 
30% — материнская и младенче-
ская смертность, на 20% — смер-
тность трудоспособных горожан. 
Зато продолжительность жизни 
москвичей продолжает расти: в 
2010-м она составляла 74,2 года, 
в 2015-м стала 76,8, а к концу 
2016-го ожидается 77 лет. «Мак-
симальный показатель за всю 
историю города», — подчеркнул 
мэр. Собянин озвучил целый 
комплекс новшеств, которые еще 
произойдут в здравоохранении в 
ближайшие годы. 

В частности, опыт лечения ин-
фарктников столица готова рас-
пространить и на лечение инсуль-
тов, что позволит снизить тяжесть 
последствий этой сосудистой ка-
тастрофы для москвичей. Постав-
лена задача в корне изменить по-
мощь онкобольным, прежде всего 
сократив срок от подозрения на 
онкологию до начала лечения с 
нынешних 100 до 10 дней. А к веде-
нию онкобольных будут привле-
чены профильные стационары, 
имеющие для этого материаль-
ную базу и опытные кадры. Для 
спасения людей в экстренных слу-
чаях город построит при больни-
цах сеть  приемных отделений, 
оснащенных самой современной 
техникой. Это сэкономит время 
на транспортировку больного в 
отделения диагностики. Проведя 
сразу все исследования, его на-
правят в операционную или блок 
интенсивной терапии. Не останет-
ся в Москве и роддомов с палата-
ми на 6—8 человек и удобствами в 
коридоре — в рамках реконструк-
ции они превратятся в комфор-
тные акушерские стационары. Ну 
а для улучшения качества помощи 
пожилым людям с букетом хрони-
ческих заболеваний в 8 поликли-
никах уже реализуется пилотный 
проект индивидуального наблю-
дения. Это снижает случаи обо-
стрения болезней и повышает ка-
чество жизни ветеранов. Посте-
пенно проект будет распростра-
нен на весь город. 

Говоря о развитии транспорта 
и дорожном строительстве, мэр 
отметил, что они остаются в чи-
сле приоритетов. С начала 2010-
го построено 500 км новых дорог, 
до 2020 года добавится еще 300. 
Продолжится строительство под-
земки - в  блитжайших планах 
ввод еще 30 станций.  Самый 

крупный проект после пуска 
МЦК — строительство второй 
кольцевой линии метро длиной 
60 км. Первый ее участок будет 
пущен уже в этом году, а полно-
стью стройка завершится за 5—6 
лет. Продолжится и обновление 
парка наземного общественного 
транспорта, и без того самого мо-
лодого в мире. Тарифы на него в 
будущем году вырастут, но рост, 
как и в предыдущие годы, будет 
ниже уровня инфляции. 

Благоустройством города Со-
бянин занялся с первого дня на по-
сту мэра Москвы. И как он заявил 
вчера, правительство Москвы 
снижать темпы этих работ не на-
мерено. За шесть лет благоустрое-
ны 23 тысячи дворов жилых до-
мов, более 200 московских улиц. 
Количество памятников в аварий-
ном состоянии уменьшилось впя-
теро, а количество пешеходов на 
улицах города в центре Москвы 
выросло от 2 до 4 раз: «Нам неод-
нократно говорили, что кризис, не 
время заниматься благоустройст-
вом. Я с этим не согласен, как и не 
согласны большинство москви-
чей, которые поддерживают наши 
проекты». Свою позицию мэр 
объяснил тем, что комфортная го-
родская среда имеет не только 
эстетические значение. Она при-
тягивает людей и инвестиции и 
оборачивается десятками милли-
ардов рублей для города. Не слу-
чайно туристы, которые раньше 
ехали в Европу и Египет, теперь 
едут в Москву. Каждый из них про-
водит в городе в среднем 4 дня и 
оставляет 15—20 тысяч рублей. В 
итоге городской бизнес получает 
до 1,5 триллиона рублей доходов, 
которые сторицей компенсируют 
расходы на благоустройство. Вот 
почему впереди у города реализа-
ция целого ряда новых проектов. В 
2017—2018, например, будет за-
вершено благоустройство Твер-
ской, Садового, Бульварного и 
Кремлевского колец и других 
исторических улиц. 

Представляя проект бюджета 
на 2017—2019 годы, мэр отметил, 
что построен он по принципу: мы 
вправе надеться на лучшее, но 
должны быть готовыми и к нега-
тивным сценариям. Рассчитывая 
получить 1 трл 758,6 млрд руб. 
доходов, столица планирует по-
тратить 1 трл 976,5 млрд руб. Де-
фицит в 217 млрд руб. мэр счита-
ет не катастрофическим, а скорее 
техническим. По крайней мере к 
заимствованиям правительство 
Москвы прибегать не намерено, 
как не прибегает уже с 2011 года. 
Более того, в его планах продол-
жать гасить госдолг: в 2010-м он 
был у Москвы 299,6 млрд руб., а к 
1 января 2017 года должен 
остаться не более 61,9 млрд руб. В 
любом случае на первом месте и 
сейчас для Собянина  остается 
100%-е выполнение социальных 
обязательств. На эти расходы с 
учетом ОМС в 2017-м заложено 
1,2 трл руб. Практически неиз-
менны и остальные приоритеты в 
жизни столицы. Главной страхов-
кой выполнения намеченных 
планов мэр по-прежнему считает 
политику экономии при разме-
щении госзаказа. Система откры-
тых аукционов и тендеров дает 
властям возможность уменьшать 
расходы примерно на 30% . Депу-
таты Мосгордумы бюджет одо-
брили, особо отметив, что прави-
тельство Москвы успешно выпол-
няет все важнейшие программы и 
проекты по развитию города, до-
бившись к тому же, что его эконо-
мика больше не зависит от нефте-
газовых доходов. 

Акцент

 Средняя зарплата москвичей 
составляет 60 тыс. руб. 
В этом году она впервые 
за последнее время подня-
лась выше уровня инфляции
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Сергей Собянин: Я не согласен с тем, что в кризис не время заниматься благоустройством.
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ПОДРОБНОСТИ Британия 
отправит в Эстонию 
800 военных и танки

Таллин залезет 
в зону риска

Надежда Ермолаева

К ВЕСНЕ следующего года британцы разместят в Эсто-
нии мини-армаду численностью 800 военнослужащих, а 
также танки, боевые машины пехоты и дроны. Об этом 
накануне заявил министр обороны Соединенного Коро-
левства Майкл Фэллон в интервью газете «Уолл-стрит 
джорнэл».

«Этот батальон будет оборонительным по своей при-
роде, но он также будет полностью готов выполнять бое-
вые задачи», — очень двусмысленно заявил Фэллон. Мно-
гие задались вопросом, почему министр разделил оборо-
нительные и боевые задачи. Неужели британцы собра-
лись наступать? И если да, то куда? Ведь Эстония грани-
чит по суше лишь с Латвией и Россией.

«Это не просто войска прикрытия, это серьезное во-
енное присутствие», — не унимается Фэллон. Учитывая 
близость Эстонии к Петербургу и историю Первой и Вто-
рой мировых войн, когда противник рвался к городу на 
Неве, есть над чем задуматься. А если ко всему этому до-
бавить недавние тренировки американских штурмови-
ков А-10 по посадке на подготовленные Москвой еще в 
советское время специальные участки шоссейных дорог 
в Эстонии, то вопросов становится больше чем ответов.

Напомним, что на прошедшем этим летом в Варшаве 
саммите НАТО генсек альянса Йенс Столтенберг сооб-
щил, что НАТО приступит к размещению батальонов в 
Польше и странах Прибалтики в 2017 году. Батальоны 
будут мультинациональными. «Канада будет курировать 
размещение батальона в Латвии, Германия—  в Литве, Ве-
ликобритания — в Эстонии, а США —в Польше», — отме-
тил Столтенберг, добавив, что батальоны НАТО в При-
балтике и Польше будут находиться так долго, как потре-
буется.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Французские 
полицейские провели 
«День гнева»

Бунт ажанов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

СОТНИ ажанов в штатском, но многие с повязками, на 
которых обозначена их принадлежность к полиции, про-
вели в ряде городов страны «День гнева». В Париже они 
собрались на площади Республики и у стен Бурбонско-
го дворца, где заседают депутаты Национального со-
брания. Без плакатов и транспарантов, но полные ре-
шимости выплеснуть гнев по поводу условий, в кото-
рых им приходится работать. Подобные акции прошли 
в Лионе, Марселе, Лилле и других городах страны.

Уже больше недели стражи порядка, которые, заме-
тим, по уставу не имеют права на забастовку, устраивают 
несанкционированные акции по всей Франции. Недо-
вольство давно назревало в их рядах. Каплей, которая пе-
реполнила чащу тер-
пения, стала траге-
дия, разыгравшаяся 
не так давно в городе 
Вири-Шатийон, что в 
30 километрах к югу 
от Парижа. Несколь-
ко бандитов на до-
рожном перекрестке 
закидали бутылками 
с зажигательной 
смесью патрульный 
автомобиль. В ре-
зультате двое поли-
цейских, находив-
шиеся в его салоне, получили серьезные ожоги. Причем 
один из них настолько тяжелые, что его пришлось ввести 
в состояние искусственной комы. Только благодаря про-
фессионализму врачей, сделавших несколько операций 
по пересадке кожи, жизнь 28-летнего ажана удалось спа-
сти. Правда, преступников, а речь идет о наркоторговцах, 
бизнесу которых мешали служивые, до сих пор не уда-
лось арестовать.

Что возмущает полицейских и их профсоюзы? Нехват-
ка сил и средств для выполнения служебных обязаннос-
тей, особенно в районах с повышенной криминогенной 
опасностью. Среди требований — пересмотр правил допу-
стимой самообороны, предоставление больших прав при 
использовании огнестрельного оружия. У полицейских 
множество претензий и к французскому судопроизводст-
ву, когда во многих случаях задержанные ими лица по ре-
шению судей спустя сутки-другие оказываются на свобо-
де. Поначалу руководство полиции попыталось одернуть 
подчиненных. Но вскоре пошло на попятную. Так, глава 
Национальной полиции Жан-Марк Фальконе и министр 
внутренних дел Бернар Казнев заявили, что относятся с 
пониманием к положению, в котором оказались полицей-
ские, и готовы, насколько это возможно, пойти им на-
встречу. Фронда ажанов также привела к тому, что их пред-
ставителей вечером в среду принял в Елисейском дворце 
Франсуа Олланд. Президент пообещал полицейским ряд 
мер по улучшению положения. Из государственной казны 
на эти цели предполагается выделить 100 миллионов евро.

На акции протеста в центре Парижа полицейские пришли в 
штатском. Но и без формы они не забывают о долге службы.

Полицейские  во 
Франции возмуще-
ны нехваткой сил и 
средств для выпол-
нения служебных 
обязанностей

ШОК В Австрии суд оправдал насильника малолетнего ребенка

Фемида сошла с ума?
Александр Саможнев

В
ерховный суд Австрии от-
менил обвинительный при-
говор в отношении 20-лет-

него беженца из Ирака, изнаси-
ловавшего в бассейне десятилет-
него ребенка. Судья Томас Фи-
липп счел преступление не дока-
занным и отправил материалы на 
доследование. Столь «гуманное 
решение» блюстителей права по-
вергло в шок австрийский гра-
ждан, сообщает радиостанция 
ОРФ.

Эта страшная история прои-
зошла 2 декабря 2015 года. Двад-
цатилетний беженец из Ирака 
Амир А., получивший вид на жи-
тельство по программе интегра-
ции, схватил за руку малолетнего 
мальчика и увлек в туалет. Закрыв 
двери на задвижку, набросился на 
ребенка и изнасиловал его. Потом 
как ни в чем не бывало продолжил 
прыгать в воду с небольшого трам-
плина. Малолетний Горан, серб по 
происхождению, который давно 
находится в Австрии с родителя-
ми, пожаловался  смотрителю бас-
сейна. Тот срочно связался по фак-
ту насилия с полицией. Стражи 
порядка немедленно прибыли на 
место происшествия и задержали 
виновника нападения. Амир А. 
признался в совершении преступ-
ления. Он пояснил, что «поддался 
соблазну», так как у «него четыре 
месяца не было секса». Суд зе-
мельной инстанции счел вину гра-
жданина Ирака доказанной и при-
говорил его «за изнасилование и 
тяжелое сексуальное насилие» к 
шести годам тюремного заключе-
ния. Процесс по делу, проходив-

ший по просьбе потерпевшей сто-
роны в закрытом режиме, не-
сколько раз откладывался. Горан 
проходил обследование в связи с 
повреждением внутренних орга-
нов. Кроме того, у мальчика за-
фиксированы посттравматиче-
ский синдром и депрессия. Судьи 
проявили к иракцу, прибывшему в 
Австрию по балканскому мар-
шруту, необычайную мягкость. 
Они пришли к выводу, что обвиня-
емый по языковым причинам не 
понял, соглашался ли ребенок до-
бровольно на действия сексуаль-
ного характера. Тем самым создан 
опасный прецедент, так как потен-
циальные сексуальные жертвы 
мигрантов должны теперь доказы-
вать свою правоту. Повторный 
процесс в отношении Амира А. 
должен пройти в 2017 году. До это-
го времени насильник будет нахо-

диться в камере предварительно-
го заключения. 

Это уже не первый случай  в Ав-
стрии возмутительного снисхо-
ждения к иностранцам, соверша-
ющим тяжелые преступления, в 
оправдание открытой миграцион-
ной политики. В сентябре прошло-
го года 42-летний сириец, оказы-
вавший в Зальцбурге помощь по 
хозяйству молодой паре, изнаси-
ловал их четырехлетнюю дочь. Он 
находится под следствием. Черту 
под кризисной ситуацией с бежен-
цами подвел лидер партии «Сво-
бода» Хайнц-Кристиан Штрахе. 
«Мы должны проснуться! Проект 
мультикультурного общества об-
речен на провал», — написал поли-
тик в открытом письме.

Выборы Трамп дал понять, что не будет «воевать только с Сирией»

Клинтон в зоне запрета

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

П
одходы кандидата-де-
мократа в президен-
ты США Хиллари 
Клинтон к конфлик-
ту в Сирии могут 

спровоцировать столкновение с 
Россией и третью мировую вой-
ну. Такое мнение выразил ее ос-
новной конкурент, республика-
нец Дональд Трамп, в интервью 
агентству Рейтер.

Трамп назвал борьбу с ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ экстремистской группиров-
ки ИГИЛ. — «РГ») «приоритетом 
номер один» для США в Сирии, в 
то время как отстранение прези-
дента Башара Асада от власти, на 
котором настаивала действую-
щая администрация, таковым не 
является. «Мы должны концен-
трироваться на ДАИШ, не на Си-
рии, — считает бизнесмен. — Вое-
вать только с Сирией не получит-
ся. Это ведь война с Сирией, Ира-
ном и Россией, так? Россия — 
ядерная страна. И это страна, где 
ядерное оружие работает, в отли-
чие от других, где об этом только 
говорят». «Если мы будем слу-
шать Хиллари Клинтон, это за-
кончится третьей мировой вой-
ной из-за Сирии», — заключил он. 
Республиканец также раскрити-
ковал Клинтон за острые выска-
зывания в адрес руководства РФ: 
«(В случае избрания) как она со-
бирается вести переговоры с Пу-

тиным после того, как она изо-
бражала его столь плохим?». На-
помним, что Хиллари Клинтон в 
ходе дебатов призывала к активи-
зации США в Сирии, в том числе 
предлагала создать там бесполет-
ные зоны или зоны безопасности 
для гражданского населения, ут-
верждая, что она бы разъяснила 
эту необходимость Дамаску и 
Москве. Создание таких зон пред-
полагает запрет на полеты авиа-
ции над ними и нанесение там 
авиаударов. ВВС США или между-
народной коалиции должны па-
трулировать эти районы и сби-
вать самолеты-нарушители.

В ее предвыборном штабе сло-
ва Трампа подвергли критике, ут-
верждая, что республиканец «по-
вторяет тезисы» российского ру-
ководства и «играет на страхах 
американцев, не приводя при 
этом собственного конкретного 
плана борьбы с ДАИШ или облег-
чения гуманитарной ситуации в 
Сирии». Между тем аналогичную 
с Трампом точку зрения неожи-
данно озвучил директор нацио-
нальной разведки США Джеймс 

Клэппер — высокопоставленный 
чиновник действующей демокра-
тической администрации, под-
держивающей Хиллари Клинтон. 
«Я не умею читать мысли, но я 
всерьез принимаю весьма про-

двинутые возможности систем 
ПРО, которые есть у России, — 
сказал Клэппер, выступая в Сове-
те по международным отношени-
ям США. — Не думаю, что они ста-
ли бы их разворачивать, если не 
готовы их использовать. Я не стал 
бы исключать, что они в состоя-
нии сбивать американские само-
леты если почувствуют, что те не-
сут угрозу их позициям на зем-
ле». Глава национальной развед-
ки США сказал, что главная цель 
Владимира Путина состоит в том, 
что он хочет видеть Россию вели-
кой державой. Также Клэппер 
подчеркнул, что у него нет осно-

ваний полагать, что Москва стоит 
за хакерскими атаками на амери-
канские ресурсы. Глава нацраз-
ведки США также подчеркнул, 
что, несмотря на заметно охла-
дившиеся двусторонние отноше-
ния, Москва и Вашингтон про-
должают поддерживать отноше-
ния друг с другом. В частности, он 
в качестве примера привел тот 
«уважительный диалог», кото-
рый ведут между собой глава 
МИД России Сергей Лавров и гос-
секретарь США Джон Керри.

До сих пор усилия США по борьбе 
с ДАИШ в Сирии не отличались 
эффективностью.

Акцент

 Трамп убежден: борьба 
с ДАИШ должна стать 
приоритетом США в Сирии

ТРАМП — ЯВНЫЙ ФАВОРИТ СРЕДИ ВОЕННЫХ

Сторонники Клинтон не раз критиковали расхожее, в том 

числе в российских СМИ, мнение о том, что она является 

«кандидатом войны», в то время как Трамп — «кандидат 

мира». Однако слова Клэппера напрямую указывают на 

то, что и в США существуют опасения относительно 

«ястребиных» инстинктов Клинтон, которая известна ве-

рой в исключительную доминирующую роль США на ми-

ровой арене и поддерживала все последние американ-

ские интервенции за рубежом. Примечательны с этой 

точки зрения результаты социологических исследова-

ний среди американских военнослужащих. Если в обще-

национальных опросах Клинтон сейчас в среднем опере-

жает Трампа на 5—7 процентов, то среди военных Трамп — 

безусловный фаворит. Согласно недавнему исследова-

нию Military Times, за него собираются проголосовать 

примерно 41 процент служащих. Но что еще более пора-

зительно, второе место в исследовании занял кандидат 

от либертарианской партии Гэри Джонсон (27 процен-

тов), а не Клинтон (21 процент). Результат выглядит из 

ряда вон выходящим, ведь в общенациональных опросах 

поддержка Джонсона не идет ни в какое сравнение с 

Клинтон и находится на уровне всего нескольких процен-

тов. Чем же так привлекательны Трамп и Джонсон имен-

но для военнослужащих? И почему столь немногие из 

них поддерживают Клинтон? Ответ на эти вопросы дает 

другое исследование Military Times, в котором военно-

служащие оценивают внешние военные приоритеты для 

США. Его результаты свидетельствуют: опыт последних 

лет отбил у них аппетит заниматься строительством де-

мократии на Ближнем Востоке, а это как раз то, за что по-

следовательно выступала Хиллари Клинтон. Сегодня 

американские служащие считают, что США стоит скон-

центрироваться только на борьбе с терроризмом и на ре-

шении собственных проблем, а не вливать военные и фи-

нансовые ресурсы на продвижение своих ценностей за 

рубежом. Именно эту позицию, характерную для либер-

тарианцев, занимают Трамп и Джонсон. (Хотя Трамп офи-

циально выдвигается от республиканской партии, его 

внешнеполитические подходы в большей степени отра-

жают подходы либертарианцев, призывающих к сокра-

щению роли США на мировой арене и акценте на вну-

треннем экономическом развитии. — «РГ»).

ЕВРОПА ОКАЗАЛАСЬ БЕССИЛЬНА

Много каких чудачеств со знаком минус натворила западная Фемида. Достаточ-

но вспомнить истории, которые с пугающей периодичностью появляются в аме-

риканских СМИ, когда речь идет о преимущественно афроамериканцах, отси-

девших в тюрьмах по ложному навету или из-за неправедных действий полиции 

по нескольку десятилетий. Но перед этими уже достаточно пожилыми людьми в 

Америке находят силы извиниться и выплачивают им компенсации. 

Однако случай с самым «гуманным» в мире австрийским судом действительно 

сразил наповал многих и не только в этой западноевропейской стране. Австрий-

ская Фемида не просто показала, что она слепа и ничего не видит, как иногда тол-

куют суть классического рисунка. Она заставила усомниться в своем предназ-

начении и здравомыслии, признав факт насилия над ребенком, но оправдав чу-

жестранца только потому, что он не знал языка и не мог понять, что говорил 

мальчик. Решение суда Австрии стало отголоском той самой обратной стороны 

толерантности, которую «принесло шальным ветром» в Европу с другой сторо-

ны Атлантики. Все началось в Америке в 1990-е, когда из лексикона было убрано 

слово «негр», а белому человеку — не инвалиду, не представителю националь-

ных, сексуальных и различных других меньшинств, стало все труднее устроить-

ся на работу, поскольку в первую очередь брали «ущемленных в правах». 

Провальная миграционная политика ЕС выражается не только в директивном 

и упертом подходе к расселению беженцев в странах с разными населением и 

культурой, где, как, например, в Венгрии и Словакии , где отродясь почти и не 

было мусульман. Она заключается и в том самом толерантном, мягком и «пу-

шистом», когда с них почти сдувают пылинки, подходе к беженцам. Их лелеют 

политики вроде канцлера Меркель, а за «большим немецким братом» тянутся 

и «младшие европейские партнеры». Эти политики, осваивая финансовые по-

токи из Брюсселя, не хотят признавать тот факт, что в ряды «униженных и 

оскорбленных», которые действительно потеряли все, затесалось самое на-

стоящее отребье. Маргиналы низшей пробы, потерявшие голову при виде ко-

ротких юбок и пестрых развлекательных заведений. Те самые, кто вмиг почув-

ствовал свою полную безнаказанность, кто устроил новогоднюю вакханалию 

в Кельне и продолжает насиловать детей и женщин в бассейнах и саунах «ци-

вилизованной» Европы. Напуганные жители некоторых городов Старого Све-

та уже ищут новое жилье, чтобы уехать от беспокойных соседей. Но это реша-

емая проблема: квартиру можно и поменять. Страшно другое: вирус «кель-

нской ночи» безнаказанности пробрался в залы строившегося веками евро-

пейского правосудия. И оно, кичащееся своими мантиями, многотомными 

сводами правил и беспристрастностью, стало заложником уже упомянутой 

провальной политики Брюсселя, показав, что жители Европы отныне не могут 

чувствовать себя защищенными перед натиском новых пришельцев и отныне 

должны надеяться только на себя.

Максим Макарычев

За ситуацией на Украине следите на сайте
rg.ru/sujet/5113

Вместе с обездоленными беженца-
ми в Европу проникло немало мар-
гиналов.
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КОМПЕТЕНТНО

Взятие Алеппо 
откроет шанс 
для процесса 
примирения

ШАНСЫ НА 
ПЕРЕГОВОРЫ 
НЕ ПОТЕРЯНЫ

Александр Саможнев

ВЧЕРА в ходе брифинга в Мо-
скве научный руководитель Ин-
ститута востоковедения РАН, 
старший политический совет-
ник спецпосланника генсека 
ООН по Сирии Стаффана де 
Мистуры Виталий Наумкин вы-
разил надежду на то, что взятие 
Алеппо в Сирии неизбежно про-
изойдет и способно открыть 
путь для межсирийских перего-
воров.

 «Я думаю, что это обязатель-
но произойдет и изменит ситуа-
цию в том плане, что террористы 
потерпят поражение и «Джебхат 
ан-Нусра» (группировка запре-
щена в РФ. — Ред.) оттуда уйдет. 
Ее отряды будут либо разбиты, 
либо куда-то уйдут», — отметил 
Виталий Наумкин, который 
предположил, что освобождение 
Алеппо может произойти уже в 
ближайшее время. «Мне кажет-
ся, что сегодня существует 
острое желание сирийской ар-
мии покончить с господством 
боевиков в Восточном Алеппо, 
которое  может в ближайшем бу-
дущем привести к победе, их вы-
теснению», — отметил Виталий 
Наумкин, добавив, что победа в 
Алеппо станет важным фактором 
для сирийских правительствен-
ных войск. 

Нападки на Россию и офици-
альный Дамаск связаны с успе-
хом процесса национально при-
мирения в Сирии. С помощью 
российских военных к режиму 
прекращения огня присоедини-
лись 842 населенных пункта, по-
рядка 3,7 тысячи боевиков сло-
жили оружие, подчеркнул восто-
ковед.

«В открытом бою победу на-
шим недоброжелателям одер-
жать не удается. Поэтому развя-
зана массированная психологи-
ческая война, целью которой яв-
ляется дискредитировать нашу 
политику», — подчеркнул эк-
сперт. По оценкам Наумкина, 
сформирован аппарат психоло-
гической войны, ведется дезин-
формация мировой обществен-
ности, манипулирование обще-
ственным мнением, распростра-
нение слухов. Часто в этом уча-
ствуют международные чинов-
ники и ответственные лица во 
многих государствах. Обвине-
ния против России в неадекват-
ном применении силы в Сирии 
подготовлены в одном центре и 
звучат как под копирку из раз-
личных источников, в том числе 
в социальных сетях.

Однако, как отмечает анали-
тик, жизнь показывает, что с по-
мощью России сирийская армия 
добилась важных побед над тер-
рористическими группировками. 
Региональные державы  же про-
должают манипулировать терро-
ристами, поставляют им воору-
жение, вплоть до современных 
комплексов ПЗРК. В бандитском 
интернационале воюют граждане 
из восьмидесяти государств.

Специалист считает, что тер-
рористическая группировка 
«Джебхат ан-Нусра»  контроли-
рует так называемую умерен-
ную оппозицию. В этой связи 
призрачными выглядят обеща-
ния США повлиять через оппо-
зиционеров на стабилизацию си-
туации. Советник представителя 
ООН твердо уверен, что борьба с 
террористами будет гораздо 
успешней в случае объединения 
усилий всего международного 
сообщества. Пока же Вашингтон 
не склонен к взаимодействию в 
Сирии, пытается разыгрывать 
антироссийскую карту для про-
движения кандидата от демокра-
тов Хиллари Клинтон. Она уже 
выступила в пользу зоны свобод-
ной от полетов в Сирии. Чем это 
закончилось в Ливии, хорошо 
известно.

Виталий Наумкин надеется 
на более активную позицию ми-
рового правозащитного движе-
ния в Сирии. «Заявление «Ме-
ждународной амнистии» о гибе-
ли трехсот мирных сирийских 
граждан от бомбардировок сил 
международной коалиции во 
главе с США заслуживает уваже-
ния», — ответил он на вопрос 
корреспондента «РГ».

С помощью России 
сирийская армия 
добилась важных 
побед над террори-
стическими
группировками
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МУЗЫКА 42 шедевра 
из Музеев Ватикана 
едут в Москву

Римские 
каникулы 
в Третьяковке

Иван Владимиров

НАЧИНАЕТСЯ онлайн-продажа билетов на выставку 
«Roma Aeterna. Шедевры Пинакотеки Ватикана. Белли-
ни, Рафаэль, Караваджо», что откроется 25 ноября в Ин-
женерном корпусе Третьяковской галереи и продлится 
до 19 февраля. Учитывая, что вход на экспозицию будет 
по сеансам (каждый — по полчаса) и что планируется 
продавать ограниченное количество билетов одному по-
купателю (не более четырех билетов в руки), имеет 
смысл спланировать визит заранее. Об этом директор 
ГТГ Зельфира Трегулова объявила на пресс-конферен-
ции в информагентстве «Россия сегодня», посвященной 
совместному проекту Третьяковской галереи с Музеями 
Ватикана.

42 шедевра из Пинакотеки Ватикана приезжают в но-
ябре в Москву, а осенью 2017 года шедевры отечествен-
ного искусства из собрания Третьяковской галереи по-
кажут в Ватикане. Идея этого проекта родилась во время 
встречи президента России Владимира Путина и Папы 
Римского Франциска. Через три года планы стали реаль-
ностью, чему в нема-
лой степени способ-
ствовала поддержка 
благотворительного 
фонда «Искусство, 
наука и спорт». 

Среди сорока 
двух шедевров, кото-
рые приезжают в 
Россию, в частности, 
иконы римской шко-
лы XII и XIII веков, «Житие Винченцо Ферреро» (1473) 
работы Эрколе де Роберти, шедевры Карло Кривелли и 
Джованни Беллини, Рафаэля, Караваджо и Пуссена, кар-
тины Донато Крети из серии «Астрономические наблю-
дения» (1711) и многие другие. Таким образом, по сло-
вам куратора российской выставки Аркадия Ипполито-
ва (Эрмитаж), экспозиция представляет «вечный город» 
Рим — Roma Aeterna — как город, связанный с историей 
духовных поисков Европы, от XII века до эпохи Просве-
щения. Основной зал выставки в Инженерном корпусе 
напомнит площадь Святого Петра в Риме (архитектор 
экспозиции — Сергей Чобан).

«Главная идея Музеев Ватикана — идея Рима, именно 
поэтому проект назван Roma Aeterna, — сказал куратор 
выставки Аркадий Ипполитов. — В России, где ни открой 
выставку о Риме, она повсюду будет уместна. Тем более — 
в Третьяковской галерее. Все русское искусство XVIII и 
XIX веков выросло из встреч с итальянским искусством, 
из путешествий выпускников Академии художеств в 
Рим, из учебы перед полотнами старых мастеров, из вос-
хищения солнцем, небом, живописными видами Ита-
лии». 

О старинной традиции добросердечного сотрудниче-
ства России и Италии сказал и директор Музеев Ватика-
на Антонио Паолуччи, участвовавший в видеомосте Мо-
сква—Ватикан. Нынешний проект, по его словам, знако-
вый, а из таких событий дружба и состоит.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

О предстоящей выставке мы поговорили с Аркадием Ипполито-

вым, куратором выставки, старшим научным сотрудником отдела 

западноевропейского искусства Эрмитажа

Мотив «вечного Рима» часто ассоциируется с Римом античным. 
Почему это название выбрано для нынешней выставки?
Аркадий Ипполитов | Roma Aeterna  — это именно Вечный Рим, а 

не город, локализованный во времени. В Риме как раз замечатель-

на живая связь античности, Средних веков, Ренессанса, Нового 

времени и современности. Она ощутима на каждом шагу. Об этом 

и выставка.

Музеи Ватикана (а Пинакотека — это их часть) знамениты своими 

древнеримскими коллекциями античной скульптуры. Но посколь-

ку в Третьяковской галерее представлена в первую очередь живо-

пись, мы ориентировались на картины и иконы. 

Рафаэль, Беллини, Караваджо… Известные имена — главный 
принцип отбора?
Аркадий Ипполитов | В Пинакотеке нет ни одной проходной ра-

боты известного художника. Даже две маленькие работы Рафаэ-

ля — шедевры, и очень важные. Для меня как для куратора было 

важно, чтобы работы при всем разнообразии образовали единое 

повествование — от XII века до XVIII — о человеческом духе и о 

Риме. 

Для вас была важна идея связи художника и места? 
Аркадий Ипполитов | Рим — это не место. Это идея единства чело-

вечества. И выставка во многом о единстве. Поэтому мы и начина-

ли с римской иконы XII века «Христос Благословляющий», кото-

рая олицетворяет Вселенную. Но одновременно она — о единстве 

человечества. Нам она была важна именно как точка отсчета, в ко-

торой христианство было едино, в которой очевидна близость на-

ших культур. Не случайно мы уже шестьсот лет живем с идеей 

«Москва — Третий Рим» и три века — «Петербург — четвертый Рим».

Мы очень хотели получить эту икону, и Музеи Ватикана пошли на-

встречу, несмотря на то, что это вещь XII века, написанная на до-

ске… Вообще, Ватикан пошел на большие жертвы. Ватиканская 

Пинакотека не очень большая — 450 вещей, а нам они привозят де-

сятую часть. Все 42 работы взяты из экспозиции. Ничего нет из за-

пасников.

Кстати, шедевр Пьетро Лоренцетти «Христос и Пилат» переклика-

ется с картиной  Николая Ге «Что есть истина?» из Третьяковской 

галереи… А в Риме до сих пор есть «Дом Пилата», который пока-

зывают как часть античного наследия города.

Дом Пилата в Риме? По идее, он должен быть в Иерусалиме.
Аркадий Ипполитов | Он назывался так со Средних веков. Это ан-

тичное здание. Но, конечно, он такой же дом Пилата, как квартира 

Воланда в Москве.

Мнение Евгений Гришковец: у меня не осталось надежды на наше кино

Опять джинсы 
от фабрики «Тайга»
Евгений Гришковец 

Н
ынешний год объяв-
лен в стране годом 
российского кино… 
Этот свой текст я на-
писал не об отечест-

венном кинематографе, а толь-
ко о своем ощущении от нынеш-
него его состояния… от сегод-
няшнего его дня.

Сегодня посмотрел очеред-
ную отечественную широкоэ-
кранную комедию. Две недели 
назад тоже был на премьере. 
Тоже отечественной. Оба филь-
ма исторические, то есть — фан-
тастические. И не важно, что 
один типа про ХIХ век, а другой 
типа про недавнее советское 
прошлое. Это не важно. Обе кар-
тины про иные эпохи. То есть не 
про нас, не про сейчас… Короче 
— мифы и легенды. А еще в сентя-
бре смотрел очередное кино 
производства бывших кавээн-
щиков…

Я люблю ходить в кинотеатр, 
я хочу смотреть новое кино, я 
стараюсь смотреть наши новые 
фильмы… Но больше уже не 
могу!!! Меня тошнит!

И нельзя сказать, что я пере-
ел нашего кино. Его как было 
немного, так и остается. И тош-
нит не от того, что фильмы стали 
хуже. Они какие были десять лет 
назад, такие же и есть. Тошнит 
от того, что надежды не оста-
лось.

Последние лет пятнадцать 
раза четыре возникали вспле-
ски надежд. Российские кино-
критики и кинопродюсеры объ-
являли о возрождении россий-
ского кино, о становлении кино-
индустрии, о возвращении лю-
дям интереса к отечественным 
фильмам… Фестиваль «Кино-
тавр» регулярно объявлял но-
вых героев, и периодически мы 
радовались каким-то всплескам 
типа «Бумер», «Возвращение», 
«Изображая жертву», «Шапито 
шоу», «Географ глобус про-
пил»… Мы ожидали появления 
череды интересных, современ-
ных, а главное, самобытных ав-
торов и картин. Мы ругались до 
хрипоты по поводу Гай Германи-
ки и проч… Несколько раз мы 
наблюдали и фиксировали но-
вую волну нашего кинематогра-
фа.

В то же самое время мы гор-
дились, что где-то там, в неведо-
мых далях, Тимур Бекмамбетов 
захватил голливудский Олимп, с 
ним работают все великие зве-
зды. А он наш! Доморощенный! 
И он обязательно вернется и 
придаст ускорения нашему ки-
нематографу, а главное, киноин-
дустрии… А кто-то слушал и ве-
рил рассказам Роднянского, что, 
дескать, российские фильмы за-
хватывают новые рынки, что 
китайцы от нашего кино в вос-
торге, да только и ждут что но-
вых фильмов Бондарчука.

Тогда же медленно произра-
стало и в итоге расцвело наше 
ноу-хау, то есть такое кино, ко-
торое можно назвать одним сло-
вом «Горько». Общий смысл 
этих фильмов и главная содер-
жательная их линия — это то, что 
русские люди очень особен-
ные… Они особенным образом 
живут, пьют, едят, в целом не ра-
ботают… Как устроен их миро-
порядок, совершенно непонят-
но, но русские люди, несмотря 
на это, веселые, забавные и жиз-
нерадостные м...и. Об этом и в 
этом жанре так или иначе сняты 
все отечественные комедии по-
следних лет. Некоторые смеш-
ные.

Но меня тошнит не от этого 
кино и не от бывших кавээнщи-
ков и камедиклабовцев, кото-
рые друг друга убедили в том, 
что могут не только коротко шу-
тить, но и снимать длинное 
кино, сериалы, быть продюсера-
ми, режиссерами, сценариста-
ми и даже драматическими ак-
терами. Наглость и самоуверен-
ность всегда процветали на род-
ной почве.

Я о другом… 
Еще лет пять назад мне каза-

лось, что тема российских и со-
ветских мифов вот-вот будет ис-
черпана, и российский кинема-
тографический мейнстрим 
возьмется за что-то другое. Мне 
казалось, что уже хватит мифо-
логизировать богатырей прош-
лого из числа артистов, певцов, 
спортсменов, циркачей, воен-
ных, ученых и так далее… Нет, 
оказалось недостаточно. Пошли 
мифы о женских батальонах, о 
танкистах… Сейчас в разработ-
ке тема космонавтов и совет-
ских писателей с поэтами.

Я понимаю, что у всего этого 
есть мощный госзаказ. А что еще 
заказывать государству? Но, 
очевидно, что со стороны кине-

матографистов есть и серьезное 
рвение этот заказ выполнить. 
Потому что для всех этих зака-
зов находятся исполнители.

Я, конечно, понимаю, что в 
сегодняшних условиях кинема-
тографистам нужна работа, им 
нужно что-то есть и пить. При 
этом их собственные идеи го-
споддержки и интереса продю-
серов не находят… Но не до та-
кой же степени!…

Если человек выходил на ки-

нематографический свет как 
нонкомформист, как смельчак и 
как представитель новой волны, 
нельзя так быстро, так легко и 
главное, так дешево сдаваться. В 
противном случае пропадает 
всякая надежда… Когда режис-
сер, который снимал тот самый 
острый, свежий и всем полю-
бившийся «Бумер», снимает 
фильм про Высоцкого, а точнее, 
что-то вроде Фантомаса, а по-
том — вялый и полный глупой 

претензии, но пушистый и глад-
кий фильм «Родина», и при этом 
ведет себя как мэтр, надежда 
пропадает. Когда автор и режис-
сер фильма «Я» снимает много-
бюджетный фильм «Скорый по-
езд Москва — Россия», настолько 
идиотский, что для него не нахо-
дится у нас в стране идиотов, ко-
торые могли бы пойти на это 
кино… Но по этому фильму 
ясно, что некогда гордый автор, 
один из героев очередной новой 
волны, готов снимать что угод-
но, хоть ситкомы, хоть рекламу 
туалетной бумаги — надежда 
пропадает.

Вот и авторы двух последних 
премьер — тоже герои «Кинотав-
ра» и новой волны. Они снимали 
заметные и весьма самостоя-
тельные картины. У них, каза-
лось, вот-вот появится собст-
венный почерк. И на тебе!…

Сейчас, когда выходит на 
экран очередной отечественный 
блокбастер про каких-то мифи-
ческих персонажей или полуми-

фические события, в сущности, 
не важно, кто режиссер этого 
фильма, если, конечно, это не 
Федор Бондарчук. Просто, если 
выходит фильм Бондарчука, то 
ясно, что это общегосударствен-
ное событие, а стало быть, в 
этом фильме будут задействова-
ны лучшие силы и наибольшие 
средства. Другие фильмы от 
фильмов Федора отличаются 
мало, разве что только тем, что 
во всех смыслах поскромнее. 
Бондарчук первым пробует но-
вые возможности и технологии 
нашей киноиндустрии.  Все 
остальные фильмы снимаются 
такой же картинкой, такой же 
техникой, таким же монтажом… 
только попроще.

У такого кино сложился уже и 
определенный пул артистов. 
Прекрасных артистов! Только в 
этих фильмах непонятно, как 
они сыграли: хорошо или плохо. 
Потому что при таком жестком 
и быстром монтаже, когда зри-
тель не успевает сфокусиро-
ваться, при такой яркой, глянце-
вой картинке и таком сочном и 
громком звуке просто невоз-
можно понять, как сыграл ак-
тер, и играл ли он вообще.

Когда-то в детстве я смотрел 
даже для того времени старые 
американские фильмы про Син-
дбада, и меня очень пугали ци-
клопы и драконы. Эти фильмы 
мой сын смотреть не может. В 
них все прекрасно, кроме смеш-
ных для сегодняшнего человека 
пластилиновых циклопов. Япон-
ский фильм «Легенда о динозав-
ре» довел меня до состояния 
ужаса в мои пятнадцать лет. Те-
перь это смотреть смешно. Еще 
двадцать лет назад эффекты 
фильма «Титаник» казались чу-
дом, потом первые серии Гарри 
Потера и «Властелина колец» 
потрясали воображение. Теперь 
все компьютерные эффекты 
того времени смотрятся как на-
ивные. Даже «Аватар» уже уста-
рел. Это происходит моменталь-
но. А вот Баба-яга в исполнении 
Милляра и ее избушка на курьих 
ножках, сделанная бутафорами, 
из наших старых фильмов Роу до 
сих пор и страшная, и смешная. 
И черно-белый старик Хоттабыч 
с некомпьютерными волшебст-
вами до сих пор детям интере-
сен, и «Шел по улице волшеб-
ник», и «Старая, старая сказка», 
и «Город мастеров»…

Все без исключения спецэф-
фекты и компьютерные чудеса 
очень и очень быстро устарева-
ют. Даже самые-самые крутые. 
И скорее всего самые первые 
фильмы «Звездных войн» про-
живут дольше, чем новейшие се-
рии именно по причине отсутст-
вия компьютерных эффектов…

К о м п ь ю т е р н ы е  ч у д е с а , 
компьютерная графика и нари-
сованный компьютером мир в 
наших новых фильмах устарели 
еще до  выхода  фильмов на 
экран. Спецэффекты в наших 
фильмах устарели еще до начала 
съемок, до начала написания 
сценария. Одно можно сказать 
про эти эффекты и компьютер-
ные чудеса — убожество! Но не 
просто убожество, а убожество 
постыдное, потому что вторич-
ное. Вторичное всегда постыдно. 
В этом смысле автомобиль «Мо-
сквич» был хоть и хуже, но ме-
нее стыдным, чем «Жигули», по-
скольку знаменитая «Жигули-
Копейка» была плохой копией и 
без того довольно хренового 
«Фиата».

В спецэффектах наших филь-
мов видно одно: полное отсутст-
вие самостоятельной и само-
бытной идеи…

На днях с полным восторгом 
пересмотрел фильм «Степень 
риска» Ильи Авербаха. 1968 год. 
В этом фильме современно все. 
Он сейчас больше про нас, чем 
любой сегодня снятый фильм 
про семидесятые годы прошлого 
века. В «Степени риска» актеры 
существуют так естественно, 
так живо, натурально и подлин-
но, как ни один актер не сущест-
вовал в псевдодокументальных 
фильмах режиссеров новой вол-
ны. У Авербаха Смоктуновский 
такой!… А старший Ливанов иг-
рает совсем непостижимо.

Такое кино никто и никогда 
не умел и не научился снимать. 
При том, что фильм «Степень 
риска» был в 1968 году одним из 
многих снятых фильмов. Однов-
ременно с Авербахом тогда ра-
ботали Тарковский, Шукшин, 
Козинцев, Хуциев, Данелия… Да 
сколько их там было! Смотрел 
фильм Авербаха и понимал, что 
без этого автора,  без этого 
фильма вряд ли появился бы, на-
пример, Терренс Малик… 

Этот скромный черно-белый 
фильм, бюджет которого по се-
годняшним меркам ничтожен, 

сейчас мог бы быть показан в 
любой стране в любой аудито-
рии и был бы ясен и был бы при-
нят. А при этом остался бы сугу-
бо отечественным фильмом, 
глубоко самобытным…

Позавчера по каналу «Зве-
зда» ночью показывали «На вой-
не, как на войне». В очередной 
раз посмотрел от начала до кон-
ца. Этот фильм в свое время 
тоже был одним из… И это такое 
кино, какое тоже никто снимать 
не умеет…

Я не понимаю, что происхо-
дит с отечественным кинематог-
рафом. Не знаю, почему очеред-
ная новая волна оказывается та-
кой мелкой, что весь наш кино-
процесс последних пятнадцати 
лет представляет из себя мел-
кую рябь. Я не понимаю, почему 
появляющиеся герои так бы-
стро от геройства отказываются 
и, в сущности, исчезают, стано-
вятся безликими строчками в 
титрах очередного ничем не 
примечательного блокбастера. 
Не знаю, почему люди, пришед-
шие в кино со своими собствен-
ными задачами, почти момен-
тально соглашаются делать что 
угодно, а главное, я не понимаю, 
почему тем, кто заказывает в 
российском кинематографе 
«музыку», нужен в результате 
такой бессмысленный вторяк.

И в завершение маленькая 
притча…

В детстве и юности я очень 
хотел иметь настоящие джинсы. 
Но у меня их не было. Это было 
очень дорого, да и задорого было 
сложно достать. Джинсы мне 
даже снились… А в Кузбассе, где 
проходило мое детство, была 
швейная фабрика «Тайга». Это 
предприятие шило пальто, кур-
тки, пиджаки, брюки. Все это 
носили учителя, инженеры, вра-
чи из числа тех, кто не был мод-
ником и не имел связей. То есть 
носили многие-многие люди.

И вот однажды фабрика «Тай-
га» выпустила партию джинсов. 
Эти джинсы никто не стал поку-
пать. Фирменные стоили у спе-
кулянтов 120—150 рублей, а то и 
дороже. Тайга продавала свои 
джинсы по 17 рублей. Никто не 
брал. Почему?

А западло было! (Слово «за-
падло» активно употреблялось в 
Кузбассе во времена моего дет-
ства. Употреблялось в смысле : 
стыдно, противно. Но по отно-
шению джинсов фабрики «Тай-
га» употреблялось только слово 
«западло», ударение на послед-
ний слог). Уж лучше было себе 
купить какие-нибудь серые или 
коричневые полушерстяные 
штаны фабрики «Тайга», но 
только не джинсы, которые пы-
тались из себя изобразить что-
то не наше, что-то фирменное. 
Даже самые простые работяги и 
те не брали. Уж слишком хорошо 
было видно, что джинсы не на-
стоящие. Подделка, вторяк…. 
Западло.

Вот с каким ощущением я по-
кидал сегодня кинозал. 

У меня нет никаких претен-
зий к актерам, которые снялись 
в этом фильме. Многие из них 
по-настоящему мною любимы, 
и некоторые мои хорошие прия-
тели и друзья. У меня нет пре-
тензий к режиссеру. Вообще ни-
каких. Он сделал то, что от него 
требовалось. Если бы на его ме-
сте был другой, фильм получил-
ся бы все равно точно такой же. 
У меня вообще нет ни к кому ни-
каких претензий. Даже к мини-
ст ру  к ул ьт у р ы .  Ф и л ь м  ка к 
фильм, один из многих. А вот ки-
нематограф наш, такой, какой 
он есть сейчас, у меня вызвал 
тошноту.

Ничего особенного не случи-
лось. Просто накопилось. Копи-
лось, копилось и дошло до тош-
ноты… И до отсутствия всякой 
надежды. А еще дошло до того, 
что появилось внятное понима-
ние, что наш кинематографиче-
ский мейнстрим и киноинду-
стрия похожи на ту самую фа-
брику «Тайга», которая отказа-
лась шить пальто и пиджаки, а 
стала шить только те самые 
джинсы, которые носить запад-
ло.

Тьфу… Как же давно не упо-
треблял я этого слова.

Текст взят с сайта Евгения 
Гришковца odnovremenno.com — 
с разрешения автора.

«Степень риска» Ильи Авербаха. В этом фильме современно всё.  В 1968 году мы умели снимать кино, 
которое не устаревает.

Акцент

 Когда герой очередной 
«новой волны» готов снимать 
хоть ситкомы, хоть рекламу 
туалетной бумаги — 
надежда пропадает

Зельфира Трегулова рассказала, как попасть на выставку, 
увидеть которую хотят уже очень многие.

Не случайно мы уже 
шестьсот лет живем 
с идеей «Москва — 
Третий Рим»
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Культовый «Бумер» — удачная криминальная драма — не сделала погоды ни в судьбе жанра, ни в судьбе 
режиссера.

И несравненное «Изгнание» Андрея Звягинцева тоже оказалось одиночным всплеском большого таланта.

P.S.
Этой публикацией из дневника 
Евгения Гришковца «РГ» пригла-
шает к  дискуссии о современном 
российском кино  тех, кто его 
снимает, тех, кто о нем пишет, 
и тех, кто его смотрит
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МУП «Экологический индустриальный 
технологический парк высоких технологий 

«Развитие и благоустройство города Карабаша»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», 

МУП «Экологический индустриальный технологический парк 
высоких технологий «Развитие и благоустройство города Кара-
баша» извещает о проведении общественных обсуждений проекта 
технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по реализации проекта 
рекультивации бесхозного хвостохранилища.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация бесхозного хвос-
тохранилища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: МУП «Экологический индуст-
риальный технологический парк высоких технологий «Развитие и 
благоустройство города Карабаша», 456143, Россия, Челябинская 
область, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 18.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2016 г — I квартал 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Карабашского городского округа совместно с 
заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и предварительной оценкой, представить свои замечания и 
предложения к проекту технического задания в журнале обращений 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего сообщения, по 
адресу:

Челябинская область, г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 17/5, 
оф. 31. 

Режим работы: понедельник — пятница: 8.00—13.00, 14.00—
17.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В МУП «Экологический индустриальный технологический парк 

высоких технологий «Развитие и благоустройство города Караба-
ша», директор — Парахин Владислав Владимирович, тел.: 8-919-
315-33-94, e-mail: vladislav2006@yandex.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Медицинская логистика» планирует деятельность по обез-

вреживанию медицинских отходов на территориях г. Казани, г. Набе-
режные Челны и г. Альметьевска.

Намечаемая деятельность будет осуществляться в соответствии 
с проектом технической документации на технологию «Автоклавирова-
ние медицинских отходов класса «Б» и «В» (кроме биологических отхо-
дов) насыщенным водяным паром 134°С с предварительной вакуумной 
откачкой и последующим измельчением и компактированием».

Цель технологии — обезвреживание медицинских отходов, отве-
чающее современным экологическим и санитарно-эпидемиологичес-
ким требованиям.

Заказчик: ООО «Медицинская логистика», 195009, г. Санкт- 
Петербург, ул. Комсомола, д. 1-3, литера АС, помещение 01Н.

Предприятием разработано техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалы предваритель-
ной оценки воздействия данной технологии на окружающую среду.

Исполнительными комитетами г. Казани, г. Набережные Челны и 
г. Альметьевска после ознакомления c материалами оценки воздейс-
твия данной технологии на окружающую среду планируется проведе-
ние общественных слушаний со всеми заинтересованными лицами.

С проектной документацией, техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалами предвари-
тельной оценки воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресам: г. Казань, ул. Кремлевская, дом 
11, ул. Вишневского, дом 26; г. Набережные Челны, пр. Хасана Туфана, 
дом 23; г. Альметьевск, ул. Ленина, дом 39.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания по обсуждению документации объектов 
ГЭЭ — пестицидов и агрохимикатов с целями государственной ре-
гистрации: Артист, ВДГ; Велосити, МД; Пропульс, СЭ; Протеус, МД; 
Фанданго, КС; Децис Эксперт, КЭ — регистранта Байер КропСайенс 
АГ (Альфред-Нобель-Штрассе 50, Д-40789, Монхайм, Германия); 
Энерген Экстра — ЗАО «ТПК Техноэкспорт» (Московская область, 
г. Сергиев Посад, ул. Академика Силина, д. 7); Кабуки, КЭ — «Нихон 
Нояку Ко., Лтд.» (19-8, Киобаши, 1-чомэ, Чуо Ку, Токио, 104-83-86, 
Япония); Глицерол марки: Комплекс, Бор, Цинк, Калий — ООО ТД 
«Золотой Колос» (г. Воронеж, ул. Сакко и Ванцетти, д. 104, оф. 3); 
Супер Старт микрогранулы марки: Супер Старт NP 10:35 + 2% MgO 
+ 5 % S+ 2 % Zn, Супер Старт Гарден — для газонов NPК 11:6:16 + 
2% MgO + 13 % S+0,2% В + 0,05% Fe + 0,05 % Zn, Супер Старт Гар-
ден — старт для газонов NPК 15:20:5 + 2% MgO + 9 % S+0,2% В + 
0,05 % Zn, Супер Старт Гарден — для цветов NPК 14:10:14 + 2% MgO 
+ 12 % S+0,3% В + 0,05 % Zn, Супер Старт Гарден — для овощей NPК 
14:7:14 + 2% MgO + 14 % S+0,3% В + 0,05 % Zn, Супер Старт Гар-
ден — для фруктов NPК 6:18:24 + 2% MgO + 4 % S+0,2% В + 0,05 % 
Zn — регистранта «Эликсир Зорка — Минеральные удобрения» д.о.о. 
(ул. Хайдук Велькова 1, 15000 Шабац, Сербия). Реализация объек-
тов экспертизы — в т.ч. в Белгородской области. Слушания состоятся 
25 ноября 2016 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х админист-
рации района (орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения). Приглашаются граждане и представители обществен-
ных организаций. С документацией можно ознакомиться с 26.10 
по 25.11.2016 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. Телефон 
для справок: 8 (903) 687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Черниговец» информирует о назначении пуб-
личных слушаний по проекту планировки территории 
и проекту межевания земельного участка, необходи-
мого для проектирования объекта «Строительство ВЛ 
6 кВ ПС 110/35/6 «Черниговская» — участок ведения 
ОГР на поле шахты «Южная» и технологической авто-
мобильной дороги участок ведения ОГР на поле шахты 
«Южная» — существующая автомобильная дорога АО 
«Черниговец» в границах Кемеровского муниципаль-
ного района». Слушания будут проведены 28.11.2016 г.; 
с 16.00 до 17.00 по адресу: г. Кемерово, пр. Ленина, 5, ка-
бинет 37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объекту «Ре-
конструкция полигона ТБ и ПО Аганского месторождения нефти», 
ш. 702.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовс-
кий район, ХМАО-Югра.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: со 2 ноября 2016 года по 1 декабря 2016 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: 
1.  В общественной приемной: ХМАО—Югра, Нижневартовский 

район, д. Вата, ул. Лесная,8А, МКУ «Сельский дом культуры». 
Тел. (8-3466) 213-406.

2.  На сайте ОАО «Стройпроекттехнология» http://sptechno.ru/ в 
разделе НОВОСТИ.

Общественные обсуждения состоятся 2 декабря 2016 года в 14.00 
по адресу: 628636, Нижневартовский район, д. Вата, ул. Лесная, 8А, 
МКУ «СДК д. Вата».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения

Ответственные организаторы:
От заявителя Зам. начальника ОПИР УПКС ОАО  

«Славнефть-Мегионнефтегаз» тел. 8 (34643)  
41-243/41-045 Игнатов Сергей Владимирович

От разработчика 
проекта 

Главный инженер проектов ОАО «Стройпро-
екттехнология» Сергей Васильевич Мурашкин 
тел. 8 (3452) 364-886

От администрации 
Нижневартовского 
района

Начальник управления экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовско-
го района Воробьёв Андрей Владимирович 
т/ф.: 8(3466) 49-47-65, 49-48-27

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «ТюменНИИги-

прогаз» (ООО «ТюменНИИгипрогаз») уведомляет о проведении 
общественных слушаний объекта государственной экологической 
экспертизы — внедрение Комплекса термического обезврежива-
ния жидких стоков на территории Ленского района Республики 
Саха (Якутия). 

Форма общественных слушаний: предоставление замечаний в 
устной и письменной форме.

Виды, цели и место намечаемой деятельности: внедрение Ком-
плекса термического обезвреживания жидких стоков на террито-
рии муниципального образования «Ленский район» Республики 
(Саха) Якутия — на промышленной площадке канализационных 
очистных сооружений установки комплексной подготовки газа 
(УКПГ-3) Чаяндинского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния, расположенного в 130 км юго-западнее г. Ленска и на 90 км 
севернее поселка Витим.

Заказчиком и исполнителем проекта является ООО «Тюмен-
НИИгипрогаз» (РФ, г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
август—ноябрь 2016года.

Организаторы слушаний: Администрация Муниципального об-
разования «Ленский район» Республики Саха (Якутия), ООО «Тю-
менНИИгипрогаз».

Предоставляемые материалы: «Проект технической докумен-
тации на Комплекс термического обезвреживания жидких стоков» 
(Том «Оценка воздействия на окружающую среду»), Техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
иные приложения.

Срок предоставления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с 05.11.2016.

Место нахождения материалов для ознакомления и предостав-
ления замечаний и предложений: РФ, Республика Саха (Якутия), 
Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, дом 65, кабинет 205 (Здание 
администрации Муниципального образования «Ленский район»), 
а также на сайте www.shlamy.ru в разделе «Материалы для госу-
дарственной экологической экспертизы».

Дата и место проведения общественных слушаний — 5 декабря 
2016 в 10.00 по адресу: РФ, Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г. Ленск, ул. Ленина, дом 65, кабинет 307 (Актовый зал зда-
ния администрации Муниципального образования «Ленский 
район»).

Контакты:
от Администрации МО «Ленский район» Алянкина Л.Д.  

+7 (41137) 41578
от ООО «ТюменНИИгипрогаз» Кулак Д.В. тел. +7 (917) 052-15-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», с положением (утвержденным 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации») АО «Апатит» сообщает о проведении об-
щественных обсуждений в форме общественных слушаний проект-
ной документации АО «Апатит» «Восточный рудник. Карьер Цент-
ральный. Отработка запасов апатит-нефелиновых руд участка Ийо-
литовый отрог», включая материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности.

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов 
вскрышных пород, образующихся при разработке участка апатит-
нефелиновых руд Ийолитовый отрог.

Местоположение намечаемой деятельности:  РФ, Мурман-
ская область, г. Кировск с подведомственной территорией, терри-
тория Центрального карьера Восточного рудника (территория 
промышленной площадки АО «Апатит»).

Заказчик — Акционерное общество «Апатит». Юридический и 
почтовый адрес: 184250, Мурманская область, г. Кировск, ул. Ле-
нинградская, д. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — администрация Кировского муниципального райо-
на Мурманской области.

Материалы проектной документации, включая материа-
лы ОВОС, доступны для ознакомления, подготовки замечаний и 
предложений:

расположенного по адресу: Мурманская область, г. Кировск, 
пр. Ленина, д. 4а, (график работы с 9.00 до 20.00).

http://
www.phosagro.ru/

Дата и место проведения общественных слушаний: 
28 ноября 2016 года в 11.00 по адресу: Мурманская обл., г. Ки-

ровск, пр. Ленина, д. 4а, конференц-зал Музейно-выставочного 
центра АО «Апатит».

Замечания и предложения по проектной документации, вклю-
чая материалы ОВОС, от участников общественных обсуждений 
принимаются в течение 30 дней с даты публикации настоящего со-
общения в письменной форме с указанием контактной информа-
ции (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место 
работы или учебы) по месту ознакомления, а также могут быть на-
правлены по адресу: 184250, Мурманская область, г. Кировск, 
ул. Ленинградская, д. 1, факс: (81531) 31-742 или по адресу элект-
ронной почты: ATurtanov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Право Судебные приставы разжаловали в пешеходы 
почти 220 тысяч должников

Приехали!

Владислав Куликов

В
чера директор Феде-
ральной службы судеб-
ных приставов Артур 
Парфенчиков сооб-
щил, что судебные при-

ставы в этом году ограничили в 
праве управления транспортным 
средством 219 тысячам должни-
ков.

Напомним, что с 15 января 
нынешнего года судебные при-
ставы получили возможность 
блокировать водительские права 
некоторых категорий должни-
ков. Например, оставить без руля 
могут алиментщиков. Или тех, 
кто должен возместить вред, при-
чиненный преступлением.

Споры о том, вводить или нет 
блокировку водительских прав 
шли несколько лет. Немало кри-
тиков называли меру излишней, 
боялись различных злоупотре-
блений и прочее. Но опасения не 
оправдались. Уже первые итоги 
показали эффективность меры.

По данным Федеральной 
службы судебных приставов, в 
результате применения данной 
меры, а также простого преду-
преждения о возможном разжа-
ловании в пешеходы, судебными 
приставами взыскано 1,9 милли-
арда рублей. Из них 1,2 миллиар-
да рублей алименты. Число жа-
лоб на применение подобной 
меры минимально.

Система работает так: если 

должник попадает в категорию 
потенциальных пешеходов, его 
предупреждают о блокировке во-
дительских прав. Большинство, 
как правило, после этого спешат 
расплатиться. Но если предупре-
ждение не сработало, права пере-
стают действовать на время, 
пока человек не расплатится. 
Сам документ у него не забира-
ют, но садиться за руль человеку 
нельзя. Поймают — накажут. Дру-
гая известная мера — включение в 
списки невыездных — тоже при-
меняется очень активно. Всего в 
этом году судебными пристава-
ми вынесено почти 1,6 млн по-
становлений об ограничении 
должников на выезд из страны. 

«Это на 50,3 процента боль-
ше, чем показатель прошлого 
года», — заметил Артур Парфен-
чиков. 

Он рассказал, что по состоя-
нию на 24 октября ограничение в 
праве на выезд за пределы стра-
ны действовало для миллиона 

должников. «Благодаря примене-
нию к должникам данной меры 
было взыскано 20,3 млрд руб., 
что в 2 раза больше, чем за 9 ме-
сяцев прошлого года», — подчер-
кнул глава ведомства.

Еще одна тенденция: гораздо 
чаще граждане стали доброволь-
но платить штрафы за наруше-
ние правил дорожного движения. 
Причина скорее всего в системе 
дисконта, заработавшей в этом 
году. Теперь водитель может 
оплатить только половину штра-
фа, если придет в кассу в течение 
20 дней.

Как показывает практика, 70 
процентов водителей штрафни-
ков платят именно половину 
штрафа. Но все же есть водители, 
которые по старой памяти, пред-
почитают проезжать мимо кас-
сы. К таким рано или поздно при-
ходят судебные приставы. 

«По итогам отчетного перио-
да в ФССП России зафиксирован 
рост показателей фактического 

исполнения постановлений 
ГИБДД, — сказал Артур Парфен-
чиков. — Сумма принудительно 
взысканных в бюджет админи-
стративных штрафов органов Го-
савтоинспекции возросла на 45,3 
процента и составила 9,9 млрд 
рублей».

Чтобы у человека не возника-
ло проблем, приставы рекомен-
дуют гражданам регулярно про-
верять себя в базе данных испол-
нительных производств на офи-
циальном сайте ведомства. 

Также, как рассказал Артур 
Парфенчиков, все главные судеб-
ные приставы в регионах завели 
официальные аккаунты в соци-
альных сетях. Таким образом те-
перь обратиться к руководите-
лям ведомства можно напрямую 
— через Интернет.

Есть официальный аккаунт и 
у директора Федеральной служ-
бы судебных приставов. Так что 
руководство ведомства макси-
мально открыто. Все вопросы 
можно решать без бюрократиче-
ских процедур. 

У судебных приставов открыт 
и единый колл-центр, где любой 
может навести справки: 8 800 
550 66 40. Время работы опера-
торов центра: понедельник — чет-
верг с 9.00 до 18.00, пятница с 
9.00 до 16.45 по московскому 
времени.

Глава ФССП Артур Парфенчиков 
рекомендует гражданам «не забы-
вать» о начисленных штрафах.

Акцент

  Ограничение в праве 
на выезд за пределы страны 
действовало для миллиона 
должников
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Евгения Минаева, 
руководитель управления СК РФ: 

— Следствие продолжается, и я не буду раскрывать подробностей конкретных 

уголовных дел, скажу лишь, что их расследование контролируется централь-

ным аппаратом СК России. У нас создана и функционирует специальная межве-

домственная рабочая группа. Ее цель — борьба с распространением в Интерне-

те информации, которая популяризирует суициды и призывает их совершать. 

Итогом деятельности группы должно стать направление конкретных предложе-

ний президенту. Дорабатывается проект закона о внесении изменений в УК РФ, 

устанавливающих уголовную ответственность не только за доведение до само-

убийства, но и склонение к нему. Проблема суицидов требует комплексного го-

сударственного подхода с привлечением к ее решению различных органов 

власти и общественных организаций. Первым шагом может стать разработка 

национальной стратегии снижения смертности в результате суицидов, и в пер-

вую очередь среди детей.

СЛЕДСТВИЕ СКР ищет виновных 
в суициде двух девочек в Уфе

Шаг в никуда

Наталья Козлова

В 
столице Башкирии две не-
совершеннолетние девочки 
погибли, прыгнув с крыши 

многоэтажного дома. Следовате-
ли СКР не исключают, что их мо-
гли довести до самоубийства.

Сам момент прыжка никто не 
видел. Тела нашли прохожие, а 
приехавшие к месту трагедии 
специалисты СК возбудили уго-
ловное дело по статье «доведение 
до самоубийства».

— Следствие выяснило, что 
одна из погибших — это 17-летняя 
жительница города Нефтекамс-
ка, а вторая — 14-летняя школь-
ница из Уфы. Телесные поврежде-
ния на их телах характерны для 
падения с высоты, — сказали кор-
респонденту «РГ» в СК.

Суициды несовершеннолет-
них — это головная боль СКР. К 
стандартным причинам траге-
дий — ссоры с родителями, педа-
гогами или сверстниками, в по-
следнее время добавилась еще 
одна, но самая опасная . Речь - о 
пропаганде самоубийств в Ин-
тернете. О существовании групп 

в соцсетях, которые фактически 
подталкивают к смерти, уже от-
крыто пишет пресса. Специали-
сты СК говорят, что эти группы 
не выдумки и их существование 
подтверждает расследование. 

Летом СК направил в регио-
нальные следственные управле-
ния ведомственный документ, 
который обязывает следователей 
анализировать и давать оценку 
интернет-переписке погибших 
подростков. А еще им поручено 
принимать меры к ограничению 
распространения подталкиваю-
щей к самоубийству информа-
ции. 

По статистике СКР, в 2015 году 
к ним поступило 1190 сообщений 
о суицидах несовершеннолетних и 
попытках их совершения. Чуть бо-
лее половины из них (685) каса-
лись самоубийств детей. По ре-
зультатам их рассмотрения возбу-
ждено 421 уголовное дело. За 1-е 
полугодие этого года СК получил 
752 сообщения о суицидах детей. 
При этом 354 ребенка погибли. 

Публикацию комментирует 
Марк Сандомирский
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ПОЛИЦИЯ Банда гастарбайтеров 
разбойничала в Подмосковье

Взяли за стволы

Михаил Фалалеев

ЭТНИЧЕСКАЯ организованная 
группа несколько месяцев орудо-
вала в Московской области — со-
вершала разбойные нападения, 
ограбления и даже похищала лю-
дей для выкупа. Собственно, на 
таком похищении бандиты и по-
пались.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что оперативники Подмоско-
вья вместе с сыщиками Главного 
управления уголовного розыска 
МВД России разгромили банду 
выходцев из СНГ. Такого «улова» 
не было со времен «лихих 90-х» — 
14 человек. Все, что называется, в 
самом соку — от 26 до 46 лет, мно-
гие вооружены. Поэтому брали 
их при силовой поддержке СО-
БРа — иначе могли быть жертвы 
среди сотрудников полиции.

Повод для задержания — похи-
щение в июле 27-летнего жителя 
Подмосковья и вымогательство 
40 миллионов рублей за его осво-
бождение. В тот момент подозре-
вались только четверо участни-
ков группировки. 

Уже потом была доказана их 
причастность к совершению се-
рии грабежей и разбойных напа-
дений на граждан, проживающих 
в частных домовладениях на тер-
ритории Наро-Фоминского и 
Одинцовского районов. Главаря 
банды, ему 35 лет, брали ночью 
на съемной квартире. У него на-
шли пистолет «ТТ» с полной 
обоймой — 7 патронов. 

А возле одной из железнодо-
рожных станций полицейские 
обнаружили бандитский схрон, 
где хранились похищенные вещи 
и оружие: 8 шуб, 2 карабина, 
охотничье гладкоствольное ру-
жье, пистолет Макарова с 8 па-

тронами, дневной и ночной при-
целы, ночной тепловизор, 10 
охотничьих ножей.В полиции 
корректно не говорят о нацио-
нальности задержанных разбой-
ников. Но из полицейской стати-
стики известно, что только в Мо-
скве в этом году иностранцы со-
вершили 6434 преступления. 

Из этого числа гражданами 
ближнего зарубежья совершено 
5657 преступлений, что тоже на 
20,7 процента меньше. При этом 
наибольшую криминальную ак-
тивность в столице проявляют 
граждане Узбекистана, которы-
ми совершено 1234 преступле-
ния, Таджикистана — 976 и Кир-
гизии — 636.

Вообще же, от всех расследо-
ванных преступлений 17 процен-
тов приходится на долю так на-
зываемой этники. Жителями 
ближнего зарубежья в год совер-
шается более 10,5 тысячи пре-
ступлений. Из них 25 процен-
тов — тяжкие и особо тяжкие. Это 
изнасилования, нападения на пе-
ревозчиков денежных средств, 
разбои, грабежи, торговля на-
ркотиками, мошенничества в 
кредитно-финансовой сфере, хи-
щения бюджетных средств. 

В столице приезжими из даль-
него зарубежья, в основном из 
Вьетнама, Индии и Китая, совер-
шается всего 1 процент «этниче-
ских» преступлений.

Кстати, ежегодно в Москве со-
вершается около 2 тысяч квар-
тирных краж. Из них 80 процен-
тов - в будние дни, когда хозяева 
на работе или учебе, с 9 до 17 ча-
сов. Раскрывается – каждая чет-
вертая. Более 90 процентов краж 
совершают неработающие люди. 
Иногородние граждане соверша-
ют 60 процентов краж, 60 пре-
ступлений совершаются органи-
зованными группами. 

ПРИГОВОР Насильники 
студентки надолго 
отправлены за решетку

Тюрьма научит

Владимир Полетаев

В САВЕЛОВСКОМ райсуде Москвы вчера закончился 
процесс по делу об изнасиловании студентки Москов-
ского автомобильно-дорожного института.

В этом преступлении признаны виновными бывшие 
студенты этого же вуза Станислав Соболевский, кото-
рый получил девять с половиной лет заключения, и Лев 
Каменецкий, которому назначено девять лет лишения 
свободы в колонии строгого режима. Кроме того, каждый 
из них обязан выплатить штраф в 100 тысяч рублей.

Как пояснил пресс-секретарь суда Константин Тимо-
шенко, оглашение приговора было открытым, а предва-
рительные слушания и весь судебный процесс проходи-
ли в закрытом режиме. И напомнил, что согласно УПК, 
дела о сексуальной свободе и половой неприкосновенно-
сти рассматриваются в закрытом режиме.

«Данный приговор считаю законным и обоснован-
ным. Это послужит другим молодым людям примером 
того, как не нужно поступать», — сказал адвокат Алек-
сандр Карабанов. В свою очередь защита подсудимых за-
явила, что обжалует приговор.

Чем же примечательно именно это дело и почему оно 
вызвало заметный общественный резонанс? Дело в том, 
что через несколько дней после преступления видеоро-
лик об изнасиловании студентки оказался в Интернете. 
И, как позже выяснилось, выложил его в Сеть один из об-
виняемых, сняв его на  телефон. Один из обвиняемых на 
суде частично признал свою вину, сообщив, что прича-
стен к распространению секс-видео. Как установило 
следствие, все участники этого видео были в изрядном 
подпитии. Пострадавшая утверждает, что ее напоили 
водкой, после чего отвели в туалет, где один из ее одног-
руппников ударил ее по лицу и пригрозил, чтобы она не 
кричала. В рамках дела были проведены экспертизы, вы-
воды которых подтверждают вину соучастников.
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ФУТБОЛ  Столичный клуб 
вылетел из Кубка 

«Динамо» 
не бежит

Илья Зубко

ВЧЕРА состоялись пять матчей 1/8 финала Кубка Рос-
сии. Их результаты оказались весьма любопытными.   

Предыдущая стадия турнира, на которой в борьбу 
вступили клубы премьер-лиги, запомнилась сразу не-
сколькими сенсациями. С ходу проиграли командам из 
низшего дивизиона московские гранды — «Спартак» и 
ЦСКА. И это, разумеется, не лучшим образом отразилось 
как на привлекательности для болельщиков Кубка в це-
лом, так и на яркости афиш 1/8 финала.

Пожалуй, самым любопытным выглядела игра между 
«Тосно» и столичным «Динамо». Оба клуба сейчас игра-
ют в Футбольной национальной лиге (ФНЛ), причем с се-
рьезным отрывом опережают всех остальных. И доволь-

но высока вероят-
ность, что оба кол-
лектива уже в следу-
ющем году мы уви-
дим в элите. «Бело-
голубых» после не-
большого перерыва, 
а «Тосно» — впервые 
в истории. Кстати, 
их встреча в рамках 
ФНЛ привела к пер-
вому поражению 
«Динамо» в сезоне. 

Парадокс российского футбола — клуб «Тосно» пред-
ставляет одноименный город Ленинградской области, но 
домашние встречи проводит на стадионе «Электрон» в Ве-
ликом Новгороде. Арена имеет одну трибуну для зрителей, 
которая вмещает чуть больше трех тысяч человек. Но к по-
добному антуражу некогда славное «Динамо» потихоньку 
привыкает, а болельщики «Тосно» только ждут нового ста-
диона. И приходится довольствоваться тем, что есть.

К перерыву хозяева вели в счете 2:0 — команда Дмит-
рия Парфенова грамотно использовала стандартные по-
ложения. Сначала со штрафного отличился Галиулин, а 
затем подачу с углового замкнул Мухаметшин. Настав-
ник «бело-голубых» Юрий Калитвинцев сделал две заме-
ны, и гости прибавили. Панченко дальним ударом со 
штрафного отыграл один мяч на 54-й минуте, а Бечирай 
за пять минут до конца основного времени сделал счет 
2:2. Но на овертайм «Тосно» не согласился — на 88-й ми-
нуте Павел Киреенко принес команде Парфенова исто-
рическую победу — 3:2. «Динамо» вылетает из Кубка, в 
котором Москву теперь представляет только «Локомо-
тив». Он свой матч 1/8 финала против «Крыльев Сове-
тов» проведет сегодня вечером. 

Результаты остальных вчерашних матчей: «Амкар» — 
«Урал» — 1:1 (2:4 — по пен.), «Енисей» — «Сибирь» — 2:3 
(доп. вр.), «Терек» — «Уфа» — 1:1 (3:4 — по пен.), «Рубин» — 
«СКА-Хабаровск» — 1:0 (доп. вр.). Сегодня состоятся 
встречи «Краснодар» — «Оренбург» и «Анжи» — «Зенит».

ХОККЕЙ «Авангард» одолел 
«Салават Юлаев» 
в регулярном сезоне КХЛ

«Ястребы» 
поохотились

Илья Соболев

ОМСКИЙ «Авангард» в принципиальном матче одолел 
в гостях «Салават Юлаев» — 3:2 и продолжил погоню за 
лидером Восточной конференции Континентальной хок-
кейной лиги магнитогорским «Металлургом».

«Ястребов» в последнее время штормит. Из пяти пре-
дыдущих матчей команда Федора Канарейкина выигра-
ла лишь один. «Салават», наоборот, за тот же интервал 
потерпел только одно поражение. Кстати, в этой «регу-
лярке» соперники уже однажды встречались: на омском 
льду юлаевцы одержали убедительную победу — 5:2. А в 
прошлом сезоне именно «Салават» выбил «Авангард» из 
Кубка Гагарина. И вот «ястребы» наконец взяли реванш.

Уже к 26-й минуте матча в Уфе было ощущение, что 
игра сделана. Омичи забросили три шайбы и в целом 
контролировали ход матча.  Хозяева встрепенулись 
только в третьем периоде. Уфимцы устроили «Авангар-
ду» настоящую осаду, позволив сопернику бросить по 
своим воротам лишь четырежды. Ударной для «Салава-
та» стала 47-я минута матча, в течение которой хозяева 
усилиями отыграли две шайбы. Впрочем, уйти от пора-
жения команде Захаркина так и не удалось.

А «Авангард», несмотря на победу, не смог сокра-
тить отставание от лидера Востока магнитогорского 
«Металлурга». В металлургическом дерби подопечные 
Ильи Воробьева перебороли одноклубников из Ново-
кузнецка — 3:2. 

В еще одном вчерашнем матче челябинский «Трак-
тор» с тем же счетом одолел новосибирскую «Сибирь». 
Встречи «Динамо» Мск — «Динамо» Р, «Витязь» — «Йоке-

рит» и «Сочи» — «Торпедо» завершились  по-
сле подписания этого но-

мера «РГ» в печать.

Теннис Светлана Кузнецова впервые в карьере пробилась
в полуфинал Итогового чемпионата года

Ракетка в квартете

Анна Козина

С
ветлана Кузнецова 
впервые в карьере 
вышла в полуфинал 
Итогового чемпиона-
та года. Преодолеть 

групповой этап российской тен-
нисистке удалось с шестой по-
пытки. За пять предыдущих пое-
здок на WTA Finals Света одержа-
ла всего три победы и потерпела 
15 поражений. Но турнир-2016 в 
Сингапуре явно складывается в 
ее пользу, как и сезон в целом. 
Кузнецова выиграла второй матч 
в Белой группе, в напряженном 
трехсетовом поединке одолев 
чешку Каролину Плишкову (3:6, 
6:2, 7:6). .

Плишкова — новичок в восьмер-
ке сильнейших теннисисток по 
итогам года. Но она очень уверен-
но пошла по пути своих соотечест-
венниц, побеждавших на WTA 
Finals: Навратиловой, Новотны, 
Квитовой. Сначала она обыграла 
испанку Гарбинье Мугурусу, да и 
прогнозы на матч против Кузнецо-
вой были позитивными. Тем более 
что соперницы встречались на 
корте не так давно — на турнире в 
Цинциннати в августе 2016 года. 
Победу тогда одержала чешка со 
счетом 6:3, 4:6, 6:2. 

Но Кузнецова не собиралась 

прерывать свою победную трехсе-
товую серию. Интересно, что Све-
та догнала Анастасию Мыскину, 
которая является ее вторым, «мо-
сковским» тренером и присутст-
вует в Сингапуре вместе с испан-
ским специалистом Карлосом 
Мартинесом, по количеству выиг-
ранных трехсетовых матчей за 
один сезон в XXI веке. Лидирует в 
этом рейтинге чешка Петра Квито-
ва, выигравшая 25 таких встреч в 
2013 году. А Светлана теперь делит 
второе место с Мыскиной (2002-й) 
и японкой Аи Сугиямой (2003-й), 
которые одержали по 22 победы в 
трех партиях.

— Я не могла подвести мою ко-
манду и болельщиков, которые так 
поддерживали меня на пути к Син-
гапуру и на турнире, поэтому я би-
лась до конца, — сказала Кузнецова 
в интервью на корте. — Я не демон-

стрировала свою лучшую игру по-
следние несколько лет, но в этом 
году что-то поменялось. Сейчас я 
получаю удовольствие от тенниса, 
от выступления перед полными 
трибунами, от соперничества с 
сильнейшими игроками в мире. Я 
действительно ценю то, что нахо-
жусь здесь.

После победы над Плишковой 
Кузнецова вышла в лидеры Белой 
группы. А чуть позже полька Аг-
нешка Радваньска обеспечила ей 
досрочный выход в полуфинал 
Итогового чемпионата WTA. Дей-
ствующая чемпионка турнира по-
бедила Мугурусу со счетом 7:6, 
6:3. С двумя поражениями испан-
ка  выбыла из дальнейшей борьбы. 

В Красной группе матчи тре-
тьего круга пройдут сегодня. Пер-
вая ракетка мира немка Анжелика 
Кербер сыграет с американкой 
Мэдисон Кис, а румынка Симона 
Халеп со словачкой Доминикой 
Цибулковой. Лидером пока явля-
ется Кербер, которая одержала две 
победы. В стартовой встрече она 
одолела Цибулкову в трех сетах — 
7:6, 2:6, 6:3, а следом справилась и 
с Халеп в двух партиях — 6:4, 6:2.  

По итогам сезона Кербер сто-
процентно останется на вершине 
мирового рейтинга, за что и полу-
чила заслуженный приз от WTA.

— Это честь для меня быть сле-
дующей немкой после Штеффи 
Граф, кому это удалось, — подчер-
кнула Анжелика. — Многие вещи 
изменились за это время, и мне ка-
жется, что теннис в Германии сно-
ва становится популярным. А за-
кончить сезон на первом месте — 
всегда здорово. Это был отличный 
и очень эмоциональный год. 

Напомним, что Кербер выигра-
ли два турнира «Большого шлема» 
за сезон — Открытый чемпионат 
Австралии и US Open.

Из московских 
команд в Кубке 
остался только 
«Локомотив», кото-
рый играет сегодня

НОВОСТИ

Прошла 
жеребьевка
отборочного
цикла ЧМ-2018
по волейболу

ТАК СЕБЕ 
СОПЕРНИКИ

Илья Трисвятский

ПРОШЕДШАЯ в Люксембурге 
жеребьевка групп отборочного 
раунда чемпионатов мира-2018 
назвала соперников мужской и 
женской национальных команд 
России. Матчи состоятся в мае 
будущего года. 

Наши волейболисты сыграют 
в Эстонии с хозяевами, Черного-
рией, Румынией, Венгрией и Ко-
сово. Девушки выступят в Хорва-
тии, где встретятся со сборной 
этой страны, Венгрией, Австри-
ей, Грецией и Грузией. 

Все названные зарубежные 
команды — не более чем европей-
ские середнячки или даже аут-
сайдеры. Так что у россиян ника-
ких проблем возникнуть не 
должно. Победители групп сразу 
выйдут на ЧМ-2018, а команды, 
занявшие вторые места, получат 
дополнительный шанс в заклю-
чительной стадии отбора в авгу-
сте 2017-го.

Мужской чемпионат мира-
2018 состоится в Италии и Бол-
гарии, аналогичный женский 
турнир пройдет в Японии.

Хряпа стал
прообразом
фигуры 
на станции
метро ЦСКА

ВЫШЕ ВСЕХ 
В ПОДЗЕМКЕ 

Владимир Ильин

КАПИТАН столичной армей-
ской баскетбольной команды 
Виктор Хряпа стал прообразом 
одной из фигур спортсменов, ко-
торые будут установлены на 
строящейся станции ЦСКА тре-
тьего пересадочного контура 
Московского метрополитена. 
Об этом сообщает пресс-служба 
ПБК ЦСКА. 

Частью оформления станции 
будут фигуры атлетов, представ-
ляющих различные виды спорта, 
культивирующиеся в ЦСКА. Хря-
пе выпала честь быть лицом ба-
скетбольной команды. В составе 
«красно-синих» Виктор дважды 
становился победителем Евроли-
ги, 11 раз выигрывал «золото» 
первенства России, также у него 
шесть титулов чемпиона интер-
национальной Единой лиги.  За 
армейцев игрок выступает с 
2002 года, с перерывом на четы-
ре сезона (2004—2008), когда он 
защищал цвета клубов НБА.

Сегодня Хряпа и его партнеры 
в рамках четвертого тура Евро-
лиги дома встретятся с казан-
ским УНИКСом.

Армейцы 
оштрафованы
за поведение 
фанатов 

ОТОЖГЛИ 
НА 50 ТЫСЯЧ

Артур Нанян

СОСТОЯЛОСЬ заседание 
Контрольно-дисциплинарного 
комитета Российского футболь-
ного союза (РФС). По его итогам 
было принято решение оштра-
фовать столичные ЦСКА и «Ло-
комотив» за поведение болель-
щиков во время дерби в рамках 
11-го тура Премьер-лиги. 

Из-за своих фанатов больше 
пострадали армейцы: в общей 
сложности им придется запла-
тить 230 тысяч рублей штрафа, а 
«железнодорожникам» — 160 ты-
сяч. В частности, за сожжение 
болельщиками ЦСКА атрибути-
ки «Локомотива» КДК наказал 
«красно-синих» на 50 тысяч.

На 150 тысяч оштрафован ли-
дер чемпионата России «Спар-
так». Напомним, фанаты мо-
сквичей едва не сорвали выезд-
ной матч с «Уралом», когда они 
закидали снежками вратаря хо-
зяев Николая Заболотного. От-
дельное наказание понес глав-
ный тренер «красно-белых» 
Массимо Каррера. За выходы за 
пределы технической зоны без 
разрешения судьи итальянский 
специалист был оштрафован на 
30 тысяч. 

Омский «Авангард» идет 
в Восточной конференции КХЛ 
на втором месте.

КСТАТИ

Российская теннисистка Мария Шарапова, до 26 апреля 

2017 года отбывающая дисквалификацию за применение 

мельдония, в декабре 2016-го сыграет в Международной 

теннисной премьер-лиге (IPTL). Об этом сообщает порту-

гальский портал Bolamarela.

IPTL — это командный турнир, который проходит в Азии с 

2014 года и носит неофициальный характер. Он не регули-

руется Международной федерацией тенниса (ITF), поэто-

му Шарапова и сможет принять участие в соревнованиях.

По информации португальских СМИ, в заявку IPTL также 

попали сербская теннисистка Ана Иванович и швейцарец 

Роджер Федерер. Напомним, что Федерер из-за травмы не 

выходил на корт с Уимблдона, пропустил Олимпиаду-2016 в 

Рио и Открытый чемпионат США. 

В 2015 году Мария Шарапова уже принимала участие в тур-

нире. Теннисисты из разных стран были разделены на пять 

команд и формально представляли Объединенные Араб-

ские Эмираты, Индию, Сингапур, Филиппины и Японию (в 

эту команду попала Мария). 

В этом году этапы IPTL пройдут в Японии (2—4 декабря), 

Сингапуре (6—8), Филиппинах (9—11), ОАЭ (13—15) и Индии 

(16—18). 

ШАХМАТЫ Костенюк досрочно стала чемпионкой России

Александра снова королева
Павел Зарудный

В 
Новосибирске подходят к 
концу Суперфиналы 69-го 
чемпионата России среди 

мужчин и 66-го чемпионата Рос-
сии среди женщин. 

Накануне прошли партии де-
сятого, предпоследнего тура, по 
результатам которого Александ-
ра Костенюк досрочно стала 
шахматной королевой, набрав 
8 очков.

Костенюк во многом знаковая 
фигура в наших шахматах — под 
руководством своего отца она на-
чала играть в древнюю игру с 
пяти лет. Девочка-вундеркинд 
побеждала во многих детских со-
ревнованиях — была чемпионкой 

мира и Европы, а в 14 лет стала 
женским гроссмейстером. 

В 2004 году красавица и 
спортсменка выполнила норму 
мужского гроссмейстера и во-
шла в число десяти женщин в 
истории, которой было присво-
ено это звание. 

Костенюк успешно продолжи-
ла выступать и во взрослых тур-
нирах — в составе сборной России 
становилась трехкратной побе-
дительницей шахматной Олим-
пиады, четырехкратной чемпи-
онкой командного чемпионата 
Европы, а в 2008-м стала 12-й 
чемпионкой мира — первой в но-
вейшей истории России. 

Кроме выступлений в шах-
матных турнирах, Александра 

много времени уделяет популя-
ризации шахмат в мире. Косте-
нюк автор трех книг — «Как стать 
гроссмейстером в 14 лет», «Днев-
ники шахматной королевы» и 
«Как научить шахматам. До-
школьный шахматный учебник». 

Также не будем забывать, что 
Саша занимается благотвори-
тельностью и проводит турниры 
для детей, делающих первые 
шаги в шахматах. 

Любопытно, что при этом на 
чемпионатах России до вче-
рашнего дня Александра смогла 
выиграть лишь раз -— в 2005 
году. И вот долгожданное воз-
вращение на высшую ступеньку 
пьедестала!

Вот как прокомментировала 
свой успех сама чемпионка:

— Признаюсь честно, меня по-
чему-то очень мотивировал пер-
вый приз (победители Суперфи-
налов получат от организаторов 
кроссовер известной француз-
ской марки), чего не скажешь о 
денежных вознаграждениях. 
Когда я узнала, что чемпионы 
получат машину, то вспомнила, 
что у меня нет российских прав. 
После этого турнира у меня бу-
дет пауза для того, чтобы их по-
лучить и уладить все формаль-
ности. Но если что, муж будет 
возить» (смеется). 

На серебро и бронзу в жен-
ском турнире претендуют Ната-
лья Погонина и Анастасия Бодна-
рук, у которых по 6,5 очка. 

В мужском турнире перед ре-
шающей схваткой двоевластие — 
у Александра Рязанцева и Влади-
мира Федосеева по 6 очков после 
10 партий.  

Акцент

 Светлана Кузнецова: 
Не хотела подводить свою 
команду и фанатов, поэтому 
билась за победу до конца 

Светлана Кузнецова выиграла в 
этом сезоне 22 трехсетовых матча. 
В XXI веке больше марафонов (25) 
только на счету Петры Квитовой.

За победу на чемпионате России Александра Костенюк получит не только 
золотую медаль, но и новенький кроссовер.
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МЕЖДУ ТЕМ
Президент международной шахматной федерации (ФИДЕ) Кирсан 
Илюмжинов заявил, что Билл Гейтс и Марк Цукерберг дали согласие по-
сетить матч за звание чемпиона мира по шахматам. Напомним, что 
сражение за мировую корону с участием Сергея Карякина и Магнуса 
Карлсена пройдет с 11 по 30 ноября в Нью-Йорке. 

Все чемпионки России по шахматам

Год Город Чемпионка Результат
2000 Элиста Екатерина Ковалевская 7

2001 Элиста Ольга Зимина 6

2002 Элиста Татьяна Косинцева 7

2003 Элиста Ирина Славина 6

2004 Казань Татьяна Косинцева 8

2005 Самара Александра Костенюк 9

2006 Городец Екатерина Корбут 8

2007 Москва Татьяна Косинцева 7

2008 Москва Надежда Косинцева 6

2009 Москва Алиса Галлямова 7

2010 Москва Алиса Галлямова 7 

2011 Москва Валентина Гунина 6

2012 Москва Наталья Погонина 6

2013 Нижний Новгород Валентина Гунина 7

2014 Казань Валентина Гунина 7

2015 Чита Александра Горячкина 8

2016 Новосибирск Александра Костенюк 8*

* -без учета последнего тура.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Этот день лучше всего провести, 
активно трудясь. Не забывайте об 
интересах серьезных партнеров 
по бизнесу. С утра придут долго-
жданные новости. 

Телец 
Сегодня день больших перемен. 
Наконец приобретенный за дол-
гие годы опыт приведет вас к же-
лаемому результату. Не останав-
ливайтесь перед достигнутым.

Близнецы  
Не занимайтесь сомнительными 
финансовыми операциями. Об-
ращайте внимание на предложе-
ния партнеров.

Рак 
Возникнут неожиданные трудно-
сти в общении с собственным на-
чальником. Не горячитесь!

Лев 
Возможно, перспективное и ин-
тересное знакомство заставит пе-
ресмотреть ближайшие планы.

Дева 
Будет несложно добиться бы-
стрых результатов, но ваша ак-
тивность может испугать коллег.

Весы 
Вы  сможете найти  дополнитель-
ный источник дохода  и  укрепить  
свое финансовое положение.

Скорпион 
На работе назревает кризис, ко-
торый может сказаться не только 
на материальном положении, но 
и на вашем самочувствии.

Стрелец 
Во второй половине дня возмож-
но возникновение напряженной 
ситуации на работе. 

Козерог 
Расставьте для себя приоритеты. 
Не тратьте время на пустяки и 
бесполезную болтовню. 

Водолей 
Участие в рискованных меропри-
ятиях прибавит уверенности в 
себе. Будьте активнее!

Рыбы 
Сегодня у вас будет шанс обра-
тить на себя внимание. Впереди  
вас ожидают волнующие встречи.

27.10| 

ЧЕТВЕРГ

Познер в Кембридже о России
rg.ru/art/1324060
Выступление Владимира Познера перед студентами и 
профессурой Кембриджского университета вызвало 
острую полемику в соцсетях. Сам Познер пояснил, что 
для него было важно донести свою личную точку зрения: 
в Кембридже он попытался объяснить особенности рос-
сийского менталитета. Необходимо ответить на допол-
нительный вопрос: где, в каких кругах или на каких тер-
риториях выступление известного журналиста вызвало 
такие большие споры, о которых говорится в статье? При 
всех заслугах этого удивительного, на мой взгляд, чело-
века лично мне более импонирует отношение к Владими-
ру Познеру, как к политическому мыслителю. Подчер-
кну, опять же, свою личную позицию — готов подписать-
ся под каждым его словом и предполагаю, что споры по 
теме выступления могли проходить среди тех, кто про-
должает видеть в России агрессора, кто не знает и не по-
нимает Россию и ее многонациональный миролюбивый 
народ, с одной оговоркой: миролюбивый до тех пор, пока 
на затрагиваются его национальные интересы, честь и 
достоинство. И последнее. Надо себя показывать для тех, 
кто может и хочет посетить Россию. Надо о себе расска-
зывать без преувеличений, без обмана и дешевой лжи. 
Делать это должны лидеры страны, известные и уважае-
мые ее представители, обладающие реальной и признан-
ной поддержкой населения. Владимир Познер — именно 
тот человек, по моему личному пониманию, кто спосо-
бен донести до европейских и западных народов правду 
о России. Благодарю. 
Анатолий Урсул

Госдума отменила голосование депутатов 
по доверенности
Юрий Политов
rg.ru/art/1322831
Считаю это поворотным моментом в развитии законот-
ворчества и работы Госдумы в нашей стране. Спасибо 
парламентариям за предложенную инициативу, кото-
рая, бесспорно, пойдет только на пользу.
Олег Гуров

Данная поправка, безусловно, очень важная и нужная. 
После таких принятых мер Госдума начнет работать бо-
лее продуктивно, а явка депутатов на заседаниях значи-
тельно возрастет.
Евгений Умов

В Хабаровске ужесточили обвинение 
фигуранткам дела о живодерстве
Наталья Широкова
rg.ru/art/1323852
Спасибо правоохранителям за принципиальность, спра-
ведливость и высокую мораль в этом деле. А девушкам 
надо серьезно задуматься: низость, бесчестье и удиви-
тельную жестокость они совершили к беззащитным жи-
вотным. Ужас охватывает. Вы только вдумайтесь: как 
можно равнодушно посягнуть на жизнь милых кошек, 
собачек и птиц? Такое не должно совершаться не только 
по закону, но и по нравственным, православным кано-
нам. Думаю, и ТВ должно перестроить свою работу в сто-
рону высоких принципов морали. Мы, зрители, должны 
на экранах видеть не насилие и бездумную роскошь, а 
добро и сострадание ко всему живому.
Олег Козлов

Все правильно. За свои деяния нужно отвечать. Но хоте-
лось бы, чтобы к ответственности также были привлече-
ны и те, кто исписал подъезды, где живут эти девушки; 
чтобы были привлечены к ответственности те, кто угро-
жал их жизни и здоровью. Девушек осуждаю, но уж боль-
но однобоко у нас всегда преподносится любое событие, 
и на фоне одного нарушения закона автоматически про-
щаются другие.
Andy Nov
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Москва -1...+1, снег

Санкт-Петербург +1...+3, снег

Анадырь +3...+1, снег

Архангельск -3...+1, снег

Астрахань -1...+6, дождь

Благовещенск  -9...+1, облачно

Владивосток +15...+7, облачно

Волгоград -4...+4, облачно

Воронеж -4...+2, облачно

Екатеринбург +7...0, облачно

Иркутск 0...-5, облачно

Казань -3...+2, облачно

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар +2...+10, дождь

Магнитогорск -5...+1, солнечно

Мурманск -3...-1, снег

Нижний Новгород -2...+2, облачно

Новосибирск +3...-1, снег

Омск +2...0, снег

Орел -3...+3, дождь

Оренбург -3...+4, облачно

Пермь +8...+2, облачно

Ростов-на-Дону -3...+6, облачно

Севастополь +3...+12, дождь

Симферополь +3...+11, дождь

Сочи +8...+17, облачно

Тамбов -4...+2, солнечно

Тюмень +5...+2, облачно

Уфа +8...+2, облачно

Хабаровск +6...+2, облачно

Челябинск +6...+5, облачно

Чита -2...-5, облачно

Элиста -1...+6, дождь

Южно-Сахалинск +7...+4, облачно

Якутск -7...-10, снег

Ярославль -2...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. 
Возможен снег. Атмос-
ферное давление —760 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет облачно. 
Атмосферное давление 
составит 757 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
По-прежнему пасмурно. 
Местами осадки. Атмос-
ферное давление — 743 
мм ртутного столба.

Сборная Сингапура победила на самой вкусной в мире кулинарной олимпиаде — Кулинарной олимпиаде IKA. Две тысячи поваров 
из полусотни стран мира собрались в немецком Эрфурте, чтобы в честной борьбе посостязаться в своем умении пользоваться 
ножами, половниками и сковородками. На время этих соревнований местный выставочный зал превратился в настоящий ресто-
ран: мастера вкусной и здоровой пищи, демонстрируя свое искусство, приготовили больше семи тысяч порций. Поскольку жюри 
с таким обилием деликатесов не справлялось, оно щедро поделилось блюдами со зрителями. Те смогли убедиться — все по-чест-
ному, еда действительно выше всех похвал. Если бы это спортивное пиршество продлилось чуть дольше, у жителей Эрфурта 
могли бы возникнуть массовые проблемы с лишним весом. Но, к облегчению немецких медиков, соревнование подошло к концу. 
Строгие, хотя и сытые судьи подвели итоги всех дегустаций и решили отдать первое место поварам из Сингапура. 

СОБЫТИЕ 

26.10| СРЕДА

ХОЧУ отметить, что подростко-
вые самоубийства, — проблема 
переходного возраста, которая 
усугубляется эмоциональной не-
стабильностью тинейджеров, не-
удовлетворенностью собой, де-
прессией, давлением сверстни-
ков. Всяческий троллинг, 
моббинг — подталкивают заком-
плексованного подростка к тому, 
чтобы избавиться от страданий. 
«РГ» на 7-й полосе пишет, что в 
столице Башкирии две несовер-
шеннолетние девочки погибли, 

прыгнув с крыши многоэтажно-
го дома. Вообще, на мой взгляд, 
чем больше все эти печальные 
случаи, тиражированные в Ин-
тернете, обсуждаются, тем боль-
ше срабатывает так называемый 
«синдром Вертера» — риск повто-
рений. Наивные тинейджеры, ду-
мая, что лишение себя жизни — 
это шаг к популярности, могут 
пытаться имитировать самоу-
бийство, чтобы привлечь к себе 
внимание. Немало случаев по-
пытки суицида из моей практики 
— это кризис семьи и недостаток 
эмоционального контакта под-
ростка с родителем. Ребенок не 
получает психологической под-
держки от мамы, папы, скрывает 
свои проблемы, мнение родителя 
для него обесценивается. И тогда, 
страдая одиночеством или ока-
зываясь жертвой группового дав-
ления сверстников, он решается 
на этот непоправимый шаг. А 
подростки с большими пробле-
мами, особенно страдающие 

психическими расстройствами, 
могут вовлекать в такое действие 
свое окружение — так называе-
мый расширенный суицид. 

Как мне кажется, социальные 
сети играют в этой ситуации вто-
ростепенную, фоновую роль. 
Примерно 20 лет назад, когда не 
было Интернета, существовала 
сеть Фидо. Там тоже собирались 
группы самоубийц, которые яко-
бы обсуждали способы ухода из 
жизни.

На мой взгляд, для решения 
проблемы нужно создавать в сети 
профилактические сообщества, 
объяснять подросткам, что совер-
шать такой крайний шаг — нера-
зумно, эгоистично, не по-взро-
слому. Желательно, чтобы в эту 
дискуссию были вовлечены не-
безразличные родители, общест-
венные организации, а специали-
сты создавали бы проекты по со-
циальной психотерапии.

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРОГНОЗ Доллару осталось падать пару месяцев
rg.ru/art/1324313

НАУКА Ученые назвали способ запомнить нужную 
информацию
rg.ru/art/1323002

ФОТО На Марсе обнаружены «пауки»
rg.ru/art/1322868

АРМИЯ Появилось первое изображение тяжелой ракеты 
«Сармат»
rg.ru/art/1323209

ЗДОРОВЬЕ Названа главная опасность пассивного 
курения
rg.ru/art/1323873

ЕДА В обычном луке нашли средство против рака
rg.ru/art/1324253

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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